
На полки 
положили 
шины
Россия впрок запаслась 
зимней резиной

Запасы зимних шин к началу се‑
зона в России составили 33 млн 
штук — это сопоставимо с объе‑
мами годовых продаж всех лег‑
ковых шин в России. Цены на них 
по сравнению с прошлым годом 
в среднем выросли в 1,5 раза, 
чего участники рынка ожидали 
еще до начала кризиса — из‑за 
стоимости сырья. Общие запасы 
держатся на уровне 80 млн штук, 
активно пополняясь импортом 
из Китая, Кореи и Турции. При‑
чем отгрузки из этих стран в РФ 
в июле—августе значительно вы‑
росли впервые с начала кризиса.

Запасы шин в России к сентя‑
брю составили более 80 млн штук, 
подсчитали в «Честном знаке». Это 
на 30% больше, чем годом ранее. 
Из них более 33 млн шин — зим‑
ние, что на 43% больше, чем в прош‑
лом сезоне смены резины. Текущих 
запасов зимних шин, по оценкам 
ЦРПТ (оператор системы маркиров‑
ки), хватит более чем на девять ме‑
сяцев. В последние годы весь рынок 
легковых шин составлял около 30–
40 млн штук в год.

При этом средневзвешенная сто‑
имость легковых шин по сравнению 
с прошлым годом выросла на 46,5%, 
до 6,8 тыс. руб. В «Дроме» оценивали, 
что новые автомобильные шины по‑
дорожали за год на 42%, б/у шины — 
на 23%. По сравнению с весенним пи‑
ком цены немного просели — тогда 
на фоне приостановок выпуска и им‑
порта в РФ новых шин, совпавших 
с сезоном смены резины, б/у ком‑
плект резины обошелся бы на 1 тыс. 
руб. дороже. При этом еще до нача‑
ла кризиса в Nokian Tyres предупре‑
ждали, что рост цен на шины про‑
должится из‑за удорожания сырья. 
На возможность выпуска также су‑
щественно влияют поставки нату‑
рального каучука: в августе власти 
Липецкой области сообщали о возоб‑
новлении выпуска на заводе Yokoha‑
ma (простаивал с марта) после нала‑
живания закупок этого компонента.

Из общего объема запасов 65% 
приходятся на произведенные в РФ, 
остальное — импорт. Основными 
импортерами зимних шин в РФ ста‑
ли Китай, Гонконг, Южная Корея, Тур‑
ция и Узбекистан, отмечают в ЦРПТ.

Восстановление темпов отгрузок 
по большинству этих стран‑импор‑
теров произошло летом. Так, по дан‑
ным таможенной статистики Китая, 
поставки шин для легковых автомо‑
билей в РФ превысили докризис‑
ные, достигнув $38 млн в июле 
и $34,3 млн в августе.
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Новый объект федерации
Как Россия будет управлять Запорожской АЭС

Власти РФ определили юридический 
статус Запорожской АЭС, которая те‑
перь находится на присоединенной 
к РФ территории Запорожской обла‑
сти. Станция будет передана в соб‑
ственность РФ, а управлять ею будет 
новая дочерняя компания «Росэнерго‑
атома». Схема, по мнению юристов, 
призвана снизить санкционные ри‑
ски для «Росатома». Аналитики пола‑
гают, что госкорпорация, скорее все‑
го, сможет избежать санкций, но даже 
если этого не случится, ограничения бу‑
дут «точечные и максимально аккурат‑
ные», учитывая лидирующие позиции 
«Росатома» на мировом рынке ядерных 
материалов и услуг.

Президент РФ подписал указ, опреде‑
ляющий условия перехода Запорожской 
АЭС (ЗАЭС, 6 ГВт) в российскую юрисдик‑
цию. Согласно опубликованному докумен‑
ту, собственником ЗАЭС будет российское 
государство, для этих целей правительство 
создаст новое федеральное государствен‑
ное унитарное предприятие (ФГУП) «Запо‑
рожская АЭС».

Оператором станции будет другая струк‑
тура — АО «Эксплуатирующая организация 
Запорожской АЭС» (ЭО ЗАЭС) — 100‑про‑
центная дочерняя компания концерна 
«Росэнергоатом» (РЭА, входит в «Росатом», 
единый оператор всех АЭС в РФ). Компания 
с уставным капиталом в 2 млрд руб. учре‑
ждена 3 октября. «Новая эксплуатирующая 
организация призвана обеспечить безопас‑
ную эксплуатацию АЭС и профессиональ‑
ную деятельность существующего персона‑
ла станции при поддержке РЭА»,— заявили 
5 октября в концерне.

Как и ожидалось, выданные Украиной 
лицензии на работу ЗАЭС продолжают дей‑
ствовать до тех пор, пока российские ре‑
гуляторы не выдадут новые документы 
в соответствии с российскими законами. 
Переходный период особого регулирова‑
ния продлится до 1 января 2028 года: в тече‑
ние пяти лет, в частности, будет действовать 
особый режим атомного надзора, госрегу‑
лирования промышленной безопасности, 
а также использования финансовых ресур‑
сов для обеспечения безопасности на ЗАЭС.

Гендиректор новой эксплуатирующей 
компании — бывший главный инженер 
Балаковской АЭС Олег Романенко, кото‑
рый, по неофициальной информации, на‑
ходится на станции с весны. Весь персонал, 
работающий сейчас на ЗАЭС, в ближайшее 
время будет трудоустроен в штат новой экс‑
плуатирующей организации. До сих пор ва‑
кантно и место директора ЗАЭС: по сведе‑
ниям „Ъ“, занять эту должность, вероятно, 
может один из украинских сотрудников. 
Бывшего гендиректора ЗАЭС Игоря Мура‑
шова выдворили на территорию Украины 
еще в начале недели: по версии россий‑

ской стороны, он сотрудничал с украински‑
ми спецслужбами.

Разделение функций эксплуатации АЭС 
и владения имуществом, вероятно, необхо‑
димо для снижения санкционных рисков 
«Росатома», говорит управляющий партнер 
юридической группы «Яковлев и партне‑
ры» Андрей Яковлев. «Принятая схема раз‑
деления сфер ответственности — оптималь‑
ный вариант с юридической точки зрения. 
Госкорпорация будет только заниматься во‑
просами контроля безопасной эксплуата‑
ции станции»,— отмечает он. По его мне‑
нию, западные страны вряд ли решатся 
вводить ограничения в отношении «Росато‑
ма» из соображений ядерной безопасности, 
поскольку они сами зависят от российских 
поставок топлива и урана. До сих пор про‑
тив «Росатома» и в целом российской атом‑
ной индустрии санкции не вводились.

Старший научный сотрудник инсти‑
тута ООН по исследованию проблем ра‑
зоружения Андрей Баклицкий полагает, 
что изобретенная российскими властями 
юридическая схема владения и управле‑
ния не сможет полностью обезопасить РЭА 
от санкций. «РЭА работает преимуществен‑
но на территории России, но даже в его слу‑
чае могут возникнуть проблемы: например, 
концерн является одним из акционеров 
компании „Аккую Нуклеар“, которая стро‑
ит одноименную АЭС в Турции»,— преду‑
преждает аналитик.

Ситуация с головной госкорпорацией 
«Росатомом» выглядит сложнее. Если за‑
падные страны и решатся ввести санкции 
в отношении нее, то ограничения, скорее 
всего, будут «точечными и максимально ак‑
куратными», чтобы не навредить проектам 
в западных странах, которые не получится 
мгновенно заместить, говорит Андрей Ба‑
клицкий. В частности, «Росатом» занима‑
ет лидирующие позиции в мире на рын‑
ке услуг по обогащению урана (около 40%), 
а также по добыче урана (около 15%). Запад‑

ные страны, введя существенные санкции, 
также могут испортить отношения с союз‑
никами и партнерами, где «Росатом» строит 
АЭС (Индия, Турция, Египет). «Когда в 2019 
году администрация президента США До‑
нальда Трампа под угрозой санкций потре‑
бовала от „Росатома“ прекратить работу над 
вторым энергоблоком АЭС „Бушер“ в Ира‑
не, „Росатом“ отказался, и санкций не после‑
довало»,— напоминает Андрей Баклицкий.

ЗАЭС — крупнейшая атомная электро‑
станция в Европе, состоящая из шести энер‑
гоблоков советского дизайна ВВЭР‑1000 
мощностью по 1 ГВт каждый. ЗАЭС находи‑
лась под контролем российских военных 
еще с марта, но все это время де‑юре подчи‑
нялась украинскому «Энергоатому». В нача‑
ле сентября последние работавшие пятый 
и шестой энергоблоки станции вывели в хо‑
лодный останов из‑за регулярных обстре‑
лов и обрывов ЛЭП. Тогда в военно‑граждан‑
ской администрации региона заверили, 
что не включат АЭС в целях безопасности 
до прекращения боевых действий.

Полина Смертина
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ОПЕК+  
засушила рукава
Картель решительно взялся  
за ограничение мировых нефтяных потоков

Альянс ОПЕК+, включающий крупней‑
ших производителей нефти Саудов‑
скую Аравию и Россию, на фоне на‑
двигающейся рецессии в мировой 
экономике решил сократить добычные 
квоты сразу на 2 млн баррелей в сутки. 
В результате квоты Саудовской Аравии 
и России снизятся на 500 тыс. барре‑
лей в сутки. Для России это несущест‑
венно, поскольку страна и так добывает 
значительно меньше своей квоты, а по‑
сле введения санкций ЕС в декабре до‑
быча может упасть еще. Эксперты ожи‑
дают, что благодаря решению ОПЕК+ 
цены на нефть будут держаться на уров‑
не $90 за баррель.

ОПЕК+ на встрече в Вене принял реше‑
ние о сокращении добычных квот на 2 млн 
баррелей в сутки (б/с) в ноябре. Таким обра‑
зом, крупнейшие производители нефти вы‑
брали наиболее жесткий из обсуждавшихся 
вариантов сделки. Решение было объявле‑
но на первой с 2020 года очной встрече ми‑
нистров стран—членов картеля, поскольку 
в период пандемии переговоры шли в ре‑
жиме онлайн.

Также члены ОПЕК+ решили продлить 
координацию на рынке нефти до конца 
2023 года — прежняя сделка формально 
истекала в конце года. Теперь встречи ми‑
нистров будут проходить не каждый месяц, 
а раз в два месяца, однако внеочередное за‑

седание может быть проведено в любой мо‑
мент. Таким образом, цикл повышения до‑
бычи ОПЕК+, который начался летом 2020 
года и продолжался вплоть до сентября 
2022 года, официально завершился.

Хотя формально уровень добычных квот 
в октябре соответствовал базовому уровню 
квот, установленных в самом начале сделки 
(в апреле 2020 года), на деле страны ОПЕК+ 
добывали на 3,5 млн б/с меньше своей кво‑
ты. В частности, Россия по соглашению 
должна была в сентябре увеличить добычу 
нефти (без газового конденсата) до 11 млн 
б/с, в реальности добывала 9,9 млн б/с. В ре‑
зультате нынешней договоренности квота 
России сократится до 10,5 млн б/с, то есть 
страна все еще имеет возможности нара‑
стить производство с текущего уровня. Од‑
нако пока более вероятно, что добыча в РФ 
снизится в ближайшие месяцы на фоне вве‑
дения эмбарго ЕС на российскую нефть с 5 
декабря и внедрения потолка цен на нее. 
Вице‑премьер Александр Новак, отвечаю‑
щий за взаимодействие с ОПЕК+, признал 
5 октября, что санкции могут привести 
к «временному снижению» добычи. По его 
словам, в 2023 году российские власти 
ждут сокращения добычи (с конденсатом) 
до 490 млн тонн по сравнению с 530 млн 
тонн в этом году.
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Страна непуганых 
Пугачевых
Владимир Путин и учитель истории по‑разному 
объяснили причины грандиозных восстаний

5 октября президент России Владимир 
Путин встретился с лауреатами и фина‑
листами всероссийского конкурса «Учи‑
тель года‑2022» и кроме всего прочего 
узнал, считает специальный корреспон‑
дент „Ъ“ Андрей Колесников, чего стоит 
избегать, если не хочешь получить пуга‑
чевский бунт, не столько бессмыслен‑
ный, сколько беспощадный.

Встреча происходила по видео‑конфе‑
ренц‑связи (ВКС), что не потребовало от учи‑
телей самопожертвования в виде каранти‑
на в условиях хоть и гостиничных, но все 
же таких, что некоторым показались бы го‑
раздо лучше домашних.

Наверное, финалисты и лауреаты и пош‑
ли бы на временное лишение или по край‑
ней мере ограничение свободы, но конкурс 
«Учитель года‑2022», который как раз в эти 
дни выходил на коду, без них тогда ведь оси‑
ротел бы или по крайней мере выглядел 
бы очень странно.

Между тем и ВКС для господина Пути‑
на — формат настолько привычный, что все 
остальные по сравнению с ним до сих пор 
выглядят, наверное, менее привычными 
и более вычурными, требующими какой‑то 
еще более бессмысленной самоотдачи.

В начале встречи произошло необыкно‑
венное — Владимир Путин извинился пе‑
ред собравшимися за то, что им пришлось 
слишком долго ждать. В этом, по его сло‑

вам, оказались виноваты «сбои со связью». 
Надо сказать, что связь на такого рода ме‑
роприятиях организована, как правило, 
настолько безупречно и за время COVID 
прошла такое моральное и материальное 
испытание на прочность, что уж точно мож‑
но было простить какие‑то проблемы, дей‑
ствительно имевшие место перед началом 
мероприятия.

Владимир Путин рассказал, что со сле‑
дующего сентября «будут введены единые 
обязательные подходы... к преподаванию 
общественно значимых предметов. Это рус‑
ский язык, литература, история и общест‑
вознание, география, окружающий мир».

Это будет не просто. Ведь ясно, что это 
касается, по моим представлениям, пре‑
жде всего географии. На уроках геогра‑
фии понадобятся, скажем, новые контур‑
ные карты. Причем границы примут некий 
мерцающий характер и будут меняться в за‑
висимости, например, от того, кто сегодня 
наступает. Пятерки будут получать те, кто 
правильно нанесет на такую карту послед‑
нюю информацию, любезно предоставлен‑
ную Игорем Конашенковым (официальный 
представитель Минобороны РФ.— „Ъ“).

Единым подходам был посвящен вопрос 
призера конкурса‑2022 Дмитрия Лутовино‑
ва из Подмосковья.

новости — с3



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 572

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 6 октября 2022 №185   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 688

миллиардов рублей составили в сентябре нефтегазовые доходы федерального бюджета, следует 
из статистики Минфина. Это на 4,3% меньше, чем в сентябре прошлого года (719 млрд руб.). Но в целом 
за девять месяцев поступления от нефти и газа заметно выросли, на 37%, до 8,51 трлн руб. против 6,19 трлн 
руб. годом ранее. В сентябре основную часть таких доходов дал НДПИ — 662 млрд руб. Из них 599 млрд 
руб.— поступления налога от добычи нефти, 38 млрд руб.— газа и 25 млрд руб.— газового конденсата. 
Налог на дополнительный доход (НДД) принес бюджету 1,3 млрд руб., экспортные пошлины — 250 млрд 
руб. Общий размер поступлений меньше этих трех слагаемых из-за возмещения части акциза нефтяникам.

ВВП

В плюсе только импорт

Росстат опубликовал оценку ВВП 
за второй квартал 2022 года, сде-
ланную методом использования до-
ходов (сумма расходов всех секто-
ров на конечное потребление, ва-
ловое накопление капитала и запа-
сов, чистый экспорт). Напомним, фи-
зический ВВП в годовом выражении 
за второй квартал просел на 4,1% 
на фоне роста общего уровня цен 
(дефлятор ВВП) на 17,1%.

Как следует из новых данных, 
спрос сократился на 6,4% за счет 
снижения расходов на конечное по-
требление (минус 4,1%) и валово-
го накопления (минус 13,8%). Спад 
конечного потребления связан с со-
кращением потребительских расхо-
дов домашних хозяйств на 5,5%. Ва-
ловое накопление падало (на 13,8%) 

на фоне увеличения трат на капи-
тальные инвестиции (на 3,2%) и рез-
кого сокращения «прироста запасов 
материальных оборотных средств, 
преимущественно товаров для пере-
продажи», сообщает Росстат.

Между тем в структуре ВВП 
второго квартала траты на запасы 
снизились до 0,4% с 4%, а на кап-
вложения выросли — до 18,1% 
с 17,6%. В результате доля вало-
вого накопления капитала сократи-
лась — до 18,5% с 21,6% год назад. 
При этом доля чистого экспорта вы-
росла — до 15,5% с 8,5% за счет 
сильного превышения цен экспорта 
энергоресурсов над ценами импор-
та. Доля расходов на конечное по-
требление за год сократилась на 3,9 
процентного пункта (п. п.) — до 66%.

В источниках доходов, из ко-
торых оплачивался ВВП во втором 
квартале, доля валовой прибыли уве-
личилась до 52,3% с 45,8%, а оплаты 
труда за год снизилась на 1,5 п. п.— 
до 42,1%. Доля чистых налогов 
на производство и импорт снизилась 
с 10,6% до 5,6% за счет сокращения 
налогов на импорт и роста субсидий 
на производство (преимуществен-
но при трудоустройстве безработных 
граждан, поясняют в Росстате).

Отметим, что, по оценке Все-
мирного банка (ВБ), положитель-
ный вклад в изменение ВВП в 2022 
году внесут лишь траты на импорт 
(см. график). В 2023-м на фоне ухуд-
шающихся прогнозов по рецессии 
(см. „Ъ“ от 5 октября) такой вклад бу-
дут давать только расходы на запа-
сы, и лишь в 2024 году к положитель-
ному вкладу вернутся все направле-
ния использования доходов, а вклад 
импорта станет отрицательным. «Ре-
цессия продолжится в 2023 году 
в связи с санкциями, затем — стаби-
лизация. Но среднесрочный и дол-
госрочный рост будет очень низким, 
так как Россия потеряла доступ к ос-
новным источникам производитель-
ности»,— заключают в ВБ.

Артем Чугунов

˜° ˛ ˝ ˙ˆ˜ˇ: 
ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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Одной из ключевых тем вчерашней стра-
тегической сессии на полях выставки 
«Золотая осень», несмотря на высокие ре-
зультаты агропромышленного комплекса 
(АПК) в части производства сырья, стали 
отраслевые проблемы. Среди них зависи-
мость от импортных семян, оборудования 
и техники: их производство предлагается 
наращивать за счет увеличения льготного 
кредитования подобных проектов — а так-
же отставание в экспорте зерна, которое 
может обернуться затовариванием рынка, 
в силу чего требуется стимулирование пе-
реработки.

На стратегической сессии «Продовольствен-
ная безопасность России и мира» в рамках аг-
ропромышленной выставки «Золотая осень» 
вчера чиновники и предприниматели пред-
ставили свое видение текущего состояния 
АПК. С одной стороны, как следовало из вы-
ступления премьер-министра Михаила Мишу-
стина, сектор считают в правительстве устой-
чивым — ожидаются рекордные урожаи зер-
на, фруктов и ягод, а экспорт за январь—август 
вырос на 16% год к году. Отметим, нередко ре-
зультаты отрасли связывались с весьма значи-
тельными объемами господдержки — в бюдже-
те-2022, по словам премьера, на реализацию 
госпрограммы развития АПК было предусмо-
трено более 280 млрд руб., но в силу «сложной 
ситуации» к концу сентября в сектор было на-
правлено уже 380 млрд руб. В частности, допол-
нительные средства выделялись на субсидиро-
вание льготных кредитов после роста ключе-
вой ставки и расширение самой программы. 
В 2023 году, сообщил премьер, в бюджете гос-
программы заложено более 340 млрд руб.

С другой стороны, в отрасли накоплено 
немало проблем — и конъюнктурных (слож-

ности с логистикой и расчетами, а также во-
латильность курса), и системных, выявлен-
ных на фоне санкций и ухода западных ком-
паний из РФ,— в первую очередь это зависи-
мость от импорта, в том числе, по словам гла-
вы Минсельхоза Дмитрия Патрушева, семян: 

отечественные селекция и генетика, по сути, 
не развивались. Обеспечить рынок собствен-
ной селекцией, по его словам, нужно в пер-
спективе двух-трех лет. Вторая проблема — 
значительная доля импортной сельхозтехни-
ки и трудности с ее обслуживанием. Хотя, по 
оценкам Дмитрия Патрушева, с весны ситу-
ация уже стала «чуть лучше» — в силу роста 
собственного производства и поступления 
запчастей.

По оценкам участников рынка, с зада-
чей обновления парка техники АПК в целом 
справился, но ситуация остается неоднород-

ной — как отметил председатель правления 
«Союза экспортеров зерна» Эдуард Зернин, на-
пример, в овощеводстве импортозамещение 
«в самом начале пути». Помочь, по его мне-
нию, может наращивание финансирования 
приоритетных проектов локализации и раз-
вития производственно-компонентной базы 
для сельхозтехники за счет льготных креди-
тов Фонда развития промышленности — те-
кущих лимитов не хватает для запуска мас-
штабных производств, поэтому необходи-
мо увеличить максимальные суммы займа 
с 5 млрд руб. до 15 млрд руб.

В качестве фактора риска в отрасли также 
отмечено отставание экспорта зерновых — 
как сообщил Дмитрий Патрушев, его плани-
руется компенсировать в четвертом квартале, 
пока же с начала года вывезено около 8,3 млн 
тонн зерна. По оценкам Эдуарда Зернина, от-
ставание составляет «стабильно 20% от преды-
дущего сезона» — с учетом рекордного урожая 
(прогнозируется около 150 млн тонн) «недовы-
воз» зерна приведет к затовариванию внутрен-
него рынка. Для балансировки, полагает он, 
необходимо развивать переработку для нара-
щивания выпуска товаров с добавленной сто-
имостью — как для внутреннего потребления, 
так и для экспорта. В ответ Дмитрий Патрушев 
заверил, что продуктов переработки в структу-
ре экспорта становится «все больше и больше» 
(рост в полтора раза за пять лет) — Минсельхоз 
в целом готов поддерживать эту тенденцию, 
содействуя продвижению на новые рынки. 
В пример министр привел введение пошлин 
на экспорт зерна, вызвавшее четырехкратный 
рост экспорта муки, и пообещал «и дальше это 
делать, чтобы задать понятные условия для ра-
боты бизнеса».

Евгения Крючкова

Урожай курсу не помеха
Минсельхоз продолжит защищать аграрный рынок от экспортной выручки

Возглавляемое Михаилом  
Мишустиным правительство  
рассчитывает направить избытки 
ресурсов аграрного рынка  
на выпуск продукции с более  
высокой добавленной стоимостью  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Росреестр подготовил два законопроек-
та о регулировании использования земель 
и построенных на них объектов, включая 
ИЖС. Новые нормы должны стимулиро-
вать граждан к кадастровой регистра-
ции частных домов: при уклонении от нее 
на арендованной у государства земле бо-
лее 10 лет недвижимость сможет быть 
продана на торгах. Также ведомство наме-
рено расширить санкции за неиспользова-
ние и ненадлежащее использование лю-
бых земель: пока ответственность за это 
определена только для сельхозугодий. 
Бизнес говорит о необходимости смягче-
ния и упрощения законодательства — од-
нако Росреестру нужно наполнять кадастр 
данными: к нему привязываются многие 
экономические программы и планы.

Росреестр опубликовал на regulation.gov.
ru поправки «в отдельные законодательные 
акты РФ» и к КоАП, направленные на наве-
дение порядка сразу в нескольких сферах зе-
мельных отношений: это кадастровый учет 
объектов индивидуального жилищного стро-
ительства (ИЖС) и контроль соответствия ис-
пользования земельных участков и постро-
енных на них объектов видам разрешенно-
го использования. Масштабные работы свя-
заны с новой госпрограммой «Национальная 

система пространственных данных», которая 
должна стать базой для госпрограмм и проек-
тов в экономике.

Одной из наиболее социально чувстви-
тельных идей ведомства является принуж-
дение граждан к кадастровому учету объек-
тов ИЖС — через введение в Градостроитель-
ный кодекс нормы о том, что договоры арен-
ды участков госземли под такими домами, не 
зарегистрированными в течение 10-летне-
го срока, будут разрываться, а сами построй-
ки — продаваться на торгах. В службе настаи-
вают на том, что инициатива нужна для госре-
гистрации. Такая обязанность уже предусмо-
трена в Градостроительном кодексе, но в ре-
альности «на территории каждого субъекта 
РФ имеется от 1 тыс. до 5 тыс. жилых домов, 
которые используются гражданами без реги-
страции прав». Отметим, что первым следстви-
ем активизации кадастрового учета ИЖС ста-
нет рост налоговой базы — налог на недвижи-
мость пополняет региональные бюджеты. При 
этом в РФ в последние годы бум ИЖС, сектор 
рос темпами в 50–80%, в июне для него была 
запущена льготная ипотека.

Для собственников земель Росреестр наме-
рен ввести в законодательство обязанность ис-
пользовать здания и сооружения на них «в со-
ответствии с установленным для участков ви-

дом разрешенного использования». Сейчас 
вопрос не урегулирован, эксперты не раз вы-
сказывались за необходимость убрать пута-
ницу в понятиях «назначение» и «использова-
ние» земель, однако служба настаивает на при-
ведении в рабочее состояние нынешней кон-
струкции. Для этого органы земельного над-
зора получат полномочия по контролю ис-
пользования участков и право отзывать раз-
решение на строительство при нарушениях. 
В частности, для этого предлагается дать уни-
фицированное определение понятия «освое-
ние земельного участка» и описать мероприя-
тия, которые к нему относятся; правительство 
при этом должно будет определить и призна-
ки неиспользования земель. Сейчас такая нор-
ма есть только для сельхозучастков, поправки 
же к КоАП должны распространить санкции за 
это на все участки.

«Законопроект дает гражданину время на 
освоение земельного участка и устанавлива-
ет соответствующие сроки, только после исте-
чения которых контрольно-надзорные орга-
ны могут заниматься вопросами привлечения 
к ответственности землепользователя»,— го-
ворит статс-секретарь — замглавы Росреестра 
Алексей Бутовецкий. Чиновники объясняют 
новации защитой имущественных интересов 
граждан (см. «Ъ-Онлайн»), в том числе невоз-

можностью передачи «недостроенного» ИЖС 
по наследству или включения его в програм-
мы газификации. Однако для предпринима-
телей задача приведения разрешенных видов 
использования земель в соответствие с реаль-
ностью вызовет необходимость соблюдения 
новых формальностей. Как сказали „Ъ“ в служ-
бе, в частности, нужно будет «принять меры 
для внесения уточненных данных в ЕГРН» (см. 
«Ъ-Онлайн»).

Отметим, впрочем, что проект Росреестра 
вводит новые обязательные требования для 
бизнеса, и у участников рынка есть надежда 
«сгладить» его нормы при обсуждениях в про-
фильной рабочей группе подкомиссии Белого 
дома по контрольно-надзорной деятельности. 
Пока же, как отмечает президент «Националь-
ного агентства малоэтажного и коттеджного 
строительства» Елена Николаева, «это, скорее, 
опережающее нормотворчество». Если такие 
нормы будут введены, подчеркивает госпожа 
Николаева, необходима «значительная отсроч-
ка конфискационных норм». При этом, пола-
гает эксперт, законопроект нуждается в дора-
ботке — его необходимо дополнить карди-
нальным упрощением порядка регистрации 
прав на возведенные объекты.

Олег Сапожков, Диана Галиева,  
Евгения Крючкова

Землю призывают к порядку
Росреестр начинает кампанию по регистрации ИЖС и учету использования участков

Объем мировой торговли в 2022 году уве-
личится на 3,5% по сравнению с 2021-м, 
ожидают во Всемирной торговой организа-
ции (ВТО). Полгода назад этот показатель 
прогнозировался ее экспертами на уровне 
3% — пересмотр ожиданий связан с резким 
ростом денежных оборотов в мире из-за 
удорожания энергоресурсов и продоволь-
ствия. В следующем году прирост может 
составить всего 1% вместо ранее ожидав-
шихся 3,4% — замедление торговли будет 
происходить на фоне снижения деловой ак-
тивности в крупнейших экономиках мира, 
включая страны Европы, США и Китай. 

Мировая торговля в этом году прибавит 
в объеме 3,5% — прогноз ВТО, таким образом, 
заметно улучшен по сравнению с апрельски-
ми 3%. В следующем году, однако, прирост со-
ставит всего 1% вместо ранее ожидавшихся 

3,4%. Отметим, что по прогнозу на этот год в ор-
ганизации дают «вилку» в 2–4,9% роста, а на 
следующий год возможный диапазон измене-
ния оборота еще шире — от минус 2,8% в слу-
чае реализации негативных рисков до плюс 
4,6% при положительных «сюрпризах».

Базовый прогноз ВТО предусматривает уве-
личение глобального ВВП на 2,8% в 2022 году 
и на 2,3% в 2023-м (последняя оценка снижена 
с 3,2%). В Европе сокращение деловой актив-
ности будет связано с ростом цен на энергию, 
в США — с ужесточением монетарной полити-
ки (это влияет на рынок жилья, спрос на авто-
мобили и на капвложения), в Китае — с осла-
блением внешнего спроса и влиянием антико-
видных ограничений.

С самым большим спадом оборотов в этом 
году ожидаемо столкнутся страны СНГ+ (в целях 
анализа к этому региону относят не только госу-

дарства содружества, но и Украину, Грузию и Тур-
кменистан). Торговля товарами у них в апреле—
июне упала на 10,4% квартал к кварталу, импорт 
сократился на 21,7%. В целом по году в регионе 
ожидается сокращение экспорта на 5,8%, импор-
та — на 24,7%. Самый значительный рост торгов-
ли в этом году будет наблюдаться в странах Ближ-
него Востока — экспортные поставки вырастут 
на 14,6%, импорт — на 11,1%. В Европе экспорт 
вырастет на 1,8%, импорт — на 5,4%. В Северной 
Америке — на 3,4% и 8,5% соответственно.

Во втором квартале на фоне ускорения ин-
фляции оборот мировой торговли в денежном 
выражении, по данным ВТО, вырос на 17%. 
При этом цены на энергоресурсы к августу до-
стигли годового роста на 78% (в том числе сто-
имость газа увеличилась на 250%, нефти — на 
36%). Цены на продовольствие выросли на 11% 
(в том числе на зерно — на 15%). Рост цен на 

удобрения — 60%, с 2020 года они уже утрои-
лись, уменьшение их использования может 
негативно сказаться на урожае следующего 
года, предупреждают в организации.

Отметим, что снижению цен на энергоре-
сурсы будет препятствовать сокращение квот 
в рамках ОПЕК+ — вчера страны-участники со-
гласовали снижение потолка добычи на 2 млн 
баррелей в сутки. При этом импортеры топлива, 
в частности, Турция, уже столкнулись с резким 
ростом дефицита торгового баланса — в сентя-
бре, согласно заявлению Минторга этой страны, 
он увеличился до $10,4 млрд, тогда как суммар-
но с января по август дефицит торговли товара-
ми составил $73,4 млрд против $29,8 млрд го-
дом ранее (это не рекордное значение показате-
ля, в целом турецкая торговля весьма волатиль-
на — в 2013 году дефицит составил $99,3 млрд).

Татьяна Едовина

От мировой торговли многого не ждут
ВТО резко снизила прогноз оборота на 2023 год
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Страна непуганых Пугачевых

Он считает, что «в современных услови-
ях обилия информации понятно, насколь-
ко важно трактовать исторические собы-
тия на территории всей страны одинаково». 
Сейчас и в самом деле шаг влево, шаг впра-
во — фейк. А ученики любят записывать сво-
их преподавателей на видео. И учителям как 
воздух нужна определенность.

Дмитрий Лутовинов просил всего-навсе-
го включить победителей и финалистов кон-
курса в состав экспертных групп по подго-
товке единых учебников, однако Владимир 
Путин понял вопрос шире.

— Конечно, были и опасения по поводу 
излишней стандартизации,— пояснил он.— 
И я не могу с этим не согласиться. Думаю, что 
надо прислушаться к голосу тех, кто выражал 
эту точку зрения. Но вместе с тем по поводу 
того, о чем я уже сказал, да и вам как учителю 
истории это тоже очевидно, на мой взгляд: 
по предметам общественной значимости... 
как раз по вашему предмету, истории, обще-
ствознанию, по очень многим другим...— ко-
нечно, должен быть единый стандарт. Мы не 
можем в одних учебниках писать про Ста-
линградскую битву в одном ключе, а в дру-
гих по-другому! Мнения на этот счет могут 
быть разные, но стандарт должен быть один.

Как прислушаться к голосу тех, кто про-
тив излишней стандартизации, при этом 
придерживаясь разных мнений при созда-
нии единого стандарта, экспертным груп-
пам, а теперь и самому Дмитрию Лутовино-
ву предстоит еще разобраться. 

Владимир Путин, впрочем, добавил:
— Любой учитель может наполнять ню-

ансами общее содержание. Это то же самое, 
знаете, что при исполнении музыкально-
го произведения: вроде ноты одни и те же, 
а в исполнении разных музыкантов произ-
ведение может звучать несколько иначе! По-
этому даже в этих общественных науках при 
определенном стандарте есть пространство 
для творчества.

Преподавателям понадобится, без сом-
нения, особое мастерство, чтобы проя-
вить в себе творческое начало и не сбить-
ся с нужной ноты, определенной единым 
стандартом.

Юлия Бахмутская, учитель истории из Ма-
кеевки (ДНР), просила, чтобы «особое внима-
ние было уделено инфраструктуре, особен-
но спортивной инфраструктуре, потому что, 
несмотря на то что я не учитель физкульту-
ры, я прекрасно понимаю, как важно детям 
заниматься спортом...».

Можно сколько угодно удивляться, что 
учитель истории из Макеевки просит за физ-
культуру, а только она ведь говорила о том, 
что считает и правда важным.

— Меня результаты референдумов... само-
го даже не только порадовали, но и удиви-
ли,— решил прокомментировать эти резуль-
таты Владимир Путин.— Все-таки в таких 
сложных условиях люди жили, да и продол-

жают жить... И такой результат... Уверяю вас... 
Не было никакого желания что-то подправ-
лять, что-то подчищать, что-то добавлять...

Просто пришлось... Без желания... 
Но нет, Владимир Путин так не считал:
— Мы для себя решили... И я для себя ре-

шил... Будет так, как люди захотят.
То есть не как обычно...
Ведь желания-то не было, а возможно-

сти-то были. Их-то куда девать! Как справить-
ся с возможностями?

— Просто как люди выскажутся, так мы 
и сделаем! — еще раз повторил Владимир 
Путин, словно удивляясь сам себе.— И ре-
зультат, конечно, более чем убедительный. 
И он абсолютно прозрачный! И он, конечно, 
не подлежащий никакому сомнению!

Он как будто понимал, что сомнения есть 
и будут, особенно в таком удивительном 
единодушии при такой тревожности в та-
кой обстановке на фронте. И притом, что на-
строения в четырех регионах разные. Оказа-
лось — одинаковые.

— Как все есть, так и есть,— констатиро-
вал президент.— Это объективные данные 
настроения людей.

Он повторил историю про свои разгово-
ры с европейскими коллегами (впрочем, 
и эти разговоры уже, похоже, история) о том, 
что неонацисты есть не только на Украине, 
а и в Париже, и в Москве, но что «я не знаю 
ни одной страны, кроме Украины, где их ста-
вят в разряд национальных героев». Этот аб-
зац тоже войдет, очевидно, в новый единый 
учебник новейшей истории.

— Странно,— пожал плечами Владимир 
Путин,— что этого на так называемом Запа-
де не замечают.

То есть еще даже пару дней назад Запад 
был еще только «коллективным». Теперь он 
уже «так называемый».

— Юрий Сергеевич Долгих,— отреко-
мендовал Владимир Путин следующего 
учителя и сделал ударение в фамилии на 
последний слог.

Сам учитель, произнося свою фамилию, 
настаивал на ударении на первом слоге. 
Причем совершенно понятно, почему так 
произносил эту фамилию Владимир Путин. 
В его жизни, как и в жизни его соотечествен-
ников, когда-то был один канал телевиде-
ния, по которому диктор много лет подряд 
по любому удобному случаю торжественно 
произносил самые важные фамилии в жиз-
ни любого человека: «товарищи Громыко... 
Долгих... Рябков... Русаков...». Их было мно-
го, членов и кандидатов в члены Политбю-
ро, а также секретарей ЦК КПСС, которых 
следовало не спеша перечислить. Каждая 
фамилия в результате въелась в душу и тело, 
в самый смысл советского человека, каким 
являлся, конечно, и Владимир Путин. И он 
не мог поставить ударение в этой фамилии 
по-другому.

Между тем Юрий Долгих задал сущест-
венный вопрос. Вернее, он попросил об 
отсрочке от мобилизации для студентов 

негосударственных вузов, имеющих госу-
дарственную аккредитацию.

— У нас есть такие выпускники, которые 
имеют хорошую научную перспективу,— 
добавил он,— и они принесли бы большую 
пользу нашей стране, если бы продолжили 
заниматься наукой (речь шла об аспиранту-
ре.— А. К.)!

И все бы ничего, и вопрос был, навер-
ное, правильный и даже по всем признакам 
уже решенный (так и оказалось), но все-таки 
прозвучал странно в аудитории, настроен-
ной вроде очень и очень патриотично. Про-
сить об отсрочке в присутствии учительни-
цы из Донбасса, которая рассказывала об 
измучившихся детях, и при Владимире Пу-
тине, который говорил ей, что воины России 
проливают кровь и отдают свои жизни, что-
бы сохранить жизни этим детям... Нет, в этой 
просьбе здесь и сейчас было что-то не то.

В слове «большую», говоря про пользу, 
Юрий Долгих, кстати, сделал ударение на 
последнем слоге, а не на первом.

Владимир Путин между тем в ответ за-
читал подписанный им два часа назад указ, 
в котором строчка об отсрочке уже и была.

— Изначально Министерство оборо-
ны доложило, что целый ряд категорий на-
ших граждан нет необходимости призывать 
в рамках мобилизации. И их перечисли-
ло. Но соответствующих изменений в нор-
мативно-правовую базу все-таки не внесли. 
И поэтому представленные Минобороны 
и правительством проекты указа... Он вы-
шел в таком виде, что не учел изначальную 
позицию самого Министерства обороны,— 
разъяснил президент.

Объяснение президента было сложным. 
Получалось, что Министерство обороны не 
учло свою собственную позицию.

Владимир Путин хотел, без сомнения, за-
щитить Минобороны. И не сказать, что оно 
не нуждалось в этой защите. Оно вообще, 
как выясняется, нуждается в защите. Особен-
но когда на него нападают.

— И приходится,— подытожил прези-
дент,— вносить в этот документ соответству-
ющие коррективы. Вот и сегодня я уже отдал 
на выпуск указ, где вносятся эти самые кор-
рективы... Вот у меня копия есть... И я взял 
ее с собой...

Владимир Путин не спеша доставал бума-
гу, которую намерен был зачитать, и держал 
красивую театральную паузу. В такие момен-
ты ему не откажешь в характерности сыгран-
ной роли.

— Я вам некоторые положения этого ука-
за... Просто и прочитаю...— медлил он.

Но и прочитал. Да, было и про аспи-
рантуру. Впрочем, это касалось, как мож-
но было понять, только аспирантов, кото-
рые учатся на территории инновационных 
и научно-технологических центров. «Име-
ются в виду соответствующие центры 
в Москве, в Казани, в других территориях, 
в духовных образовательных организаци-
ях...» — пояснил Верховный главнокоман-

дующий. То есть отсрочка касается, надо 
понимать, все же не всех обучающихся в ас-
пирантуре и ординатуре.

Поступило предложение всем детям ор-
ганизованно выезжать в города-герои (при-
нято, хотя «и есть ведь уже такие туры»), за-
тем было одобрено телешоу «Классный час», 
организатором которого, как и всего осталь-
ного, оказался также Владимир Путин, и на-
конец выступил учитель Артем Малинин из 
Ижевска. Я-то не сомневался, что он будет го-
ворить об ужасном происшествии, о расстре-
ле в школе, но нет, не сегодня. Тогда зачем? 
А про поддержку школьных театров.

— Прививается любовь к искусству, фор-
мируется чувство вкуса,— подчеркнул Ар-
тем Малинин.

Он попросил соотносить уже репертуар 
театров в регионах со школьной програм-
мой по истории. В республиканском театре 
спектакль про Емельяна Пугачева идет в ок-
тябре, а в школе восстание проходят ближе 
к весне. Непорядок. Надо синхронизиро-
вать. Чтобы школьники лучше усваивали 
материал.

— В качестве закрепления, в качестве по-
вторения,— пояснил Артем Малинин, если 
кто не понял, особенно из тех, кто служит на 
театре.

— Конечно,— согласился Владимир Пу-
тин, причем он чрезвычайно внимательно 
начал слушать собеседника с того мгнове-
ния, как была произнесена фамилия «Еме-
льян Пугачев». Он буквально впился в Арте-
ма Малинина взглядом.

— А как вы, мне просто интересно, как 
вы как учитель истории оцениваете? Что это 
было такое, восстание Пугачева? Откуда взя-
лось? Ваши оценки происходивших тогда 
событий, они какие? Вот вы что доносите до 
своих учеников?..

Владимир Путин, судя по всему, недавно 
интересовался этой темой, что-то читал. Ну 
точно что-то читал. Затем думал. Иначе бы он 
так не оживился. У него была какая-то своя 
мысль по этому поводу. И он, конечно, хо-
тел, чтобы учитель из Удмуртии совпал с ним 
сейчас в чем-то главном.

Артему Малинину оставалось совпасть.
— Самое важное в работе учителя исто-

рии — показать, что события, такие гранди-
озные в том числе, как восстание под води-
тельством Емельяна Пугачева, не возникают 
на пустом месте!

Взгляд Владимира Путина выражал мак-
симальное одобрение и поддержку. Пока все 
было правильно.

— Любое событие имеет причину, 
и событие имеет следствие. И вот говоря 
о восстании Пугачева, мы особое внимание 
обращаем на причины... Почему это все про-
изошло...— продолжал учитель истории.

Если он так медлил и на уроках, то до 
следствий до звонка ему было никак, конеч-
но, не добраться. С причинами бы успеть.

— Обращаем внимание на формирова-
ние очень жестких условий крепостного 

права, и вот один из главных посылов, ко-
торые я говорю ребятам...

Владимир Путин снова одобряюще кив-
нул.

— Нужно уважать других,— продолжил 
Артем Малинин,— нужно уважать мнение 
членов общества, и тогда конфликтов будет 
меньше, тогда каких-то таких очень драма-
тичных событий в истории, хочется верить, 
будет меньше.

Взгляд Владимира Путина, казалось, на 
мгновение померк.

Нет, ну это было совсем не то! Про уваже-
ние мнения членов общества, думающих 
по-другому, было сейчас просто совсем не 
туда. Так до многого можно договориться. 
Если, значит, не уважать, то и восстание бу-
дет, что ли? Так-так... Так вот чему учат в шко-
лах Удмуртии учители, которые участвуют 
в таких конкурсах. Еще и к самим таким кон-
курсам предстоит, видимо, присмотреться...

— В целом правильно,— вздохнул Вла-
димир Путин.— Вы говорили сейчас как со-
трудник Министерства иностранных дел. Не 
придерешься!.. Но все-таки, как вы думаете, 
что лежало в основе этого восстания?.. Имен-
но этого!

Владимир Путин еще надеялся добиться 
от Артема Малинина правильного ответа.

— Ключевая причина, как мне кажется, 
которую я уже отмечал,— невозмутимо зая-
вил учитель,— это, конечно же, формирова-
ние жесточайшего крепостного права.

Владимир Путин на этот раз кивнул. 
А что, и мы никого не держим. Границы от-
крыты, едут куда хотят. Да, очереди, да, биле-
ты дорогие, но это уже не наша вина.

— И второе,— продолжил учитель.— Что 
появился человек, лидер, который сумел вот 
как-то поймать эту волну недовольства, него-
дования и сумел ее возвести до такой высо-
кой степени, до такого высокого уровня ре-
ализации!

А-а-а! Опять не то! Теперь уже просто воз-
мутительно не то! Плохо! Садись, кол.

— Я ответил на ваш вопрос? — уточнил 
Артур Малинин у Владимира Путина.

— Отчасти...— сказал президент.— Он же 
представлялся еще и как бы царем...— зна-
чит, это откуда-то возникло... Почему это ста-
ло возможным? Такой элемент ослабления...

— Перевороты сыграли свою роль,— пере-
бил его учитель.— Весь период дворцовых пе-
реворотов после смерти Петра I у нас появля-
лись лжеимператоры, лжепетры и прочее...

— По сути это элемент ослабления цен-
тральной власти,— высказал наконец пре-
зидент и свою версию, отчаявшись, что ее 
озвучит, как бы он, Владимир Путин, ни содей-
ствовал в понимании, сам Артем Малинин.

Что-то учитель хотел еще добавить, но 
ведь только Бог знает что.

— Ладно,— прекратил дискуссию прези-
дент.— Но тема очень интересная.

Ну тут, знаете ли, некого винить. Сам ведь 
начал.

Андрей Колесников

Владимир Путин ждал от учителя из Удмуртии большего  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ Учители весь год ждали этой встречи   ФОТО СВЕТЛАНЫ ШЕВЧЕНКО / РИА НОВОСТИ

«Голос» втянули в дискредитацию
У активистов движения прошли обыски по делу отдельно взятого наблюдателя

В среду у членов движения в  защиту 
прав избирателей «Голос» (внесено 
 Минюстом в реестр иностранных аген-
тов) прошла серия обысков по уголов-
ному делу о повторной дискредитации 
армии. Обвиняемым в нем значится уе-
хавший из России ивановский активист 
Михаил Гусев, который, по словам пра-
возащитников, не является членом «Го-
лоса» и даже никому из них не знаком. 
Руководство движения подозревает, 
что дело может быть лишь предлогом 
для давления на «гражданских наблю-
дателей». Мнения экспертов по этому 
поводу разошлись.

Обыски утром 5 октября прошли в мос-
ковском офисе «Голоса», у его сопредседате-
ля Григория Мельконьянца и членов совета 
движения Виталия Ковина, Аркадия Люба-
рева (оба признаны иноагентами) и Ирины 
Мальцевой, а также дома у покинувшего 
Россию электорального аналитика Сергея 
Шпилькина, который сотрудничал с право-
защитниками. Кроме них, силовики при-
шли к муниципальному депутату из Твер-
ской области Николаю Кузьмину («Яблоко»), 
члену территориального избиркома Пско-

ва от «Яблока» Екатерине Новиковой (по 
словам господина Мельконьянца, являлась 
«долгосрочным наблюдателем» «Голоса») 
и журналисту издания «Псковская губер-
ния» Денису Камалягину (признан иноа-
гентом, покинул Россию). Обыскать так-
же хотели квартиру координатора «Голоса» 
в Подмосковье Инны Карезиной (внесена 
в реестр иноагентов), но, по ее словам, не 
стали вскрывать дверь. Днем ранее обыски 
прошли у координатора «Голоса» в Челябин-
ской области Ирины Гусевой. Вечером еще 
одного московского активиста «Голоса» Вла-
димира Егорова увезли в отделение, обви-
нив в неповиновении полиции.

В предъявленных постановлениях об 
обысках („Ъ“ с ними ознакомился) указа-
но, что следственные действия проводятся 
в рамках уголовного дела о дискредитации 
вооруженных сил РФ (ст. 280.3 УК, до пяти 
лет лишения свободы), возбужденного ива-
новским УМВД против наблюдателя за вы-
борами и участника антивоенных акций 
Михаила Гусева. В марте его оштрафовали 
по аналогичной статье КоАП за одиночный 
пикет с плакатом, на котором было изобра-
жено восемь звездочек. В мае активист уе-

хал из России, после чего сообщил в своем 
Telegram-канале, что против него собира-
лись возбудить дело об уклонении от армии 
(ст. 328 УК), но при проверке следствие не вы-
явило признаков преступления. Новое дело 
возбудили за опубликованные в том же кана-
ле посты, которые «содержали негативную 
оценку ВС РФ» и приписывали им «соверше-
ние насильственных действий в отношении 
граждан Украины». Потребность в обысках 
силовики объяснили тем, что у активистов 
«могут находиться» предметы и документы, 
«имеющие значение для уголовного дела». 
Позже правозащитники сообщили, что 
у них изъяли всю технику, электронные но-
сители, банковские карты и загранпаспорта.

Напомним, статья КоАП о дискредитации 
армии и аналогичная статья УК за повторное 
нарушение начали действовать 6 марта 2022 
года. В августе МВД сообщило, что в России 
составлено 3,3 тыс. административных про-
токолов по этой статье, а проект «ОВД-Инфо» 
(внесен в реестр иноагентов) насчитал как 
минимум 20 возбужденных уголовных дел. 
Приговор пока вынесен только по одному из 
них, а среди фигурантов значится, например, 
экс-мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман.

После обысков члены «Голоса» выпустили 
заявление, в котором отметили, что силовики 
посчитали Михаила Гусева «функционером» 
движения, хотя он не имеет к нему «никако-
го отношения». Кроме того, правозащитни-
ки указали, что в одном из постановлений об 
обысках «Голос» назван «нежелательной в Рос-
сии структурой», хотя такой статус движению 
никогда не присваивался. «„Голос“ расцени-
вает происшедшее как давление на граждан-
ских наблюдателей в преддверии президент-
ской избирательной кампании 2024 года, до 
старта которой осталось менее 15 месяцев. Та-
кое массовое давление на наших участников 
происходило в 2011–2012 годах, на фоне мас-
совых протестов против нечестных и несво-
бодных выборов»,— говорится в заявлении. 
Сам Григорий Мельконьянц не исключил, что 
силовики «взялись за окончательное уничто-
жение „Голоса“», и добавил, что «сделать это 
под шумок спецоперации — самое время».

Отметим, что в тот же день покинувший 
РФ координатор тверского отделения «Голо-
са» Артем Важенков (внесен в реестр иноа-
гентов) сообщил, что Следственный комитет 
угрожает ему уголовным делом о «злостном 
уклонении от исполнения обязанностей 

иноагента» (ст. 330.1 УК, до пяти лет лишения 
свободы). О каких нарушениях идет речь (от-
сутствие маркировки публикаций, пробле-
мы с отчетностью и т. д.), ему неизвестно.

Политолог Константин Калачев считает 
нынешние обыски «предупреждением ак-
тивистам „Голоса“, которые еще не уехали». 
По его мнению, власть рассматривает право-
защитников как «агентов влияния, которые 
ставят задачей дискредитировать россий-
скую выборную систему и делегитимизиро-
вать результаты выборов», а «такие наблюда-
тели власти не нужны».

Политолог Александр Асафов, напротив, 
не верит в версию о «мстительности и на-
копившихся претензиях» власти к «Голосу». 
«Предупреждают перед чем-то, а у нас в бли-
жайшее время никаких событий, связанных 
с деятельностью или бездействием „Голоса“, 
я не вижу: единый день голосования прошел, 
а следующий — не скоро. А если претензии 
есть — они всегда обоснованы материалами 
дела. Возбуждение дел не привязано к нако-
плению претензий, оно связано с появлени-
ем оснований для их возбуждения»,— уверен 
эксперт.

Кира Хейфец, Мария Старикова
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Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд пересмотрел уголовное дело 
в отношении экс-советника ген-
директора АО «Воентелеком» 
Дмитрия Семилетова. И без того 
незначительный срок, назначен-
ный ему за особо крупное мошен-
ничество в области ВПК, был со-
кращен, поскольку господин 
Семилетов первым из фигуран-
тов коррупционного расследова-
ния заключил сделку с прокура-
турой, раскрыв обстоятельства 
масштабных махинаций.

Дмитрий Семилетов и его за-
щита обжаловали приговор, выне-
сенный в апреле 2022 года. Тогда 
экс-советник гендиректора «Военте-
лекома» Александра Давыдова был 
признан Мещанским райсудом ви-
новным в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Как вслед за главным следственным 
управлением СКР установил суд, го-
сподин Семилетов, вступив в сговор 
с другими фигурантами,  в том числе 
с бывшим начальником 1-го управ-
ления главного управления свя-
зи Минобороны генерал-майором 
Александром Оглоблиным и его не-
посредственным начальником — за-
местителем руководителя Генштаба 
ВС РФ генерал-полковником Хали-
лом Арслановым, участвовал в хище-
нии более полумиллиарда рублей, 
выделенных на реализацию заклю-
ченных с Минобороны госконтрак-
тов на поставки маршрутизаторов, 
а также осуществление авторского 
надзора за одним из проектов, свя-
занных со спутниковой связью.

По результатам рассмотрения 
в особом порядке дела господина Се-
милетова ему было назначено четы-
ре года лишения свободы в колонии 
общего режима и штраф. Осужден-
ного, который находился под подпи-
ской о невыезде и надлежащем пове-
дении, взяли под стражу в зале суда.

Обжалуя приговор, защита госпо-
дина Семилетова указала, что назна-
ченное наказание, по ее мнению, 
является чрезмерно суровым, не со-
ответствующим обстоятельствам со-
вершенного преступления, а также 
личности осужденного. Последний 
в ходе досудебного и судебного про-
изводства «последовательно давал 
признательные показания, раскаял-
ся, настаивал на рассмотрении уго-
ловного дела в особом порядке, что 
свидетельствует о возможности его 
исправления без лишения свободы». 
При этом адвокат отмечал, что с нача-

ла уголовного преследования, то есть 
с декабря 2017 года, господин Семи-
летов первым из соучастников пре-
ступления полностью признал свою 
вину в инкриминируемом ему пре-
ступлении, дав признательные и изо-
бличающие показания по обстоятель-
ствам уголовного дела. Более того, 
«занимая деятельную и конструктив-
ную позицию», предприниматель не 
только в полном объеме выполнил 
свои обязательства в рамках досу-
дебного соглашения о сотрудничест-
ве с Главной военной прокуратурой, 
но и «значительно расширил их, дав 
показания, изобличающие в совер-
шении хищений бюджетных денеж-
ных средств ранее неизвестных след-
ствию соучастников преступления». 
Также, по данным защиты, обвиня-
емый содействовал «производству 
многочисленных сложных судебных 
финансово-экономических экспер-
тиз», дал показания о том, где нахо-
дится похищенное имущество, и воз-
местил часть ущерба.

Нарушений уголовно-процес-
суального закона, влекущих отме-
ну приговора, Мосгорсуд, рассма-
тривая жалобу защиты, не выявил. 
Выводы суда первой инстанции 
о назначении господину Семилетову 
основного наказания в виде лише-
ния свободы с его реальной изоля-
цией от общества, а также дополни-
тельного наказания в виде штрафа 
были признаны апелляционной ин-
станцией верными. Однако было ре-
шено, что смягчающие вину экс-со-
ветника обстоятельства, в том числе 
наличие малолетних детей, при вы-
несении приговора были учтены не 
в полном объеме. В результате срок 
ему сократили до трех лет и шести 
месяцев, а затем из этого наказания 
вычли порядка десяти месяцев, ко-
торые из расчета полтора дня за один 
день он провел в СИЗО.

Отметим, что уголовные дела в от-
ношении экс-главы «Воентелекома» 
Давыдова и генерала Арсланова еще 
рассматриваются. Разжалованный 
в рядовые генерал Оглоблин полу-
чил четыре года и шесть месяцев, 
первый заместитель гендиректора 
«Воентелекома» Олег Савицкий — 
четыре года и два месяца, а работав-
шая с ними коммерсант Татьяна Иль-
ина — три года. Ущерб, нанесенный 
«Воентелекому» и Минобороны, по-
терпевшие стороны с них могут взы-
скать в порядке гражданского судо-
производства.

Николай Сергеев

Дело «Воентелекома» 
исправил Мосгорсуд
Участнику хищений у Минобороны 
вышла существенная скидка

Как стало известно „Ъ“, бывше-
му главе Всеволожского района 
Ленинградской области Алексан-
дру Соболенко, чье дело куриру-
ется председателем СКР Алексан-
дром Бастрыкиным, предъявлено 
новое обвинение. На этот раз речь 
идет о незаконном приобретении 
и хранении оружия. Тем време-
нем в деле появились новые фи-
гуранты — бывший председатель 
правления СНТ «Осинка» Алексей 
Ференц и житель этого товарище-
ства, замгендиректора юридиче-
ской компании «Юрэнергосервис» 
Александр Смирнов. Всем троим 
инкриминируется незаконное от-
чуждение почти 20 га муниципаль-
ной земли на сумму 121,4 млн руб. 
Новые обвиняемые находятся под 
домашним арестом, господин Со-
боленко — в СИЗО.

На днях Басманный суд столицы 
отклонил ходатайство СКР о продле-
нии срока содержания под стражей за-
мглавы компании «Юрэнергосервис» 
Александра Смирнова, отправив его 
под домашний арест. Юрист, по дан-
ным „Ъ“, является уже третьим фигу-
рантом дела о махинациях с землей 
во Всеволожском районе Ленобласти. 
Представитель следствия в суде наста-
ивал на продлении ареста обвиняемо-
го в особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 
УК РФ) еще на три месяца. Свое требо-
вание следователь аргументировал 
в том числе тем, что ранее были назна-
чены 43 оценочные и одна правовая 
судебные экспертизы, с выводами ко-
торых необходимо будет ознакомить 
обвиняемого. Помимо этого, пред-
ставитель ГСУ СКР привел стандарт-
ные доводы о том, что, оказавшись 
вне СИЗО, фигурант может скрыться, 
надавить на свидетелей или другим 
способом помешать расследованию. 
Между тем следствие намерено допро-
сить в качестве свидетелей должност-
ных лиц Ленинградской области и по-
лучить ответы на направленные уже 
запросы и поручения.

В свою очередь, адвокаты госпо-
дина Смирнова заявили суду, что 
с момента ареста их клиента в авгу-
сте этого года следователь посещал 
его всего один раз и то для ознаком-
ления с постановлением о назначе-
нии экспертизы. Это, по мнению 
защиты, свидетельствует о неэффек-
тивности расследования. Также ад-
вокаты указали, что их доверитель 
имеет постоянное место жительст-
ва, от следствия не скрывался, имеет 
на иждивении престарелых родите-
лей, которые нуждаются в его ухо-
де, а состояние здоровья господина 
Смирнова после перенесенной вес-
ной операции на тазобедренном су-
ставе не позволяет ему находиться 
в СИЗО. Адвокаты предложили суду 
изменить меру пресечения обвиня-
емому на домашний арест или залог. 
Суд с ними согласился.

Ранее, по данным „Ъ“, домашний 
арест в качестве меры пресечения 

был избран бывшему председателю 
правления СНТ «Осинка» Алексею 
Ференцу. Его действия СКР квали-
фицировал как пособничество в рас-
трате (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Господин Смирнов, по данным „Ъ“, 
является жителем этого СНТ. Алек-
сей Ференц вину признал, офор-
мил явку с повинной и активно со-
трудничает со следствием, участвуя 
в том числе и в очных ставках. Впро-
чем, мягкость меры пресечения не 
мешает адвокатам господина Ферен-
ца добиваться ее отмены: защитни-
ки указывают, что их подопечный 
участвует в строительстве нового он-
коцентра в Санкт-Петербурге. На мо-
сковские суды этот довод пока впе-
чатления не производит.

Уголовное дело, фигурантами ко-
торого стали Александр Смирнов 
и Алексей Ференц, было возбуждено 
24 ноября 2021 года. Основным обви-
няемым в нем является скандально 
известный бывший глава админи-
страции Всеволожского района Ле-
нинградской области Александр Со-
боленко. Он возглавлял престижный 
район с 2007 по 2013 год, а к отставке 
чиновника привела драка с пришед-
шими к нему на прием местными 
жителями. В конце октября 2013 года 

чиновник был приговорен к трем го-
дам условно за избиение граждан 
и спустя несколько недель покинул 
свой пост. Чуть позже господина Со-
боленко задерживали по подозре-
нию в хулиганстве: сотрудники СКР 
предполагали, что он мог организо-
вать нападение на своего водителя. 
А 6 декабря 2021 года Александра Со-
боленко задержали в Санкт-Петер-
бурге оперативники ФСБ. Экс-главу 
района, занимавшего посты генди-
ректора ООО «Лидер» и замгендирек-
тора ООО «Гудвин», доставили в Мо-
скву, где после допроса его арестовал 
Басманный суд.

В материалах дела речь идет о не-
законном отчуждении земель Все-
воложского района в 2012–2013 го-
дах. Тогда на основании обращений 
председателя правления СНТ «Осин-
ка» Алексея Ференца районные влас-
ти передали садовому товарищест-
ву участок площадью 19,9 га. Земля, 
как следует из материалов дела, пере-
давалась СНТ безвозмездно, а после 
подписания главой района соответ-
ствующих постановлений была по-
ставлена новым собственником на 
кадастровый учет. При этом между 
администрацией района и СНТ был 
заключен договор аренды, соглас-
но которому часть участков должна 
была перейти льготным категори-
ям граждан, в том числе многодет-
ным семьям. Однако господин Собо-
ленко, по данным следствия, вскоре 
вынес постановление о расторже-
нии этого соглашения, и земля про-

давалась по рыночным ценам. Со-
гласно подсчетам следствия, ущерб 
от действий фигурантов дела соста-
вил 121,4 млн руб. (на момент со-
вершения преступления — более 
$4 млн). Действия экс-главы района 
СКР квалифицировал как растрату 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). Однако недавно, по данным 
„Ъ“, господину Соболенко было 
предъявлено еще одно обвинение — 
в незаконном хранении оружия и бо-
еприпасов (ч. 1 ст. 222 УК РФ).

Господа Соболенко и Смирнов 
вину не признают, отмечая, что все 
сделки с землей проверялись инспек-
тирующими органами, которые не 
нашли в них нарушений. Их адвока-
ты отказались от комментариев.

Стоит также отметить, что толчком 
для возбуждения этого дела стали 
два дистанционных приема граждан 
района главой СКР Александром Ба-
стрыкиным. Оба проходили в октя-
бре 2021 года в режиме видеоконфе-
ренций, и на последний записались 
участники нескольких всеволожских 
СНТ, включая «Осинку». Местные жи-
тели пожаловались господину Ба-
стрыкину на махинации с землей 
и отказ следователей СКР возбуждать 
уголовные дела по их заявлениям. По-
сле проверки часть местных следова-
телей была уволена, а закрытые ими 
«земельные дела» передали в цент-
ральный аппарат СКР, новое рассле-
дование курируется лично господи-
ном Бастрыкиным.

Владислав Трифонов

Обвиняемых собрали у «Осинки»
В деле экс-главы Всеволожского района появилась новая статья

Следственное управление СКР по 
Чечне возбудило уголовное дело 
о создании террористического со-
общества в отношении прожива-
ющего в Англии лидера чеченских 
сепаратистов Ахмеда Закаева. 
В похожем преступлении он был 
обвинен Генпрокуратурой России 
еще 20 лет назад, но тогда британ-
ские власти сочли вину бывшего 
полевого командира недоказан-
ной и не стали его выдавать рос-
сийским правоохранителям.

Основанием для нового уголов-
ного дела в отношении проживаю-
щего в Англии и называющего себя 
главой правительства независимой 
Ичкерии (признана террористиче-
ской организацией и запрещена 
в России) Ахмеда Закаева стало его 
заявление о создании очередного 
чеченского батальона, который бу-
дет воевать на стороне вооружен-
ных сил Украины против вооружен-
ных сил России. «Закаев разместил 
в интернете видеоролик, в котором 
призвал своих сторонников всту-
пить в сформированное им неза-
конное вооруженное формирова-
ние для участия в боевых действиях 
на стороне украинских национали-
стов. А эти действия подпадают под 
ст. 205.4 УК РФ, по которой фигуран-
ту грозит до 20 лет лишения свобо-
ды»,— уточнили „Ъ“ в СКР. Такое же 
наказание ожидает и объявивше-
го себя командиром формирования 
выходца из Чечни Мурада Юсупова.

При этом следует отметить, что 
сразу после начала специальной во-
енной операции (СВО) Ахмед Закаев 
стал активно выступать против нее 
в украинских СМИ и на собственном 
канале в YouTube. Бывший чечен-
ский полевой командир призывал 
украинские власти признать незави-
симость Ичкерии, которая уже при-
знана террористической в России, 
обещая, что в этом случае он органи-
зует участие проживающих в Европе 

чеченцев в боевых действиях на сто-
роне Украины. 

Спустя несколько месяцев Ахмед 
Закаев уже стал приезжать на Украи-
ну, встречаясь там со своими сторон-
никами. В этой стране, отметим, еще 
до СВО были сформированы отря-
ды из бывших боевиков — батальо-
ны имени Шейха Мансура и имени 
Джохара Дудаева (в России счита-
ются незаконными вооруженными 
формированиями). Первый коман-
дир дудаевского батальона извест-
ный полевой командир Иса Мунаев 
погиб в феврале 2015 года в районе 
Дебальцево. Впоследствии его заме-
нил Адам Осмаев, разыскиваемый за 
подготовку покушения на президен-
та Владимира Путина.

Ахмед Закаев и его единомыш-
ленники из батальонов регулярно 
записывают обращения к молодым 
чеченцам, призывая их саботиро-
вать частичную мобилизацию, а тех, 
кто все же попал на Украину,— де-
зертировать. Эти обращения вызва-
ли резкую критику со стороны че-
ченских властей. Глава республики 
Рамзан Кадыров и его ближайшие 
соратники выступили с жесткими 
заявлениями в адрес Ахмеда Закае-
ва, пообещав разобраться с ним «при 
первой возможности». В Чечне счи-
тают, что именно Рамзан Кадыров 
обратил внимание следственных ор-
ганов на действия Ахмеда Закаева — 
единственного своего оппонента из 
числа известных ичкерийцев.

В ближайшее время, очевидно, 
в рамках этого дела господина Закае-
ва объявят в розыск и заочно  арестуют.

Стоить отметить, что еще 20 лет 
назад российской Генпрокуратурой 
Ахмеду Закаеву было предъявлено 
обвинение в терроризме (ст. 205 УК 
РФ). Британские власти тогда отка-
зали в экстрадиции чеченского по-
левого командира, сочтя его вину 
недоказанной.

Николай Краснов

Ахмеду Закаеву 
добавили терроризма
Бывший масхадовский эмиссар стал 
фигурантом нового уголовного дела

Как стало известно „Ъ“, суд в Мо-
скве отказался рассматривать 
материалы сразу трех уголовных 
дел, связанных с поставками для 
нужд ФСО маршрутизаторов Ju-
niper, защищенных компьютеров, 
а также расходных материалов 
к оргтехнике, вернув их в военную 
прокуратуру. Последняя, утвер-
ждая обвинение, вместе со след-
ствием не смогла точно устано-
вить происхождение похищенных 
в рамках контрактов средств.

Изначально Главная военная про-
куратура (ГВП) направила материа-
лы на трех досудебщиков: бывше-
го советника руководителя ФГУП 
СВЭКО ФСО Михаила Серова, ген-
директора и исполнительного ди-
ректора ООО «Парамитек» Алексея 
Чернецких и Наталью Потапову для 
рассмотрения по существу в Симо-
новский райсуд Москвы. При этом 
в обвинительном заключении было 
указано, что деньги, более полуто-
ра миллиарда рублей, на приобре-
тение маршрутизаторов и другой 
оргтехники для нужд ФСО были вы-
делены управлению военно-техни-

ческого снабжения службы хозяй-
ственного обеспечения (УВТС СХО) 
спецслужбы управлением федераль-
ного казначейства (УФК) по Москве. 
Однако в ходе первых слушаний суд 
пришел к выводу, что рассматрива-
емые дела ему неподсудны по тер-
риториальному признаку, так как 
деньги выделялись Федеральным 
казначейством РФ, расположенным 
в Большом Златоустинском переул-
ке, а не УФК, находящимся на 3-й Ро-
щинской улице. Из этого следовало, 
что дела должен рассматривать За-
москворецкий, а не Симоновский 
райсуд. В результате последний вы-
нес постановление о возвращении 
материалов на дополнительное рас-
следование, в котором прокурату-
ра и следствие должны исправить 
ошибки. С тремя данными решени-
ями не согласилась ГВП, обжаловав-
шая их в Мосгорсуде, однако тот под-
держал суд первой инстанции и дела 
вернулись в главное военное следст-
венное управление (ГВСУ) СКР на пе-
ресоставление обвинений.

Расследование по факту особо 
крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 

УК РФ) с бюджетными средствами 
в ГВСУ СКР начали в мае 2020 года. 
Согласно материалам дела, в авгу-
сте и декабре 2018 года между УВТС 
СХО ФСО и ведомственным ФГУП СВ-
ЭКО было заключено два контракта 
на поставки для нужд спецслужбы 
защищенных компьютеров, оргтех-
ники, а также расходных материа-
лов. Под первый контракт федераль-
ное казначейство выделило 761 млн 
руб., а под второй — 767,1 млн руб. 
По версии следствия, в 2018 году 
с целью хищения части бюджетных 
средств начальник отдела УВТС СХО 
ФСО полковник Дмитрий Ширенов, 
исполнявший обязанности заме-
стителя руководителя контрактной 
службы в своем подразделении, во-
шел в преступный сговор с бывши-
ми советником руководителя ФГУП 
СВЭКО спецслужбы Михаилом Серо-
вым и директором СВЭКО Владими-
ром Мартьяновым, а также знакомы-
ми предпринимателями Алексеем 
Чернецких и Натальей Потаповой, 
компания которых ООО «Парами-
тек» занималась торговлей офисной 
техникой, оборудованием и расход-

ными материалами. Согласно зара-
нее разработанному плану, в зада-
чу господ Чернецких и Потаповой 
входила организация и составле-
ние коммерческих предложений от 
лица «Парамитека» по завышенным 
ценам. В свою очередь, советник Се-
ров, по версии следствия, должен 
был обеспечить прохождение пред-
ложений через ФГУП СВЭКО, а пол-
ковник Ширенов согласовать их с ру-
ководством УВТС СХО ФСО России 
для обеспечения победы «Парамите-
ку» в тендере.

После того как ООО господина 
Чернецких победило в конкурсе, ис-
полнитель госзаказа ФГУП СВЭКО за-
ключил в 2019 году с «Парамитеком» 
и ООО «Экспосервис» четыре догово-
ра, при исполнении которых, по вер-
сии следствия, благодаря завышен-
ным ценам было похищено порядка 
48 млн руб.

Всем фигурантам инкримини-
ровалось мошенничество в особо 
крупном размере, а полковнику Ши-
ренову и господам Чернецких с По-
таповой — еще и получение и дача 
взятки в крупном размере (ч. 5 ст. 290 
и ч. 4 ст. 291 УК РФ). Однако на завер-
шающей стадии расследования эпи-
зод со взяткой из дела убрали: след-
ствие посчитало, что компьютер 
MacBook Pro стоимостью 219 тыс. 
руб., подаренный Дмитрию Шире-
нову, достался ему в счет его доли 
из похищенных по госконтрактам 
средств, а не в виде взятки.

В конечном итоге все фигуран-
ты полностью признали свою вину, 
раскаялись, заключили досудеб-
ные соглашения о сотрудничестве 
и полностью возместили государст-
ву нанесенный ущерб. После исправ-
ления ошибок их дела другой суд 
рассмотрит в особом порядке. 

Юрий Сенаторов

В одних хищениях ошиблись трижды
Дела о махинациях в закупках ФСО суд вернул следствию

Бывший глава админист-
рации Всеволожского рай-
она Александр Соболен-
ко не считает, что допускал 
нарушения при передаче 
земельных участков   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Свердловский омбудсмен Татья-
на Мерзлякова обратилась в во-
енное управление СКР и воен-
ную прокуратуру по факту гибели 
двух резервистов на территории 
Еланского гарнизона (Свердлов-
ская область). Уполномоченный 
по правам человека в России Та-
тьяна Москалькова также счи-
тает в этой связи необходимым 
проверить условия мобилиза-
ции и причины «трагических си-
туаций». В пресс-службе Цент-
рального военного округа не ста-
ли комментировать инцидент, 
но подтвердили, что следователи 
приступили к проверке. В близ-
лежащих магазинах резервистам 
перестали продавать алкоголь. 
С ревизией в Елань направляет-
ся главком сухопутных войск Рос-
сии генерал Олег Салюков.

О гибели нескольких мобилизо-
ванных, которых на прошлой не-
деле доставили в 473-й окружной 
учебный центр подготовки млад-
ших специалистов мотострелко-
вых войск (расположен в закры-
том п/о Порошино в Калиновском 
сельском поселении Камышловско-
го муниципального района), стало 
известно в понедельник. Инфор-
мацию о двух погибших „Ъ“ под-
твердила уполномоченный по пра-
вам человека в Свердловской обла-
сти Татьяна Мерзлякова, добавив, 
что оба родом из Курганской обла-
сти. Она отметила, что достовер-
ной причины смерти резервистов 
не знает, но один из них мог скон-
чаться из-за эпилепсии на фоне ал-
когольного отравления. После это-
го в близлежащих магазинах пере-
стали продавать алкоголь мобили-
зованным. Об этом сообщил в сво-
ем Telegram-канале депутат Госду-
мы от Свердловской области Мак-
сим Иванов.

В среду внимание к этой теме 
привлекла уполномоченный по пра-
вам человека в России Татьяна Мо-
скалькова. На брифинге в Екатерин-
бурге она заявила, что омбудсмены 
не имеют права вмешиваться в след-
ствие и в судебный процесс, причи-
ны смерти мобилизованных долж-
ны установить правоохранительные 
органы. «Я считаю, что есть основа-
ние обратиться к военному прокуро-
ру с просьбой, во-первых, проверить 
ситуацию с условиями мобилизации 
и с условиями, которые были созда-
ны в связи с этой трагической ситуа-
цией, и в следственные органы с тем, 
чтобы была правильно дана процес-

суальная оценка этим событиям»,— 
заявила госпожа Москалькова.

Свердловский омбудсмен Та-
тьяна Мерзлякова пояснила, что 
уже обратилась и в военное управ-
ление СКР, и к военному прокуро-
ру Еланского гарнизона. «Расследо-
вание проводится, с военным про-
курором мы каждый день на свя-
зи,— заверила госпожа Мерзляко-
ва.— Уполномоченный по правам 
человека Курганской области тоже 
хочет понять, кто больше виноват: 
или военкомат, направивший чело-
века, не поняв, что у него эпилеп-
сия, либо здесь вовремя (помощь.— 
„Ъ“) не оказали».

В пресс-службе ЦВО отказались 
от комментариев, пояснив, что во-
енные следователи приступили 
к проверке.

Об алгоритме расследования по-
добных трагедий „Ъ“ рассказал ад-
вокат Константин Маркин, специа-
лизирующийся на защите военно-
служащих. Проверку должен про-
вести военно-следственный отдел 
СКР, контролировать ее ход и реа-
гировать на результат предстоит ор-
ганам прокуратуры. Господин Мар-

кин отмечает, что квалификация 
преступления (если оно имело ме-
сто) и привлечение ответственных 
руководителей возможны толь-
ко после возбуждения уголовного 
дела. «Однако сейчас нельзя сказать, 
идет ли речь в данном случае о ха-
латности, превышении должност-
ных полномочий или ином соста-
ве,— полагает он.— Кроме того, до 
результатов проверки и возбужде-
ния дела нельзя говорить и о списке 
потенциально ответственных долж-
ностных лиц: руководителях гарни-
зона или сотрудников военкомата, 
которые могли не проводить медо-
свидетельствования». При этом ад-
вокат отмечает, что у армейского ру-
ководства на местах, то есть в гар-
низонах и учебных частях, «массо-
вые вопросы» из-за того, что прибы-
вающие резервисты не проходили 
медкомиссий. «Насколько я могу су-
дить, это связано с непониманием 
регламента проведения мобилиза-
ции,— считает эксперт.— В России 
ее не объявляли с 1941 года, и сей-
час, вероятно, военкомы стремятся 
выполнить план».

Еланский гарнизон в ближайшее 
время посетит главнокомандующий 
сухопутными войсками РФ генерал 
Олег Салюков, рассказал „Ъ“ Мак-
сим Иванов. «Это плановая провер-
ка. Салюков проверит, как прохо-
дит мобилизация, в каких услови-

ях содержатся бойцы. Посмотрит на 
кухню, оценит спальные места, как 
идет подготовка»,— пояснил парла-
ментарий, добавив, что визит гене-
рала не связан с гибелью мобилизо-
ванных в Елани. 

Максим Иванов подчеркнул, что 
в основном прибывшие в учебку не 
жалуются на условия размещения. 
На прошлой неделе, как сообщал 
„Ъ“, учебный центр в Елани столк-
нулся с нехваткой оборудования 
и необходимых средств для разме-
щения мобилизованных. Одной из 
причин стали высокие темпы моби-
лизации: рассчитанная на размеще-
ние 3,5 тыс. человек воинская часть 
была экстренно переоборудована 
на прием вдвое большего количест-
ва резервистов.

С проверкой Елань уже посетил 
министр территориальной безопас-
ности Пермского края Виктор Батма-
зов. Министр доложил, что к его ви-
зиту мобилизованные были распре-
делены по подразделениям, разме-
щены в казармах или палатках. «Те-
пло, палатки, печки, дрова — все 
расположено аккуратно, как и долж-
но быть в воинском подразделении, 
находящемся в полевых лагерях,— 
рассказал Виктор Батмазов.— Есть 
баня. Никаких отклонений».

Диана Сунагатуллина,  
Артем Рябов, Екатеринбург; 
Мария Старикова

Резервисты
не доехали до фронта
Военные следователи проверяют  
факты гибели мобилизованных на Урале

Ассоциация пациентов «Здрав-
ствуй» обратилась в правитель-
ство России с просьбой дать от-
срочку от мобилизации специ-
алистам онкологической служ-
бы, поскольку система здраво-
охранения испытывает «колос-
сальную нехватку кадров» в этой 
сфере. Ранее депутат Госдумы 
Олег Леонов попросил не моби-
лизовать специалистов по про-
изводству протезов, которых 
в России всего около 100 чело-
век. Во Всероссийском сою-
зе пациентов (ВСП) предупре-
ждают, что пандемия и так уже 
«оголила» передний край здра-
воохранения: за это время по 
разным причинам из профес-
сии ушли 100 тыс. врачей. От-
метим, ранее о недопустимости 
непрофильного использования 
при мобилизации врачей и дру-
гих высококвалифицированных 
специалистов заявил президент 
России Владимир Путин.

Руководитель ассоциации «Здрав-
ствуй», член Совета по правам чело-
века при президенте РФ Ирина Боро-
вова решила обратиться в Кабмин, 
когда узнала, что в одном из регио-
нов мобилизовали молодого меди-
цинского физика — «эксклюзивно-
го специалиста, которых днем с ог-
нем не сыщешь». «Без морфологов, 
цитологов, генетиков невозможно 
поставить диагноз и разобраться, 
какое показано лечение. Без ради-
ологов, медицинских физиков, он-
кохирургов, химиотерапевтов не-
возможно получить лечение»,— по-
яснила госпожа Боровова. Она при-
водит в пример двух онкохирургов, 
у которых с первого курса мединсти-
тута в военном билете написано «еф-
рейтор». «Человек уже имеет науч-
ную степень, он высококвалифици-
рованный хирург. Призвать его еф-
рейтором по меньшей мере мало-
эффективно,— продолжает госпо-
жа Боровова.— Мы на протяжении 
многих лет мониторируем ситуацию 
с кадрами и видим, что у онкологи-
ческой службы колоссальный кадро-
вый голод. Мало того что их просто 
не хватает, так работают еще и очень 
возрастные специалисты. Если сей-
час произойдет отток, на наш взгляд, 
это катастрофически ухудшит оказа-
ние онкологической помощи на-
шим пациентам».

Ранее депутат Госдумы Олег Лео-
нов призвал не мобилизовать спе-
циалистов по изготовлению проте-
зов. По его словам, известно о при-
зыве уже двух протезистов — в Мо-
скве и Кабардино-Балкарии. «Спе-
циалистов чуть больше ста на стра-
ну, специальность в списке профес-
сий, не подлежащих призыву. Все 
они занимаются протезировани-
ем наших бойцов, которые верну-
лись с боевых действий инвалида-
ми. Призыв одного протезиста обо-
рачивается тем, что в регионе зани-
маться протезированием будет про-
сто некому»,— написал в своем Tele-
gram господин Леонов.

«Там, где есть дефицит кадров, 
прежде всего на селе, в принципе не 
нужно забирать медработников»,— 
считает сопредседатель профсою-
за медработников «Действие» Анд-
рей Коновал. В качестве примера, 
как это может повлиять на пациен-
тов, он приводит ситуацию в одной 
из центральных больниц Свердлов-
ской области. По повестке там забра-
ли молодого оперирующего хирур-
га, на всю больницу остался 70-лет-

ний профильный специалист, кото-
рый «понятно, может сделать не вся-
кую операцию».

«Сложно переоценить дефицит 
квалифицированных кадров в здра-
воохранении»,— соглашается со-
председатель Всероссийского союза 
пациентов Ян Власов. Он вспомина-
ет, что совсем недавно в России уже 
привлекали узких специалистов 
для решения общей задачи: «В пан-
демию врачи узкой квалификации, 
на обучение которых государство по-
тратило большие деньги,— напри-
мер, хирурги кисти, онкологи — 
были направлены на работу в ковид-
ной зоне, вплоть до того что работа-
ли помощниками инфекционистов. 
В результате мы все равно получи-
ли рост смертности, но не от кови-
да, а от сердечно-сосудистых заболе-
ваний, онкологии и других хрониче-
ских болезней». По словам господи-
на Власова, теперь первичное звено 
здравоохранения «практически ого-
лено»: «По разным причинам из ме-
дицины за время пандемии ушли бо-
лее 100 тыс. врачей. Появился кадро-
вый голод в стационарах. Около 60% 
врачей вынуждены работать сейчас 
на полторы ставки, и более 30% рабо-
тают на две ставки в связи с дефици-
том кадров». В ВСП полагают, что ча-
стичной мобилизации могут подле-
жать действительно нужные на месте 
специальности — в основном в обла-
сти хирургии. И предлагают предо-
ставить бронь врачам, которые гото-
вы поехать работать не менее чем на 
пять лет в сельские территории.

В 2019 году вице-премьер Татья-
на Голикова докладывала Владими-
ру Путину о нехватке 25 тыс. врачей 
и 130 тыс. среднего медперсонала. 
По ее словам, такая ситуация сложи-
лась из-за низкой заработной платы 
и низкого базового оклада.

Андрей Коновал отмечает, что 
профсоюз «Действие» также гото-
вит обращение в правительство. 
В нем будет отражена еще одна «важ-
ная проблема»: мобилизация жен-
щин-медиков, у которых есть несо-
вершеннолетние дети. «Все медики 
имеют военно-учетные специально-
сти, и теоретически женщин тоже 
могут призвать. Понятно, что это тре-
тья категория, и мы пока не знаем 
случаев, когда бы женщину с детьми 
забрали, но поскольку четких регла-
ментирующих правил или хотя бы 
писем от Минобороны и Минздра-
ва не поступило, все равно есть вы-
сокая нервозность»,— объясняет го-
сподин Коновал.

Помощник министра здравоох-
ранения РФ Алексей Кузнецов зая-
вил „Ъ“, что проведение частичной 
мобилизации не влияет на доступ-
ность и качество медицинской по-
мощи. «Все виды помощи, включая 
высокотехнологичные, оказывают-
ся и будут оказываться в обычном 
режиме,— сказал господин Кузне-
цов.— Медицинские работники в со-
ответствии с законодательством мо-
гут быть призваны в рамках частич-
ной мобилизации. При этом мы ви-
дим, что врачей, фельдшеров, медсе-
стер сейчас много среди доброволь-
цев, которые самостоятельно при-
ходят в военкоматы, выражая готов-
ность помогать людям».

Отметим, ранее о недопустимо-
сти непрофильного использования 
при мобилизации врачей и других 
высококвалифицированных специ-
алистов заявил президент России 
Владимир Путин.

Наталья Костарнова

Больные просят 
оставить им врачей
Онкологические пациенты  
пытаются не допустить  
мобилизации специалистов

Нобелевской премией по химии 
в 2022 году награждены созда-
тели инструментов, позволяю-
щих получать «заданные молеку-
лы при любых условиях»,— раз-
работчики «клик-химии». Награ-
ду в размере $1,1 млн разделят 
американские химики Кэролайн 
Бертоцци и Барри Шарплесс, 
а также их датский коллега Мор-
тен Мельдаль. В Нобелевском ко-
митете пояснили, что открытие 
ученых позволяет «быстро и эф-
фективно» соединять «молеку-
лярные строительные блоки», 
что актуально, например, в фар-
мацевтике. В группу исследова-
телей Барри Шарплесса входил 
российский ученый Валерий Фо-
кин, которого эксперты Thomp-
son Reuters ранее прочили на 
премию, но лауреатом он не стал. 
Тогда как господин Шарплесс по-
лучил премию во второй раз.

«„Щелчок“ — и молекулы соеди-
няются вместе», объясняется на сай-
те Нобелевского комитета суть от-
крытий, разработчики которых удо-
стоены престижной премии. В ком-
мюнике комитета рассказывает-
ся, что ученые-химики давно пы-
таются создавать сложные искусст-
венные молекулы, в том числе с ле-
чебными свойствами. «Это привело 
к появлению восхитительных моле-
кулярных конструкций, но они, как 
правило, требуют много времени 
для создания и дороги в производ-
стве»,— сетуют в Нобелевском коми-
тете. Премия 2022 года фактически 
присуждена за попытки упростить 
эти сложные процессы. «Функцио-
нальные молекулы можно постро-
ить даже прямым путем»,— пояснил 
глава Нобелевского комитета по хи-
мии Йохан Оквист.

81-летний Барри Шарплесс (пол-
ное имя Карл Барри Шарплесс) из 
калифорнийской компании Scripps 
Research в 2000 году придумал 
с этой целью концепцию «клик-хи-

мии». «Это форма простой и надеж-
ной химии, где реакции протекают 
быстро и исключаются нежелатель-
ные побочные продукты»,— пояс-
няется в коммюнике Нобелевско-
го комитета. В 2002 году господин 
Шарплесс и 68-летний профессор 
химии Копенгагенского универси-
тета Мортен Мельдаль независимо 
друг от друга открыли реакцию, на-
званную в пресс-релизе комитета 
«жемчужиной клик-химии»,— ката-
лиз меди в реакции азид-алкиново-
го циклоприсоединения. Эта «эле-
гантная и эффективная химическая 
реакция» широко используется при 
разработке лекарств и при изуче-
нии ДНК, добавили в Нобелевском 
комитете.

Примечательно, что группа дат-
ского ученого открыла реакцию пер-
вой (проведя исследования на пеп-
тидах в органических растворите-
лях), но поначалу не нашла ее пер-
спективной. Тогда как группа Бар-
ри Шарплесса вывела, что новая ре-
акция позволяет достичь «беспре-
цедентного уровня селективности, 
надежности и применимости».

Если Барри Шарплесс и Мортен 
Мельдаль заложили основу «клик-хи-
мии» (когда «молекулярные строи-
тельные блоки быстро и эффектив-
но соединяются друг с другом»), то 
американка Кэролайн Бертоцци вы-
вела этот процесс на новый уровень. 
55-летняя профессор Стэнфордско-
го университета госпожа Бертоцци 
изучала «неуловимые биомолекулы 
на поверхности клеток» и разработа-
ла «реакции щелчков, которые рабо-
тают внутри живых организмов», го-
ворится в коммюнике премии. Речь 
идет о так называемых биоортого-
нальных реакциях, которые исполь-
зуются для изучения клеток: с их по-
мощью, в частности, фармацевтам 
удалось улучшить нацеливание ле-
карств на раковые клетки. «Клик-хи-
мия и биоортогональные реакции 
перенесли химию в эпоху функци-

онализма», принеся «наибольшую 
пользу человечеству», подчеркнули 
в Нобелевском комитете.

Примечательно, что в группу ис-
следователей Барри Шарплесса вхо-
дил российский химик Валерий Фо-
кин. Именно он открыл реакцию ка-
тализируемого медью азид-алкино-
вого циклоприсоединения в воде 
в присутствии аскорбиновой кисло-
ты. В 2013 году эксперты Thompson 
Reuters даже называли господина 
Фокина наряду с Барри Шарплессом 
кандидатами на получение Нобелев-
ской премии. Однако господин Фо-
кин в число лауреатов не вошел, тог-
да как господин Шарплесс получил 
ее второй раз. В 2001 году американ-
ский ученый был награжден с двумя 
коллегами за создание «хиральных 
катализаторов окислительно-восста-
новительных реакций» (исследова-
ния используются в фармацевтике).

Заведующий лабораторией Ин-
ститута элементоорганических со-
единений РАН Дмитрий Перека-
лин назвал присуждение Нобелев-
ской премии лауреатам «закономер-
ным и ожидаемым», но подчеркнул, 
что решающий вклад в развитие 
«клик-химии» внес Валерий Фокин. 
«Возможно, в процесс выбора канди-
датов на премию вмешалась внеш-
неполитическая ситуация»,— пред-
положил господин Перекалин в бе-
седе с ТАСС. Впрочем, в 2015 году Ва-
лерий Фокин уехал в США и сейчас 
занимает должность профессора хи-
мии в университете Южной Кали-
форнии. По словам господина Пере-
калина, подходы «клик-химии» сей-
час активно используются для при-
крепления флуоресцирующих ме-
ток к молекулам в живых клетках, 
а наработки Валерия Фокина приме-
няются при производстве и модифи-
кации полимеров.

Вручение Нобелевской премии 
пройдет 10 декабря в Стокгольме: 
лауреаты разделят 10 млн шведских 
крон (около $1,1 млн). Первая Нобе-

левская премия по химии была при-
суждена в 1901 году. Ее получил гол-
ландец Якоб Хендрик Вант-Гофф за 
открытие законов химической ди-
намики и осмотического давления 
в растворах. Среди советских и рос-
сийских лауреатов награду по хи-
мии в 1956 году получил лишь Нико-
лай Семенов (за разработку теории 
цепных реакций). В 2021 году награ-
ду в этой области получили немец-
кий и американский ученые Бенд-
жамин Лист и Дэвид Макмиллан за 
разработку процесса асимметриче-
ского органокатализа.

Александр Воронов

Химики накликали Нобелевку
Премию получили конструкторы молекул

Татьяна Москалькова  
просит проверить условия, 
которые были созданы 
на Еланском полигоне  
для резервистов    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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мировая политика
На нефть и судна нет
Евросоюз согласовал новые санкции против России
Послы стран—членов Евросоюза 
в среду согласовали новый — вось-
мой с конца февраля — пакет пер-
сональных и экономических санк-
ций против России.  Окончательно 
одобрить его должны главы госу-
дарств и правительств ЕС на откры-
вающемся сегодня саммите в  Праге. 
В черный список будут, по данным 
СМИ, внесены 29 человек и 7 ком-
паний из РФ. Кроме того, новый па-
кет предусматривает введение по-
толка цен на российскую нефть, пе-
ревозимую танкерами из ЕС по морю 
в третьи страны, и расширение спи-
ска запрещенной к импорту в Евросо-
юз продукции из РФ. Украине и неко-
торым странам ЕС эти меры показа-
лись  недостаточными. 

В четверг в Праге откроется нефор-
мальный двухдневный саммит ЕС, на ко-
тором лидеры 27 стран—членов сообще-
ства, как ожидается, одобрят новый пакет 
антироссийских ограничительных мер. 
Он вступит в силу, как только его опубли-
куют в «Официальном журнале ЕС», что 
может произойти до конца недели. 

Предложения по новому пакету санк-
ций против России Еврокомиссия пред-
ставила 28 сентября как ответ на про-
ведение референдумов в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областях. 
Постоянные представители стран—чле-
нов ЕС подробно обсудили их во втор-
ник, после чего в среду положили на бу-
магу. Судя по посту главы Еврокомиссии 
Урсулы фон дер Ляйен в Twitter, боль-
шая часть предложений ЕК была при-
нята. «Я приветствую сегодняшнее со-
гласие государств-членов по восьмому 
пакету санкций. Мы действовали быс-
тро и решительно. Мы никогда не при-
мем фиктивные путинские референ-
думы и любую аннексию Украины. Мы 
полны решимости продолжать застав-
лять Кремль платить (цену.— „Ъ“)»,— 
 написала она. 

МИД Чехии, председательствующей 
сейчас в ЕС, вкратце сообщил, о каких ме-
рах идет речь. Во-первых, это «запрет на 
морскую транспортировку российской 
нефти третьим странам по цене выше 
установленной и запрет на связанные 
(с этим.— „Ъ“) услуги». Как поясняет Polit-
ico, это дополнение к запрету на импорт 
российской нефти в ЕС, который вступит 
в силу 5 декабря. «Перед европейскими 
лидерами стоит задача найти новые спо-
собы уменьшить доходы Москвы от экс-
порта энергоносителей, избегая при этом 
риска дефицита, резкого роста цен и по-
тенциальных отключений электроэнер-
гии у себя дома предстоящей зимой»,— 
поясняет издание. 

Идея запретить морские перевозки 
российской нефти и страхование судов, 
перевозящих ее, в третьи страны по цене 
выше согласованного предела изначаль-
но вызвала недовольство Греции, Кипра 
и Мальты, чей судоходный флот и страхо-
вые компании могут понести серьезные 
убытки. Однако в итоге они сняли свои 
возражения: по данным СМИ, трем стра-
нам были обещаны отсрочки введения 
новых правил перевозок и страхования 
российской нефти, а такие иные меры 
поддержки.

При этом, как пишет Politico, в согла-
сованный постпредами стран ЕС текст 

вошел пассаж о создании специальной 
мониторинговой комиссии, которая бу-
дет следить за тем, чтобы судовладельцы 
не пытались обойти санкции, например, 
при помощи смены флага. Если же к та-
ким мерам будет прибегать значительное 
число компаний, комиссия должна будет 
предложить меры реагирования. 

Ранее за введение ценового потолка 
на экспортируемую Россией нефть вы-
сказались страны G7. «Однако пока нет 
решения о фактической цене или цено-
вом диапазоне будущих ограничений, 
хотя США предположили, что они поя-
вятся в течение нескольких недель»,— 
говорится в статье Politico. 

Глава венгерского МИДа Петер Сий-
ярто при этом еще во вторник заявил: 
его страна «добилась того, что ограни-
чение цен на нефть не распространяет-
ся на трубопроводные поставки нефти». 
«Мы именно так покупаем нефть, не-
обходимую для нашей энергетической 
безопасности,— уточнил он.— В случае 
чрезвычайной ситуации он (ценовой по-
толок.— „Ъ“) не будет распространяться 
и на морской транспорт, заменяющий 
трубопроводы». 

Вице-премьер РФ Александр Новак 
вчера предупредил, что Россия не бу-
дет продавать сырье клиентам, которые 
присоединятся к такого рода санкциям. 
«Мы против таких нерыночных инстру-
ментов, такие прецеденты очень вредят 
энергетическому рынку… Мы будем по-
ставлять нефть только тем, кто будет обес-
печивать рыночные механизмы ценоо-
бразования»,— сказал он журналистам.

Генеральный директор Shell Бен ван 
Берден заявил на Energy Intelligence Fo-
rum в Лондоне, что введение ценового 
потолка на российскую нефть «будет на-
стоящей проблемой с точки зрения реа-
лизации». Гендиректор TotalEnergies Пат-

рик Пуянне в ходе того же мероприятия 
также назвал идею введения предельной 
цены на российскую нефть «плохой». 

Вторая часть санкционного пакета ка-
сается расширения запрета на импорт 
российской продукции. В МИД Чехии 
уточнили, что речь идет о продукции 
сталелитейной промышленности и ма-
шиностроения, бытовой технике, дре-
весной массе, бумаге, химических про-
дуктах, пластике и сигаретах. При этом, 
по данным EU Observer, Бельгия и Ита-
лия добились временных послаблений 
в плане введения ограничений на им-
порт стали из РФ. 

Третья часть санкций коснется воз-
можностей предоставления структура-
ми из Евросоюза российским предпри-
ятиям юридических услуг, а также услуг 
из сферы IT и инжиниринга. В-четверых, 
будет расширен запрет на экспорт техно-
логий. И в-пятых, гражданам ЕС будет за-
прещено занимать высокие посты в гос-
компаниях РФ. 

В персональные же черные списки, 
как ожидается, будут внесены музыкант 
Николай Расторгуев, философ Александр 
Дугин, президент концерна «Калашни-
ков» Алан Лушников, а также ряд лиц, 
участвовавших в организации референ-
думов о присоединении к России. 

Глава внешнеполитического ведомст-
ва ЕС Жозеп Боррель в ходе выступления 
в Европарламенте в среду призвал стра-
ны—члены объединения продолжать 
поддерживать Украину и не снижать 
санкционное давление на Россию, даже 
если это ударит по самим европейцам. 
«Цена, которую нам приходится платить, 
оправданна. Если мы ее не заплатим сей-
час, то потеряем в будущем гораздо боль-
ше»,— заявил он.

Между тем представители ряда стран 
ЕС сочли новые ограничения в отноше-

нии России недостаточно жесткими. 
«Время сильных пакетов прошло. Чита-
ешь представленные документы (по вось-
мому раунду санкций.— „Ъ“), и создается 
впечатление, что в них больше исключе-
ний, чем запретов»,— посетовал в эфире 
радиостанции Ziniu Radijas министр ино-
странных дел Литвы Габриелюс Ланд-
сбергис (цитата по ТАСС). «Пакет мог бы 
быть намного сильнее»,— сказал вчера 
агентству Reuters и постоянный предста-
витель Польши в ЕС Анджей Садось.

Недовольны новым пакетом санкций 
ЕС и на Украине. Министр иностранных 
дел Дмитрий Кулеба заявил в конце прош-
лой недели в эфире телеканала France 24, 
что предложения «не соответствуют уров-
ню угрозы, которую представляет Россия 
в своем стремлении к аннексии и про-
должению агрессии». По мнению главы 
МИД Украины, «необходимо больше сек-
торальных санкций в дополнение к это-
му пакету». «Прежде всего в таких сферах, 
как энергетика, банковское дело и сотруд-
ничество в области использования атом-
ной энергии»,— отметил он. 

Ранее ряд СМИ сообщали, что страны 
Балтии, Польша и Ирландия выступали 
за запрет на сотрудничество с Россией 
в области атомной энергетики и ограни-
чение импорта алмазов из РФ (в том чи-
сле посредством внесения в санкцион-
ный список компании АЛРОСА). Однако 
в итоговый документ эти предложения 
не вошли. 

В МИД РФ тем временем вчера зая-
вили, что ужесточать санкционное дав-
ление на Россию Европу принуждают 
США. Таким образом, как считают в ве-
домстве, «американская администрация 
стремится повысить собственную долю 
на рынке энергоресурсов ЕС в ущерб эко-
номике партнеров». 

Елена Черненко

Европу  
пересоберут 
заново
и обойдутся без России  
и Белоруссии

В Праге в четверг параллельно с неформальным 
 саммитом Евросоюза пройдет первый саммит но-
вой организации — Европейского политического со-
общества (ЕПС). На встречу приглашены лидеры 
44 стран, и их список недвусмысленно указывает на то, 
 какой в ЕС хотели бы видеть Европу завтрашнего дня: 
с  Турцией, Украиной и частично признанным Косово, 
но без Белоруссии и России.

Торжественный старт новому политическому объедине-
нию европейских и не совсем европейских стран будет дан 
в четверг в чешской столице. «Первая встреча европейско-
го политического сообщества даст возможность лидерам 
стран ЕС и стран-партнеров, которые разделяют наши цен-
ности, обсудить ряд общих вопросов. Речь идет о политиче-
ской платформе для диалога и обмена мнениями на встре-
чах на уровне глав государств и правительств один-два раза 
в год»,— ранее объяснял глава Евросовета Шарль Мишель.

Формально идея запуска нового формата принадлежит 
президенту Франции Эмманюэлю Макрону. С этой инициа-
тивой он публично выступил после того, как Украина подала 
заявку в ЕС. Французский лидер давал понять, что вступить 
в Евросоюз по-быстрому не получится, но совместно рабо-
тать как-то надо. «Давайте проясним, Европейский союз не 
может быть единственным средством структурирования ев-
ропейского континента в краткосрочной перспективе... Не-
обходимо создать то, что я бы назвал „европейским полити-
ческим сообществом“. Это новая европейская организация 
позволила бы европейским, демократическим нациям най-
ти новое место для политического сотрудничества, сотруд-
ничества по безопасности, энергетического сотрудничест-
ва»,— объяснял он тогда.

Прага для первой встречи выбрана не случайно. Чехия 
сейчас председательствует в ЕС, а весь Евросоюз в условиях 
политического и экономического кризиса как никогда за-
интересован в том, чтобы объединить вокруг себя соседние 
страны, по сути, не пообещав им ни дополнительных денег, 
ни вступления в ЕС. Так что 6–7 октября в Праге одновремен-
но состоится и саммит ЕС (с участием 27 стран-членов), и сам-
мит ЕПС (с участием дополнительно еще 17 стран). Помимо 
государств—членов ЕС к участию в ЕПС приглашены Швей-
цария, Лихтенштейн, Албания, Босния и Герцеговина, Ко-
сово, Северная Македония, Черногория, Сербия, Великоб-
ритания, Норвегия, Украина, Молдавия, Исландия, Турция, 
Грузия, Армения и Азербайджан.

Несмотря на размытость новой структуры, лидеры всех 
этих стран согласились опробовать в Праге новую площадку. 
Однако в Европе многие задаются вопросом, насколько фор-
мат будет жизнеспособным и работающим. Ведь пока проще 
объяснить, не чем он является, а чем он не является. 

Так, ЕПС точно не может быть заменой Евросоюзу, где по-
литическая интеграция была следствием тесного экономи-
ческого сотрудничества. Нет задачи создать и новый Совет 
Европы, хотя список стран, особенно после разрыва с Росси-
ей, практически идентичен: тот был создан еще после вой-
ны главным образом для защиты прав человека, демократии 
и верховенства права.

Как напомнил The EUobserver, идея ЕПС была воспри-
нята или как очередная уловка, чтобы затормозить процесс 
присоединения к Евросоюзу тех, кому уже пообещали член-
ство, но принять пока не готовы, или как масштабное, но 
расплывчатое предложение Парижа, которое неизвестно ка-
ким образом будет действовать. Но новое объединение куда 
шире и очереди на вступление в ЕС, и пребывающей в кри-
зисе программы «Восточное партнерство» (для сближения 
с ЕС шести постсоветских республик — Украины, Молдавии, 
Грузии, Армении, Белоруссии и Азербайджана). Так, в между-
народном аэропорту Вацлава Гавела ожидают и премьер-ми-
нистра Британии Лиз Трасс, которая, как пишет Politico, 
таким образом попытается вернуть Великобританию в ев-
ропейские дела, при этом ничем себя не обременяя. Прав-
да, ранее она подвергала критике инициативу господина 
Макрона и потому, по данным ряда источников, собирается 
в чешской столице настаивать на переименовании формата, 
чтобы его название не звучало «слишком по-брюссельски».

Присутствие на саммите Соединенного Королевства, 
впрочем, несколько опровергает подозрения в хитрых пла-
нах его организаторов предложить альтернативу не входя-
щим в ЕС государствам. Как-никак многие из приглашен-
ных участников вовсе не стремятся к членству в Евросоюзе, 
как, например, Азербайджан или Армения, а Британия и во-
все покинула объединение спустя почти 50 лет присутствия 
в нем. О том, что это совсем никакая не альтернатива сою-
зу, говорил и сам автор идеи Эмманюэль Макрон, однако до 
конца ему, конечно, некоторые пока не верят — слишком не-
понятно, что это за формат и зачем он нужен.

Совершенно точно не сможет ЕПС заменить и Организа-
цию по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), ко-
торая после 24 февраля, как и многое другое, погрузилась 
в глубокий кризис и показала неспособность предотвра-
тить военную эскалацию на континенте. Каким бы тяже-
лым и порой невозможным ни казался диалог в Европе меж-
ду конфликтующими сторонами, без России и Белоруссии, 
которых в Прагу, естественно, не пригласили, создать меха-
низм урегулирования глобальных региональных споров не 
получится. Зато как площадка для диалога и обсуждения ло-
кальных разногласий она вполне может сработать. Во-пер-
вых, ЕПС — пока не более чем неофициальный форум, без 
устава, четких правил и обязательств. Во-вторых, все при-
сутствующие на нем заявлены как равноправные участни-
ки без какого-либо деления, например, на членов Евросою-
за и партнеров по диалогу.

Как пишет The EUobsever, чтобы идея господина Макро-
на сработала, ЕПС должен оставаться неформальным, не 
превратиться в площадку «расширения» Евросоюза, а его со-
держание — исходить из того, что участники «могут делать 
что-то вместе, не будучи похожими друг на друга». И одним 
из подтверждений этого может стать, например, первая лич-
ная встреча на полях форума президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана и премьер-министра Армении Никола Па-
шиняна (см. материал на этой полосе).

Пока повестка ЕПС во многом совпадает с темами самми-
та ЕС, который в эти же дни пройдет в Праге. Основная раз-
ница в том, что на встрече лидеров стран Евросоюза должны 
быть приняты вполне конкретные решения по противосто-
янию России, санкциям, помощи Украине, преодолению 
энергетического кризиса и другим волнующим союз вопро-
сам, а на форуме все это и более частные вещи станут предме-
том широких дискуссий, ни к чему толком не обязывающих.

Помимо Украины в рамках ЕПС будут обсуждаться и про-
блема Косово, и конфликт между Арменией и Азербайджа-
ном, и разногласия Турции и Греции, и многое другое. И от 
того, насколько эффективными окажутся эти дискуссии, 
 зависит и будущее созданной платформы.

Галина Дудина, Алексей Забродин

Во пражеском окружении
Никол Пашинян встретится с президентами Турции и Азербайджана

Процесс нормализации отношений между 
 Арменией и Турцией пришел к важной символи-
ческой точке: в четверг в Праге состоится  первая 
встреча лидеров двух стран Никола Пашиняна 
и Реджепа Тайипа Эрдогана. Переговоры прой-
дут на фоне начала предметных переговоров 
о мирном договоре между Арменией и Азербай-
джаном. И это, по мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, совсем не случайно. Также в четверг го-
сподин Пашинян встретится со своим азербайд-
жанским визави Ильхамом Алиевым, что доказы-
вает: армяно-турецкий и армяно-азербайджан-
ский  дипломатические процессы остаются тес-
но связанными между собой и будут развиваться 
 неразрывно друг от друга.

Премьер-министр Армении Никол Пашинян в сре-
ду подтвердил участие в двух встречах, о которых до 
этого написали турецкие газеты. Во-первых, он дол-
жен впервые встретиться с президентом Турции Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом, начав таким образом но-
вый этап в нормализации отношений между Ереваном 
и Анкарой. Во-вторых, состоятся переговоры с прези-
дентом Азербайджана Ильхамом Алиевым, но не с гла-
зу на глаз, а при участии двух посредников: главы Ев-
росовета Шарля Мишеля, который уже не раз собирал 
лидеров двух стран вместе, и президента Франции 
 Эмманюэля Макрона.

«Эти встречи укладываются в логику обсуждения 
общей повестки о мире»,— заявил господин Паши-
нян. И добавил: «Я иду сейчас и буду идти по пути мир-
ной повестки, окончательного мира. Но в отличие от 
прежних властей я вижу путь, по которому иду, это са-
мое важное. И я надеюсь на поддержку парламентско-
го большинства, нашего народа в своем намерении по 
повестке мира». 

Что же касается исторической встречи между Ни-
колом Пашиняном и Реджепом Тайипом Эрдоганом, 
то она, по мнению собеседников „Ъ“, тоже стала воз-
можной лишь потому, что Армения сделала важные 
шаги навстречу Азербайджану. Например, букваль-
но на днях главы МИДов двух стран провели в Женеве 
встречу, целью которой было начало разработки текс-

та мирного соглашения. Впрочем, как ранее писал „Ъ“, 
этот процесс совсем не выглядит простым и близким 
к  завершению.

Как сообщала турецкая газета Sabah со ссылкой на 
информированные источники, в ходе переговоров 
с Николом Пашиняном турецкий президент обязатель-
но затронет тему отношений между Арменией и Азер-
байджаном. И призовет к скорейшему урегулирова-
нию разногласий. Кроме того, он может предложить 
провести встречи спецпредставителей по нормализа-
ции армяно-турецких отношений не в третьих стра-
нах, как это происходило до этого, а в самих  Турции 
и Армении.

«Нормализация отношений между Турцией и Ар-
менией напрямую связана с отношениями Армении 
и Азербайджана,— напомнил „Ъ“ турецкий политолог 
Умит Назми Хазыр.— Эрдоган наверняка обсудит с Па-
шиняном „Зангезурский коридор“ (автомобильный 
и железнодорожный маршрут из Баку до Нахичевани 
через юг Армении.— „Ъ“), который важен для Азербай-
джана и Турции, поскольку связывает их вместе».

Другой турецкий политолог, эксперт международно-
го дискуссионного клуба «Валдай» Хасан Селим Озертем 
также указал на тесную связь между армяно-турецким 
и армяно-азербайджанским дипломатическими трека-
ми и предположил: стартовавшее обсуждение мирного 
договора между Баку и Ереваном «стало катализатором» 
для встречи Никола Пашиняна с Реджепом Тайипом Эр-
доганом. При этом, как отметил господин Озертем, Баку 
будет внимательно следить, чтобы отношения между 
Турцией и Арменией не развивались слишком быст-
ро. «Открытие сухопутной границы двух стран для ино-
странцев, которое обсуждали спецпредставители, будет 
важным шагом, и в Баку с этим согласны. Но вот, напри-
мер, установление дипломатических отношений и от-
крытие посольств в Ереване и Анкаре там пока что не 
одобрят. Баку настаивает на том, чтобы все было согла-
совано с ним»,— считает собеседник „Ъ“ в Турции.

При этом собеседник „Ъ“ в Ереване, директор Инсти-
тута Кавказа Александр Искандарян не считает встречу 
Никола Пашиняна с Реджепом Тайипом Эрдоганом ка-
ким-то значимым прорывом. «Это всего лишь надежда 

на продолжение дипломатического процесса между 
Арменией и Турцией»,— сказал эксперт „Ъ“. Свой пес-
симизм он объяснил именно тем, что поведение Анка-
ры полностью зависит от Баку, а там пока не отказались 
от тактики давления на Ереван.

Сразу после Праги Никол Пашинян и Ильхам Алиев 
планируют отправиться в Санкт-Петербург — на нефор-
мальный саммит стран СНГ, назначенный на 7 октября. 
Это может немного уравновесить баланс в переговор-
ных усилиях России и Запада по армяно-азербайджан-
скому урегулированию. Напомним, что в течение года 
лидеры двух стран уже трижды встречались в Брюсселе 
и планируют увидеться там еще раз — в ноябре.

Впрочем, собеседники „Ъ“ не считают все громче 
звучащие предположения, что главным модератором 
между Арменией и Азербайджаном становится Евро-
союз, уместными. «Единого мирного процесса нет,— 
отметил Александр Искандарян.— Идут несколько 
процессов одновременно. Есть трехсторонний формат 
с участием Москвы, есть трехсторонний формат с уча-
стием Брюсселя, активность проявляют и США, армя-
но-турецкий процесс тоже с этим связан. Идет кастинг. 
И успех одного из форматов не означает гибель друго-
го. Мне кажется, многообразие площадок для перегово-
ров сохранится и далее».

Похожую мысль выразил и председатель правления 
бакинского Центра анализа международных отноше-
ний Фарид Шафиев. «Есть вопросы, из обсуждения ко-
торых Россию исключить просто нельзя. Например, от-
крытие транспортных коридоров,— заявил эксперт 
в беседе с „Ъ“.— Другое дело, что пока российская сто-
рона сфокусировалась на вопросах транспорта и дели-
митации границы, инициатива в разработке мирного 
договора оказалась в руках другого посредника — Шар-
ля Мишеля». Господин Шафиев признал, что, если мир-
ный договор будет подписан не в Москве, а в Брюсселе, 
некоторые могут посчитать это имиджевым ударом для 
России. «Но надеюсь, препятствовать миру Москва тоже 
не будет. Ведь это станет куда более сильным ударом по 
имиджу»,— добавил собеседник „Ъ“.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Глава европейской дипломатии Жозеп Боррель призвал страны ЕС продолжать поддержку Украины  
и не снижать санкционное давление на Россию, даже если это ударит по самим европейцам  ФОТО VIRGINIA MAYO / AP
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Nikkei 225 27120,53 (+128,3)
РТС 1061,97 (–38,17)
FTSE 100 7052,62 (–33,84)

DAX 30 12517,18 (–153,30)
DJIA* 30236,33 (–79,99)
NASDAQ Composite* 11096,76 (–79,65)

*На 20:31. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.10.22
Австралийский доллар 38,5475
Английский фунт 67,7447
Белорусский рубль 23,9167
Датская крона 79,0014

Доллар США 59,4043
Евро 58,0613
Индийская рупия** 72,5323
Казахский тенге** 12,5676

Канадский доллар 43,7633
Китайский юань* 83,6370
Норвежская крона* 56,1578
СДР 76,5181

Сингапурский доллар 41,7165
Новая турецкая лира* 32,0042
Украинская гривна* 16,0875
Шведская крона* 54,5694

Швейцарский франк 60,5363
Японская иена** 41,2730
*За 10. **За 100. 
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По сообщениям турецких СМИ, 5 ок-
тября в Казани прошла встреча пред-
ставителей центральных банков 
России и Турции, на которой обсу-
ждались возможные альтернативы 
картам «Мир» для российских тури-
стов. Одним из вариантов называется 
выпуск россиянам карт турецкой пла-
тежной системы TROY.

По данным турецкой газеты 
Aydınlık, если регуляторы двух стран 
договорятся, то российские банки, не 
находящиеся под санкциями США, 
смогут открыть счет в турецких бан-
ках—членах турецкой платежной си-
стемы, дочерние банки которых сей-
час работают в России. Российские 
кредитные организации после это-
го получат возможность выпускать 
соответствующую карту. Членами 

платежной системы TROY являются 
29 турецких банков и финансовых 
организаций, среди которых есть 
и банки (DenizBank, Ziraat Bankası 
и Is Bankasi), имеющие дочерние кре-
дитные организации в России.

Эксперты предполагают, что рос-
сийские банки, включая «дочки» ту-
рецких кредитных организаций, 
смогут не сами открывать карты 
TROY, а выступать распространите-
лями карт, выпущенных турецкими 
банками. В этом случае эмитент смо-
жет точно гарантировать, что карты 
не будут выданы гражданам РФ, на-
ходящимся под санкциями, а также 
они не будут иметь хождение на тер-
ритории России, следовательно, не 
будут обслуживаться Национальной 
системой платежных карт (НСПК), от 
сотрудничества с которой турецкие 
банки предостерегали США и что ста-
ло причиной поиска альтернативы 
 карте «Мир».

Другой вариант был ранее пред-
ложен турецкими туристическими 
организациями. Как сообщило изда-
ние Sabah, планируется, что россий-
ские туристы вместе с туром будут по-
купать предоплаченную карту, траты 
по которой будут списываться со сче-
та турецкого туроператора. «Эту кар-
ту можно использовать в ресторанах, 
торговых и развлекательных заведе-
ниях как обычную карту»,— утвер-
ждает Sabah. Еще одним вариантом 
решения вопроса эксперты называ-
ют разрешение на открытие в Рос-
сии филиалов заграничных банков 
из дружественных стран. А те, в свою 
очередь, смогут выпускать россиянам 
карты международных платежных 
систем, которыми можно расплачи-
ваться по всему миру.

У всех этих схем есть один суще-
ственный недостаток для российско-
го финансового рынка: они предпо-
лагают, что расчеты граждан России 
пойдут в обход не только отечествен-
ных банков, но и всей платежной ин-
фраструктуры страны. Получается, 
что, разрешив любую из этих схем, 
Банк России запускает в страну тро-
янского коня, который никак не бу-
дет им контролироваться или регули-
роваться, а также сможет в одночасье 
свернуть свою деятельность без ка-
ких-либо консультаций с ЦБ. То есть 
предлагается допустить ровно то, для 
борьбы с чем были созданы НСПК 
и платежная система «Мир».

Для создания аналога 
картам «Мир» в Тур-
ции предлагается  
допустить ровно то, 
для борьбы с чем  
были созданы НСПК  
и платежная система 
«Мир»

Полимеры нащупали дно
Выпуск нефтехимической продукции адаптировался к санкциям

Российский рынок нефтехимической 
продукции, пострадавший от проблем 
с транспортировкой и прямых санкций 
ЕС, пока не демонстрирует резкого па-
дения объемов выпуска. За январь—ав-
густ существенно снизилось производ-
ство лишь отдельных видов полимеров, 
а некоторые сегменты даже показали 
рост благодаря импортозамещению. 
Итоги года, впрочем, будут зависеть 
в том числе от содержания восьмого 
 пакета санкций ЕС.

Логистические сложности и прямые огра-
ничения закупок со стороны ЕС стали причи-
ной снижения производства многих видов 
нефтехимической продукции в России в ян-
варе—августе. Так, по данным Росстата, наи-
более существенно (на 25,7%) просел выпуск 
ксилолов (используются как растворители 
и пластификаторы), изопропилового спир-
та (на 12,4%), полиамидов (на 12,3%), полипро-
пилена (на 7%), а также поливинилхлоридов 
(на 4,6%) и фенола (на 4,9%).

Как указывают в ЦЭП Газпромбанка, хотя 
причины снижения производства во многом 
похожи, есть и различия. В частности, в случае 
со сжиженным пропаном основным фактором 
оказались трудности с экспортной логистикой 
сжиженных углеводородных газов. В то же вре-
мя спад выпуска фенола, полипропилена, изо-
пропилового спирта обусловлен ограничени-
ями поставок этой продукции на европейский 
рынок с 1 июля, отмечают эксперты банка. По 
их оценке, доля экспорта в ЕС в объеме выпу-
ска перечисленных веществ в РФ составляет до 
84%. При этом снижение производства поливи-
нилхлорида и полистирола, по мнению ЦЭП, 
можно объяснить спадом спроса в автопро-
ме и замедлением российского строительно-
го сектора. Выпуск полиамида упал, вероятно, 
из-за обрушения спроса со стороны автопрома, 
считают эксперты.

В то же время в некоторых сегментах неф-
техимии наблюдалась положительная дина-
мика. Так, выпуск полиакрилатов (исполь-
зуются для производства оргстекла, красок 
и лаков) вырос на 20,5%, что аналитики связы-
вают с необходимостью замещать импортные 
акриловые полимеры. По их мнению, рост 

производства метанола на 3,6% объясняется 
эффектом низкой базы прошлого года. По дан-
ным „Ъ“, на данный момент многие крупные 
производители столкнулись со сложностями 
экспорта метанола, что вынудило их сущест-
венно снижать объемы производства (см. „Ъ“ 
от 26 сентября).

Источники „Ъ“ на рынке не ожидают ухуд-
шения динамики производства нефтехимиче-
ской продукции в четвертом квартале. По их 
мнению, по итогам 2022 года показатели со-
хранятся на таком же уровне или даже улуч-
шатся. Собеседники „Ъ“ объясняют это тем, что 
проблема сбыта во многом уже решена. По их 
словам, компаниям удается постепенно пере-
ориентировать поставки в Азию, а также нала-
дить альтернативные поставки необходимых 
компонентов.

Официально в компаниях сектора коммен-
тировать ситуацию не стали, но в сентябре гла-
ва СИБУРа Михаил Карисалов говорил, что 
компании удалось найти решение большей 
части вопросов, связанных с санкциями евро-
пейских поставщиков, благодаря поставкам 
из дружественных стран, а также использова-
нию собственных наработок. Он также сооб-
щал, что СИБУР смог перенаправить из Евро-
пы в Азию около 30% продуктового портфеля. 
В то же время, по оценкам топ-менеджера, в об-
ласти специальной химии и катализаторов 
России потребуется два-три года на замеще-
ние  европейских поставок.

Гендиректор Союза переработчиков пласт-
масс Петр Базунов подтверждает относитель-
ную стабилизацию ситуации на рынке неф-
техимической продукции. Он отмечает, что 
многое будет зависеть от возможностей россий-
ских нефтехимических компаний по экспорту 
в Азию, учитывая, что крупнейший рынок — 
Китай — стремительно сокращает импорт по-
лимеров, так как правительство страны взяло 
курс на полную технологическую независи-
мость и замещение импорта. По мнению госпо-
дина Базунова, также существенно содержание 
восьмого пакета санкций ЕС, который может 
включить дополнительные ограничения на 
экспорт полимеров из РФ, что создаст допол-
нительный профицит на внутреннем рынке.

Ольга Мордюшенко

Средства компаний раскладывают парами
Банки активно предлагают бивалютные депозиты рубль—юань

Крупнейшие кредитные организации 
активно продвигают бивалютные де-
позиты для корпоративных клиентов 
в рамках основного сейчас тренда — 
 переориентации с Запада на Восток. На-
иболее популярной депозитной парой 
является рубль—юань и наоборот. Пока 
бивалютные депозиты — новинка для 
рынка, причем довольно привлекатель-
ная за счет более высокой доходности. 
Впрочем, эксперты призывают отно-
ситься к ним взвешенно: бивалютный 
корпоративный депозит — это скорее 
гибрид вклада и опциона, а значит, он 
сопряжен с валютными и процентными 
рисками. Но в условиях спроса банки го-
товы предлагать такой инструмент даже 
состоятельным гражданам, хотя вряд ли 
такую практику допустит регулятор.

В среду, 5 октября, Сбербанк объявил о за-
пуске бивалютного депозита рубль—юань для 
бизнеса. «Он актуален для компаний, которые 
ведут внешнеэкономическую деятельность 
в юанях или хотят диверсифицировать свою 
валюту баланса»,— отметили там. Уже сейчас 
объем бивалютных депозитов в паре рубль—
юань в Сбербанке — более 3,5 млрд руб. ВТБ 
предлагает клиентам бивалютные депози-

ты в различных валютах, сообщили там. «Та-
кой продукт позволяет клиенту получить по-
вышенную процентную ставку на вложенные 
средства в случае, если он предоставляет бан-
ку право выбора валюты возврата депозита,— 
отметили в банке.— В последние месяцы за-
метно растет интерес клиентов к депозитам 
в паре рубль—юань». Бивалютные депозиты 
для юрлиц есть и в линейке Альфа-банка, со-
общили там. «В настоящее время все большую 
популярность набирают пары рубль—юань 
и юань—рубль, на пары, привязанные к твер-
дым валютам — доллару и евро, сделки не за-
ключаются в связи с высокими санкционны-
ми рисками,— пояснили в банке.— Если мы 
увидим спрос со стороны клиентов на иные ва-
люты — гонконгские доллары или дирхамы, 
то соответствующие пары могут быть добавле-
ны в продуктовую линейку». Есть бивалютные 
депозиты и в корпоративной продуктовой ли-
нейке Райффайзенбанка. Остальные игроки из 
числа крупнейших на запрос „Ъ“ не ответили.

Бивалютные депозиты — это сравнительно 
новый продукт для юрлиц и ИП, популяриза-
ция которого связана с сокращением доли тра-
диционных иностранных валют (доллар, евро) 
в торговле из-за внешних санкций, указывает 
младший директор по банковским рейтин-

гам «Эксперт РА» Вячеслав Путиловский. «Этот 
инструмент не является вкладом / депозитом 
в прямом смысле слова, это скорее гибрид 
вклада и опциона,— поясняет эксперт.— Он 
сопряжен с валютными и процентными риска-
ми». Для бивалютных депозитов курс альтерна-
тивной валюты должен быть стабильным, до-
бавляет аналитик банковских рейтингов НРА 
Наталья Богомолова. «Если курс альтернатив-
ной валюты оказался ниже установленного 
курса конвертации, то теряется часть дохода, 
так как вклад будет конвертирован в альтер-
нативную валюту по более высокому кур-
су»,— продолжает она. Финансовый результат 
по таким продуктам не гарантируется, кроме 
того, дополнительно банк может брать комис-
сию за хранение валюты на счетах, обращает 
 внимание господин Путиловский.

К плюсам бивалютных депозитов эксперты 
относят потенциально более высокую доход-
ность в сравнении с классическими депозита-
ми юрлиц. Ставки по ним в паре юань—рубль 
доходили до 30% годовых, указали в Аль-
фа-банке. В такие инструменты «можно раз-
мещать свободную ликвидность и при пра-
вильной оценке возможного курса будущей 
конвертации получить выгоду»,  указывает 
 Наталья Богомолова.

Оценок объема бивалютных депозитов по 
системе в целом нет. В ЦБ не ответили на за-
прос „Ъ“. Банки свои данные преимущест-
венно не раскрывают. По мнению господина 
Путиловского, объем таких продуктов пока 
очень небольшой, но будет расти в среднес-
рочной перспективе. 

Несмотря на то что и в корпоративном сег-
менте бивалютные депозиты в новинку, от-
дельные игроки готовы пойти дальше и пред-
ложить их гражданам. Так, в Альфа-банке 
сообщили, что «не исключают работы по дан-
ному направлению с крупными частными 
клиентами». Однако эксперты уверены, что 
это преждевременно. Учитывая, что ЦБ ак-
тивно проводит политику, направленную на 
ограничение граждан от валютных рисков 
и сложных продуктов, внедрения бивалют-
ных депозитов для физлиц, не являющихся 
квалифицированными инвесторами, малове-
роятно, заключает госпожа Богомолова.

В ЦБ отметили, что в текущих условиях 
банки предлагают клиентам новые продук-
ты, и регулятор «будет реагировать, если выя-
вит повышенные риски для клиентов или са-
мих банков».

Ксения Дементьева, Максим Буйлов, 
Полина Трифонова

Телеком запасается сотрудниками
Операторы приводят кадровую политику в соответствие текущему моменту 

В 2022 году зарплата в телекоммуника-
ционных компаниях упала в 18 регио-
нах страны, включая Москву, в среднем 
на 8%, зафиксировали «Телфин» и Head-
Hunter. Средняя зарплата в отрасли по 
стране практически не изменилась и со-
ставила 40,3 тыс. руб. Федеральные опе-
раторы связи утверждают, что не снижа-
ли зарплаты, но региональные не имеют 
запаса прочности и «вынуждены пере-
сматривать бизнес-процессы»,  говорят 
эксперты. При этом число вакансий 
в сегменте растет: операторы призна-
ют, что ожидают нехватки технических 
 специалистов из-за мобилизации.

„Ъ“ ознакомился с исследованием компа-
нии «Телфин» и HeadHunter, посвященным 
рынку труда в телекоммуникационной отра-
сли. Из него следует, что в 18 регионах страны 
зарплаты в секторе снизились в среднем на 8% 
в 2022 году по отношению к 2021 году. В число 
регионов, где средняя зарплата снизилась, во-
шли Москва, Санкт-Петербург и Ленинград-
ская область, Ставропольский край, Удмур-
тия, Бурятия, Свердловская, Челябинская 
область и др. В Москве средние зарплаты в те-

лекоме сократились на 8,82%, до 62 тыс. руб., 
а в Санкт-Петербурге — на 9,78%, до 52,6 тыс. 
руб., при этом более 28 регионов повысили 
или сохранили зарплаты на уровне 2021 года. 
Средняя зарплата по стране в целом практиче-
ски не изменилась и составила 40,3 тыс. руб., 
годом ранее она была на уровне 40,1 тыс. руб. 
В ходе исследования было проанализировано 
более 165 тыс. вакансий в телеком-компаниях.

Число вакансий на телекоммуникацион-
ном рынке за последний год выросло. В 2021 
году было открыто более 128 тыс. вакан-
сий, в среднем — 10,6 тыс. вакансий в месяц. 
В сентябре 2022 года компании опубликовали 
16,8 тыс. вакансий, сказано в исследовании.

В МТС, «МегаФоне», «Вымпелкоме», Tele2 со-
общили, что не снижали зарплаты сотрудни-
ков за последний год. В «МегаФоне» отметили, 
что на размер заработной платы влияет мно-
жество факторов: специфика должности, при-
вязка к бизнес-показателям, системы мотива-
ции для массовых позиций. В «Вымпелкоме» 
предположили, что снижение предлагаемого 
дохода на сайтах по подбору персонала может 
быть связано с изменением практик размеще-
ния завышенных обещаний: «Такие практи-

ки дают увеличенный приток кандидатов, но 
одновременно с этим увеличивают текучесть 
персонала после того, как кандидаты пони-
мают, что реальность не соответствует ожи-
даниям». В «Ростелекоме» считают, что, кроме 
традиционной нехватки IT-специалистов, на 
рынке может возникнуть дефицит и техниче-
ских специалистов со средним специальным 
образованием.

С начала объявления частичной мобили-
зации в России отрасль начала оценивать ка-
дровые потери из-за призыва тех, кто не обла-
дает профильным высшим образованием 
(см. „Ъ“ от 27 сентября). По критериям, опу-
бликованным Минцифры, отсрочку от мо-
билизации могут получить только сотрудни-
ки телеком-компаний, обладающие высшим 
образованием и занятые в выполнении «кри-
тически важных функций» 

Отрасль уже понесла некоторые потери 
из-за отъезда ряда специалистов из страны, 
сказали „Ъ“ в «Акадо»: «В 2022 году при выбо-
ре работодателя соискатель прежде всего ори-
ентируется на уровень зарплаты, гарантии 
сохранения рабочего места. В нынешней си-
туации мы предполагаем тренд на рост зара-

ботных плат». С ростом финансовой состав-
ляющей работодатели будут увеличивать 
количество мер нематериального стимулиро-
вания, направленных на удержание специа-
листов, полагают в компании: «Частая сме-
на работы будет снижаться, а конкурентная 
борьба работодателя за профессиональные 
 кадры — расти».

В регионах локальные игроки не имеют та-
кого запаса прочности, как федеральные опе-
раторы, и вынуждены пересматривать свои 
бизнес-процессы, в том числе подходы к мо-
тивации сотрудников, говорит гендиректор 
регионального оператора «Обит» Андрей Гук: 
«При этом господдержку телеком-отрасль по-
лучает в гораздо меньших объемах, чем IT, что 
и сказывается на уровне зарплат». Он согла-
сен, что мобилизация негативно скажется на 
отрасли. Гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков считает, что сокращение зарплат может 
быть связано с проводимой операторами из-за 
экономического кризиса оптимизацией биз-
неса. По его мнению, из-за мобилизации те-
леком-компании не досчитаются, например, 
монтажников и электриков.

Анастасия Гаврилюк
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для российских туристов 
раскрывает корреспондент  
отдела финансов

Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Рублю не хватает экспорта
Доллар начал дорожать

Курс американской валюты 
на биржевых торгах после двух-
недельного перерыва закрыл-
ся выше уровня 60 руб./$. Это-
му способствовало снижение 
предложения валюты со сторо-
ны экспортеров, а также рост 
спроса на нее со стороны насе-
ления на фоне ожиданий ново-
го пакета европейских санкций 
(см. стр. 6). Подъем курса может 
продолжиться до конца года 
на фоне снижения поступаю-
щей в страну экспортной вы-
ручки и одновременного роста 
 импорта.

Утренняя сессия на валютном 
рынке Московской биржи началась 
в среду, 5 октября, с укрепления ру-
бля. В начале дня курс доллара опу-
скался на 1,54 руб., до 57,41 руб./$, 
однако перед началом основной 
сессии он резко пошел вверх и уже 
к 10:10 вернулся выше значений за-
крытия предыдущего дня. В 14:40 
курс американской валюты достиг 
отметки 60,45 руб./$, максимума 
с 22 сентября. По итогам торгов он 
остановился на отметке 60,17 руб./$, 
прибавив за день 1,22 руб. Курс евро 
вырос на 2 руб., до 58,4 руб./€, и за-
крылся на двухнедельном макси-
муме. Торги китайской валютой 
закрылись на максимумах с 22 сен-
тября — 8,57 руб./CNY.

Подъем курсов происходил при 
низкой активности участников 
рынка. По данным Московской 
биржи, объем операций с долла-
ром с поставкой «завтра» составил 
59,7 млрд руб., минимум с начала 
сентября и почти вдвое ниже зна-
чений на прошлой неделе. Объ-
ем торгов с евро остался на уров-
не предыдущей недели — 55 млрд 
руб. При этом объем торгов с китай-
ской валютой достиг 58,4 млрд руб. 
Впрочем, по сделкам с исполнени-
ем «сегодня» объем торгов с долла-
ром по-прежнему многократно пре-
восходит обороты с юанем (46 млрд 
руб. против 10 млрд руб.). «Сейчас 
межсезонье между завершившимся 

сентябрьским и еще не стартовав-
шим октябрьским налоговым пери-
одом. Это находит свое отражение 
в объемах»,— отмечает начальник 
отдела глобальных исследований 
«Открытие Инвестиций» Михаил 
Шульгин.

Взлету курсов способствовали 
новости о том, что Евросоюз (ЕС) со-
гласовал восьмой пакет санкций 
против России. Новые ограниче-
ния, помимо потолка цен на нефть, 
будут включать запрет на импорт 
продукции из стали, промобору-
дования, бумаги, техники, хими-
катов, пластика. Кроме того, будет 
запрещено предоставлять россий-
ским компаниям IT-, инжиниринго-
вые и юридические услуги. По мне-
нию эксперта по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрия Ба-
бина, введенные санкции со време-
нем усиливают негативное влияние 
на экономику и финансовую сферу. 
Усугубляется ситуация рисками бо-
лее сильного, чем ожидалось ра-
нее, сокращения объемов экспорт-
ных поставок российской нефти. 
«Сокращение экспорта предполага-
ет потенциальное уменьшение про-
фицита торгового баланса, что нахо-
дит свое отражение в ослаблении 
курса рубля»,— отмечает Михаил 
Шульгин.

Однако позитивным фактором 
для российского валютного рынка 
стало отсутствие санкций против 
Национального клирингового цен-
тра (НКЦ). Ведение санкций про-
тив этой организации сделало бы 

невозможной биржевую торговлю 
долларами и евро, а также привело 
бы к заморозке валюты на брокер-
ских счетах россиян. Поэтому в по-
следние недели частные инвесторы 
активно сокращали позиции в дол-
ларах и евро. «Так как прерывание 
торгов валютами пока исключено, 
участники рынка вновь начали по-
купать доллары и евро»,— отмечает 
начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евсти-
феев. Но массовых покупок на рын-
ке нет, о чем говорят низкие объемы 
торгов. «Платежный риск в долла-
рах сохраняется, и при очередном 
геополитическом обострении мо-
гут быть введены инфраструктур-
ные ограничения»,— отмечает го-
сподин Евстифеев.

По мнению финансового дирек-
тора Экспобанка Эрнста Беккера, 
на горизонте ближайших месяцев 
следует ожидать плавного ослабле-
ния рубля. Основным фактором бу-
дет выступать возможное снижение 
профицита счета текущих опера-
ций. «Снижение профицита будет 
связано с вероятным снижением 
экспортных потоков на фоне повы-
шенных объемов в первые три квар-
тала. Выравнивание данного пока-
зателя к прошлогодним уровням 
может привести к плавной деваль-
вации курса рубля к доллару»,— от-
мечает господин Беккер. По оцен-
кам Владимира Евстифеева, до 
конца года курс доллара может вы-
расти до 67–70 руб./$.

Виталий Гайдаев

Лизинг с пробегом
Отрасль переходит на активное использование  
техники б/у

В условиях дефицита техни-
ки и оборудования лизинго-
вым компаниям приходится 
учиться работать с сегментом 
техники с пробегом. Это рис-
кованный сегмент, с которым 
не всегда хотят работать стра-
ховые компании. Кроме того, 
компании сталкиваются с де-
фицитом качественной тех-
ники и ростом конкуренции 
со стороны сегмента автокре-
дитования, который продол-
жает наращивать долю автомо-
билей с пробегом.

Как следует из исследования 
«Эксперт РА», с которым ознако-
мился „Ъ“, за первое полугодие 
2022 года 70% лизинговых компа-
ний нарастили работу с подержан-
ной техникой. Так, доля лизинга 
б/у предметов в новом бизнесе вы-
росла с начала года с 14 до 20%. Та-
кой тренд стал следствием сформи-
ровавшегося дефицита предметов 
лизинга на рынке после ухода с рос-
сийского рынка на фоне санкций 
части производителей популярных 
марок (см. „Ъ“ от 28 мая), поясняют 
составители исследования.

Сами лизинговые компании 
подтверждают рост предметов ли-
зинга с пробегом в новом бизнесе, 
даже те, кто начал работать в этом 
сегменте только в 2022 году, увере-
ны, что это долгосрочный тренд. 
Так, по оценкам коммерческого 
директора по лизингу для малого 
бизнеса «Росбанк Лизинга» Анато-
лия Торохова, к концу года в общем 
объеме финансирования объек-
ты б/у будут занимать до 25%. Хотя 
б/у имущество — это более риско-
вый сегмент портфеля, признает 
заместитель директора по рискам 
ГК «Альфа-Лизинг» Дмитрий Куд-
рявцев.

«Если раньше покупка б/у тех-
ники была средством экономии, то 
сейчас это рассматривается как биз-
нес-решение на фоне дефицита но-
вой техники»,— говорит младший 
директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Анато-
лий Перфильев. Основная слож-

ность при работе в этом сегменте 
состоит в том, что лизингодатель 
должен провести оценочную экс-
пертизу на предмет возможности 
эксплуатации оборудования. Также 
лизингополучателю может дороже 
обойтись страхование такого иму-
щества и стоимость самих лизинго-
вых услуг, отмечает эксперт. Стра-
ховые компании не всегда хотят 
работать с б/у имуществом, что сей-
час является узким местом финан-
сирования сегмента, подтверждает 
Дмитрий Кудрявцев.

Вместе с тем в некоторых ком-
паниях установлены строгие огра-
ничения на этот счет. Например, 
в «Европлане» максимальный воз-
раст предмета лизинга на момент 
окончания срока лизинга не дол-
жен превышать 10 лет. В «ВТБ Ли-
зинге» возраст не должен превы-
шать 6–12 лет, в зависимости от 
категории транспортного средства 
и страны его производства, приво-
дит данные начальник управления 
развития бизнеса автолизинга Вя-
чеслав Михайлов.

Наиболее востребована б/у тех-
ника будет там, где дефицит техни-
ки и одновременно спрос на нее 
наиболее ощутимы, полагает заме-
ститель директора группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Сурен Асатуров. «В первую очередь 
речь идет о грузовом и легковом ав-
тотранспорте. Потребность в гру-
зоперевозках не снижается, чего 
не скажешь о предложении тяга-
чей, а таксопарки и каршеринг про-
должают оставаться труднозаме-
нимой частью жизни. Возможно, 

последние будут смягчать требо-
вания к сроку и качеству эксплуа-
тации машин, подпитывая разви-
тие б/у сегмента. Вполне возможно, 
что в какой-то момент могут быть 
пересмотрены стандарты по сроку 
и качеству эксплуатации, понятия 
классов комфорта и прочие особен-
ности, связанные с тарифами»,— 
полагает эксперт. Кроме того, это 
смежные сегменты с автокреди-
тованием, которое также развора-
чивается в сторону автомобилей 
с пробегом. Конкуренция между 
банками и лизинговыми компа-
ниями в условиях их дефицита бу-
дет расти, предостерегает господин 
Асатуров. Рынок лизинга уже стал-
кивается с дефицитом качествен-
ной б/у техники, подтверждают его 
участники.

Другим критерием для органич-
ного внедрения б/у лизинга будет 
срок эксплуатации объекта. А зна-
чит, ж/д транспорт, авиация, мор-
ские и речные суда могут стиму-
лировать развитие этого сегмента, 
перечисляет Сурен Асатуров. Все 
зависит от предмета лизинга и его 
ликвидности на вторичном рын-
ке, поясняет вице-президент бан-
ка ГПБ, гендиректор «ГПБ Лизин-
га» Максим Калинкин. «Морское 
судно в возрасте 20–30 лет полно-
стью себя окупит и продолжит ра-
ботать на судовладельца, посколь-
ку срок лизинга в данном случае 
равен 7–10 годам. Такая же ситуа-
ция с ж/д парком. Он высоколикви-
ден, так как срок его эксплуатации 
достигает 30 лет»,— отмечает экс-
перт. То есть клиент может спокой-
но приобретать 10–15-летний парк 
на условиях лизинга, поскольку 
срок его эксплуатации превышает 
срок лизинга. Средний срок лизин-
га подвижного состава составляет 
7–10 лет, как и по судам. «По сути, 
лизинговый бизнес с б/у транспор-
том может быть успешным с любым 
из его видов, вопрос в отраслевых 
ограничениях, безопасности пере-
возок и прочих факторах»,— резю-
мировал господин Калинкин.

Полина ТрифоноваОПЕК+ засушила рукава
Предполагается, что решение 

ОПЕК+ может переломить тренд 
на снижение нефтяных котиро-
вок: стоимость нефти Brent в сен-
тябре опустилась на 20%, до $82 за 
баррель, последний раз она стоила 
столько в январе этого года. На ре-
шении ОПЕК+ о сокращении квот 
5 октября цена на Brent превысила 
$92 за баррель.

Действия ОПЕК+ бьют по попыт-
кам демократической администра-
ции в США сдержать внутренние 
цены на бензин на фоне грядущих 
в ноябре промежуточных выбо-
ров в Конгресс. Белый дом 5 октя-
бря выпустил заявление, в котором 
назвал решение ОПЕК+ «близору-
ким», а также заявил о намерении 
администрации «консультировать-
ся с Конгрессом по дополнительным 
инструментам и полномочиям, что-
бы ослабить контроль ОПЕК над це-

нами на энергоресурсы». Кроме того, 
по данным Bloomberg, Белый дом об-
думывает возможное эмбарго на экс-
порт нефтепродуктов из страны.

Реальное снижение добычи мо-
жет составить не более 60% от сокра-
щения квот, поскольку ряд стран 
и так добывают меньше заявленных 
объемов, считает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Игорь Галактионов. По его мнению, 
рынок с начала недели уже заложил 
в котировки Brent ожидаемое сокра-
щение квот, поэтому реакция неф-
тяных цен на само решение ОПЕК+ 
может быть сдержанной. После ко-
роткого роста не исключена кор-
рекция, поскольку купившие ранее 
спекулянты могут фиксировать при-
быль, полагает эксперт: в дальней-
шем не исключен плавный подъем 
котировок, поскольку уверенность 
рынка в поддержке ОПЕК+ в сочета-
нии с риском падения поставок из 
России может перевешивать опасе-

ния из-за рецессии. Россия по-преж-
нему добывает примерно на 1,3 млн 
б/с меньше нефти (без учета кон-
денсата), чем допускается по квоте 
ОПЕК+, продолжает старший анали-
тик «БКС Мир инвестиций» Рональд 
Смит. Он отмечает, что фактически 
сократить добычу в случае снижения 
квот придется только Саудовской 
Аравии, Ираку и ОАЭ, но это все рав-
но станет фактором поддержки для 
цен на нефть.

Свободные мощности по добы-
че нефти в мире сейчас находятся на 
исторически низких уровнях, объяс-
няет решение ОПЕК+ Сергей Кондра-
тьев из Института энергетики и фи-
нансов, напоминая, что у многих 
участников ОПЕК+ бюджет балан-
сируется при цене выше $100 за бар-
рель. По его оценкам, фактическая 
добыча ОПЕК+ в результате объяв-
ленного решения может снизиться 
на 1,1–1,3 млн б/с.

Дмитрий Козлов

На иностранные бумаги  
упал спрос
Инвесторов отпугивают разнообразные риски

Объем сделок на «СПБ Бирже» 
в сентябре откатился до мини-
мума этого года. Падение аме-
риканского рынка, жесткие ог-
раничения ЦБ по инвестиро-
ванию в иностранные ценные 
бумаги, а также возросшие ге-
ополитические риски охлади-
ли инвесторов. Идущие на сме-
ну ценным бумагам из недру-
жественных юрисдикций ак-
ции гонконгских компаний 
пока занимают незначитель-
ную долю рынка, тем более что 
на них накладываются инфра-
структурные ограничения. Од-
нако участники рассчитывают 
на расширение их количества 
на торгах.

Объем торгов иностранными 
ценными бумагами на «СПБ Бир-
же» по итогам сентября сократил-
ся на 36%, до $5,85 млрд, ниже по-
казателя марта этого года. Отчасти 
снижение интереса к этому сег-
менту можно связывать с падени-
ем американского рынка: индекс 
S&P за месяц потерял более 9%, отка-
тившись до значений ноября 2020 
года, NASDAQ Composite упал бо-
лее чем на 11%, вернувшись к значе-
ниям с июля 2020 года. Кроме того, 
ЦБ настойчиво проводит политику 
ограничений для неквалинвесто-
ров при вложении в иностранные 
ценные бумаги. И это не считая ге-
ополитических рисков, обострив-
шихся в конце месяца (см. „Ъ“ от 23 
сентября). Впрочем, количество ак-
тивных счетов сохраняется стабиль-
ным последние пять месяцев, в рай-
оне 350 тыс.

При этом объем сделок с цен-
ными бумагами из дружественной 
юрисдикции — гонконгских ак-
ций — сократился по итогам сен-
тября всего на 16% и составил HK 
$0,39 млрд (около $50 млн). Число 
сделок составило 72,5 тыс., количе-
ство активных счетов — 15,25 тыс. 
Пока этот сегмент занимает менее 

1% (как по объемам торгов, так и по 
количеству ценных бумаг). Одна-
ко, как пояснили „Ъ“ на «СПБ Бир-
же», с 5 октября в сегменте добави-
лось четыре акции и теперь в нем 
16 бумаг. «СПБ Биржа» 20 июня запу-
стила торги акциями 12 компаний 
с листингом на HSE. Планировалось 
к концу 2022 года расширить спи-
сок доступных бумаг до 200 штук, 
а в течение 2023 года — до 1 тыс.

Начальник отдела интернет-бро-
кера на международных рынках 
«БКС Мир инвестиций» Александр 
Цукерман допускает, что снижение 
связано с некоторым снижением 
ажиотажа вокруг азиатских бумаг. 
Как отмечает операционный дирек-
тор «Фридом Финанс» Галина Каря-
кина, часть брокеров закрыла по-
купку гонконгских долларов. Это 
отразилось на объеме торгов этой 
валютой на Московской бирже: 
если в августе среднедневной объ-
ем сделок составлял 500 млн руб., то 
в сентябре едва превысил 400 млн 
руб. В начале октября объемы тор-
гов гонконгским долларом также 
оставались низкими. Помимо это-
го «СПБ Биржа» с начала месяца вве-
ла stamp duty — платеж за перереги-
страцию, который вносят клиенты.

Основная проблема гонконгских 
акций — инфраструктурная, счита-
ет управляющий директор «Иволга 
Капитал» Дмитрий Александров. На 
фоне вновь возросших геополитиче-
ских рисков, по его мнению, любые 

непрозрачные цепочки хранения 
ценных бумаг пугают инвесторов, 
поскольку «делают риск-профиль 
бумаги непозволительным: против 
возможного роста котировок стоит 
вероятность полной потери капита-
ла из-за блокировок». Поэтому в ин-
фраструктурном плане необходимо 
выстраивать прозрачные и прямые 
цепочки с азиатскими банками и де-
позитариями, но даже это не станет 
стопроцентной защитой. «Как мы 
видим на примере использования 
системы „Мир“, даже дружествен-
ные юрисдикции вынуждены отка-
зываться от сотрудничества на фоне 
давления стран Запада»,— указыва-
ет он. В текущих же условиях гон-
конгские бумаги будут продолжать 
пользоваться небольшим спросом, 
полагает директор департамента 
управления активами УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Артем Майоров.

Неопределенность — главная 
проблема для всего рынка сегодня. 
Инвесторы не готовы принимать 
решения в таких условиях. Сегмен-
ту Гонконга «в первую очередь помо-
жет если не улучшение, то хотя бы 
стабилизация геополитической об-
становки», считает Дмитрий Алек-
сандров. Впрочем, по мнению Алек-
сандра Цукермана, расширение 
списка таких инструментов на «СПБ 
Бирже» усилит интерес и будет спо-
собствовать увеличению оборотов 
по бумагам с листингом HSE.

Ксения Куликова
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На полки положили шины
Аналогичная ситуация по шинам 

для автобусов и грузовиков: $43,4 млн 
и $56,1 млн соответственно. Количе-
ство объявлений с предложением ки-
тайских шин на «Дроме» выросло на 
25%, интерес к ним — на треть.

Объем поставок легковых шин из 
Кореи в августе почти втрое превы-
сил июльские, достигнув $8,9 млн. 
Отгрузки шин для грузовиков и авто-
бусов на российский рынок до июля 
были незначимыми по объемам, 
только в августе составив $857 тыс. 
Экспорт из Турции также немно-
го восстановился в августе — до 
$1,3 млн, или 34 тыс. шин для лег-
ковых автомобилей. По грузовикам 
и автобусам ситуация аналогична, 
но в августе поставки превысили до-
кризисные: было экспортировано 
почти 20 тыс. шин на $5,3 млн.

Общий объем запасов фактиче-
ски не падает с весны (см. „Ъ“ от 7 
апреля). Однако тогда на рынке го-
ворили о дефиците некоторых ти-
поразмеров. В «Дроме» полагают, что 

дефицита шин в РФ не будет, но «мо-
гут быть сложности с поиском непо-
пулярных размеров по приемлемой 
цене». По словам главы управления 
безакцизных товарных групп ЦРПТ 

Кирилла Волкова, «в отдельных точ-
ках покупатели могут столкнуться 
с отсутствием конкретных знако-
мых брендов, но они всегда могут 
найти достойную альтернативу, 
в том числе и в сегменте редких раз-
меров для спорткаров и тюнингован-
ных машин».

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что запасы зимних шин на 
рынке формировались исходя из 
того, что будет продано 1,6 млн но-
вых машин, а сейчас рынок по ито-
гам года может лишь приблизить-
ся к 0,6 млн штук. Как писал „Ъ“ 10 
февраля, в конце 2021 года склады 
уже активно пополнялись под старт 
сезона этого года. Кроме того, часть 
выпущенной продукции не была 
использована из-за остановок авто-
заводов иностранных концернов. 
Для комплектации новых машин 
сейчас расходуются в основном мас-
совые типоразмеры, поскольку в РФ 
в последние месяцы выпускаются 
и продаются в основном бюджет-
ные модели, тогда как премиальных 
и редких шин потребуется меньше, 
чем прежде, добавляет Сергей Уда-
лов. В то же время, указывает экс-
перт, поскольку срок замены по лет-
ним шинам составляет три-четыре 
года, весной 2023 года нужно будет 
обновить их на автомобилях, про-
данных в 2018–2020 годах.

Ольга Никитина
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Электронике готовят конвейер
Власти хотят субсидировать  
производителей гражданской техники

В правительстве заявили о пла-
нах запустить субсидию для вы-
пуска серийного производства 
гражданской электроники. Та-
ким образом власти намерены 
нарастить производство ноутбу-
ков, компьютеров, планшетов. 
В целом же, объем средств, на-
правляемых на поддержку отра-
сли, Минпромторг намерен уве-
личить в 2023 году с 144 млрд 
руб. до 210 млрд руб. Экспер-
ты и участники рынка счита-
ют инициативу уместной: бан-
ки не готовы выдавать кредиты 
под такие проекты из-за высо-
ких рисков.

На пленарной сессии форума 
«Микроэлектроника 2022» 3 октября 
заместитель главы Минпромторга 
Василий Шпак анонсировал запуск 
субсидии на «серийное производст-
во электронной аппаратуры», рас-
сказали „Ъ“ два источника, присут-
ствовавшие на встрече. По словам 
одного из них, такая мера подразуме-
вает поддержку компаний, которые 
планируют выпускать электронику 
для потребительского сегмента — 
планшеты, смартфоны, ноутбуки 
и персональные компьютеры.

Сейчас компании могут получить 
субсидии на разработку компонен-
тов или запуск производства, при 
этом выпуск коммерческих партий 
продукции — это капиталоемкий 
процесс, и здесь также необходима 
господдержка, объясняет топ-менед-
жер крупного российского произво-
дителя электроники. Параметры суб-
сидии, по его словам, пока не ясны, 
«но совокупный объем господдер-
жки отрасли вырастет с 144 млрд 
руб. в 2022 году до 210 млрд руб. 
в 2023 году». Мера находится в разра-
ботке и будет запущена после согла-
сования со всеми заинтересованны-
ми ведомствами и правительством 
в установленном порядке, сказали 
„Ъ“ в Минпромторге. В Минцифры 
не ответили „Ъ“.

С конца 2021 года Минцифры, 
Минпромторг и участники рынка 
обсуждают новые механизмы под-
держки разработки, производст-
ва вычислительной техники и по-
требительской электроники. Среди 
них, например, механизм сквозных 
проектов, согласно концепции кото-
рого крупные потребители электро-
ники, (например, банки) обеспечат 
производителей гарантированным 
спросом на еще не произведенное 
оборудование: серверы, программ-

но-аппаратные комплексы, системы 
хранения данных и т. д. Но механизм 
сквозных проектов все еще не запу-
щен (см. „Ъ“ от 4 февраля).

Другой мерой поддержки отрасли 
стал механизм льготного кредитова-
ния производителей электроники, 
установленный 407-м постановле-
нием правительства. Согласно нему, 
компании могут получить кредит 
по льготной ставке. По словам собе-
седника „Ъ“ в правительстве, сумма 
кредита должна составлять от 3 до 
100 млрд руб., а на текущий момент 
заключены соглашения с рядом 
крупных российских банков о выда-
че 100 млрд руб. по этой программе 
до конца 2022 года, в 2023 году Мин-
цифры рассчитывает увеличить объ-
ем выданных займов до 170 млрд 
руб. Источники „Ъ“ на IT-рынке го-
ворят, что господдержку по 407-му 
постановлению запрашивали в том 
числе Yadro и «Аквариус».

В России хорошо зарекомендо-
вали себя субсидии Минпромторга 
и Минсельхоза, позволяющие бан-
кам и лизинговым компаниям пре-
доставлять льготные кредиты за-
емщикам приоритетных отраслей, 
компенсировать часть капитальных 
затрат, а также финансировать НИ-
ОКР, отметили в «Аквариусе»: «По-
добную практику надо в полном 

объеме распространить на микроэ-
лектронику».

Текущие механизмы поддержки 
позволяют получить субсидию на вы-
пуск опытной, а не коммерческой се-
рии электроники, объясняет дирек-
тор компании «Промобит» (в 2022 
году разработала ноутбук Bitblaze) 
Максим Копосов: «При этом получить 
даже нельготный кредит на выпуск 
коммерческих партий электроники 
сейчас фактически невозможно». Бан-
ки не готовы участвовать в таких про-
ектах в первую очередь из-за того, что 
спрос не гарантирован, говорит он.

Механизм субсидии на серийное 
производство электроники по замы-
слу Минпромторга должен помочь 
российским производителям потре-
бительской электроники попасть 
на полки торговых сетей, чтобы со-
ставить конкуренцию зарубежной 
технике, говорит собеседник „Ъ“, 
близкий к министерству: «Субсидия 
поможет снизить себестоимость тех-
ники, а также как можно быстрее за-
нять сегменты рынка, которые из-за 
ухода зарубежных компаний могут 
оказаться не занятыми». Он добавля-
ет, что, скорее всего, ключевым усло-
вием получения субсидии станет 
локализация производства электро-
ники в России.

Никита Королев

Металлотрейдеры  
оказались несговорчивыми
Суд отказался признать существование  
картельного соглашения

Металлотрейдеры в суде смо-
гли доказать, что не заключали 
картельное соглашение при по-
ставках стали в прошлом году. 
Суд установил, что отношения 
между трейдерами не являются 
конкурентными, а носят харак-
тер вертикальных. Это значит, 
что металл у производителей 
покупает одна компания, а дру-
гие перекупают его у нее. Если 
решение суда не будет успешно 
обжаловано, штраф в 1,8 млрд 
руб., наложенный на трейдеров, 
будет отменен.

ФАС в апелляционной инстанции 
проиграла суд крупным металло-
трейдерам, которых в прошлом году 
признала виновными в антиконку-
рентном сговоре для поддержива-
ния высоких цен на торгах метал-
лопродукцией, следует из данных 
арбитражного суда. Штраф за кар-
тельный сговор ранее составил в со-
вокупности 1,77 млрд руб.

Иск подавали трейдеры «А Групп», 
Сталепромышленная компания, 
«Уралметаллстрой», «Управление 
комплектации и снабжения», «Кра-
со», «Сервисный центр металлопро-
ката», «Стройтехцентр». Они про-
сили признать недействительным 
предписание ФАС о прекращении 
металлотрейдерами антиконкурент-
ного соглашения. Суд установил, 
что трейдеры не являются «хозяй-
ствующими субъектами-конкурен-
тами». Напрямую у «Арселор Мит-
тал», Evraz, «Северсталь», ТМК, ОМК, 
ММК и НЛМК покупает только Ста-

лепромышленная компания, у кото-
рой уже закупают металл остальные 
трейдеры. «То есть данные компа-
нии не осуществляют деятельность 
на одном товарном рынке»,— заклю-
чил суд. По его мнению, подобные 
договорные отношения следует счи-
тать вертикальными, поэтому утвер-
ждение ФАС о конкуренции между 
трейдерами является необоснован-
ным. Вертикальностью объясняется 
совпадение IP-адресов, учетных за-
писей при подаче различных доку-
ментов. ФАС же считала это призна-
ком антиконкурентного сговора. 

В итоге суд отменил предписа-
ние. В ФАС заявили „Ъ“, что решение 
апелляционной инстанции по делу 
в отношении крупных металлотрей-
деров РФ будет обжаловано. «ФАС 
подаст кассационную жалобу, после 
которой суд назначит дату нового рас-
смотрения дела»,— заявили в службе.

Рост цен на сталь послужил по-
водом для увеличения налоговой 
нагрузки на металлургическую от-
расль. Кроме того, ФАС в прошлом 
году возбудила несколько дел, свя-
занных с ростом цен на сталь. Поми-
мо трейдеров регулятор заподозрил 
«Северсталь», НЛМК и ММК в завыше-
нии цен на металлопрокат. Глава ФАС 
Максим Шаскольский в июне этого 
года говорил, что металлурги оспа-
ривают предписание службы в су-
дах. «Дело продолжается. ММК, „Се-
версталь“ и НЛМК, как мы считаем, 
нарушили законодательство, устано-
вив монопольно высокие цены на 
свою продукцию. Компаниям выда-

ны предписания о прекращении зло-
употребления доминирующим по-
ложением и совершении действий, 
направленных на обеспечение кон-
куренции, насыщение внутреннего 
рынка. Сейчас эти предписания оспа-
риваются, идет судебная работа, но 
в любом случае мы обязаны вынести 
компаниям штраф, других вариантов 
нет»,— говорил он «Интерфаксу».

Старший юрист антимонополь-
ной и регуляторной практики VE-
GAS LEX Анастасия Каюкова гово-
рит, что практика судов об отмене 
решений ФАС России довольно ред-
кая, особенно по крупным и извест-
ным делам, а антимонопольная ли-
тигация по праву считается одним из 
сложнейших направлений в судеб-
ной практике. По словам госпожи 
Каюковой, если решение апелляци-
онного суда не будет впоследствии 
оспорено, то наложенный ФАС Рос-
сии штраф будет подлежать отмене.

Вместе с тем прецеденты отме-
ны судом наложенных ФАС круп-
ных штрафов есть. Так, в 2018 году 
Верховный суд отменил штраф 
в 9,7 млрд руб., наложенный в 2017 
году ФАС на НМТП за антиконку-
рентное завышение ставок, поддер-
жав решение трех нижестоящих 
инстанций о том, что ФАС неверно 
определила границы рынка (см. „Ъ“ 
от 26 декабря 2018 года). «Т плюс» 
в сентябре в первой инстанции 
успешно оспорила решение ФАС 
о штрафе в 846,5 млн руб. за манипу-
лирование ценами на энергорынке.

Евгений Зайнуллин

Станция  
малонаселенного будущего
Отечественное оборудование 4G и 5G  
начнет с отдаленных регионов

До конца года российские опера-
торы связи заключат форвард-
ные контракты на поставку рос-
сийских базовых станций 4G 
и 5G. Их производители получат 
финансовую поддержку государ-
ства, а операторы обязуются вы-
купить определенный объем обо-
рудования. Поставщиком «Росте-
лекома» будет его структура «Бу-
лат» и входящая в «ИКС Холдинг» 
Yadro. Переговоры ведут также 
МТС и «Вымпелком». Поставки 
базовых станций начнутся уже 
в 2023 году, но, по данным „Ъ“, 
они не превысят нескольких ты-
сяч, что составит до 10% от всех 
потребностей операторов. Этим 
оборудованием оснастят в пер-
вую очередь отдаленные и мало-
населенные регионы.

Российские телеком-операторы 
до конца декабря подпишут форвар-
дные контракты на поставку россий-
ских базовых станций 4G и 5G, их 
производителям будет предоставлена 
точечная господдержка, заявил глава 
Минцифры Максут Шадаев на засе-
дании комитета Госдумы по инфор-
мполитике, IT и связи. По словам ми-
нистра, при подписании контракта 
производители «берут на себя ответ-
ственность по конкретным регионам, 
спецификациям, по годам — сколько 
они готовы будут отгружать 4G/5G ба-
зовых станций». Под эти контракты 
Минцифры будет оказывать точеч-
ную финансовую поддержку для раз-
вития производства в необходимых 
объемах, уточнил господин Шадаев.

Сейчас в России разработки базо-
вых станций стандартов 4G и 5G ведут 
несколько организаций. Созданием 
базовых станций 4G в России занима-
ется «Спектр» «Ростеха» (см. „Ъ“ от 20 ав-
густа 2021 года). Базовые станции стан-
дарта 5G разрабатывает «Сколтех». 
В мае стало известно, что входящий 
в «ИКС Холдинг» вендор вычислитель-
ной техники Yadro займется разработ-
кой и производством базовых станций 
LTE и 5G (см. „Ъ“ от 19 мая).

На заседании комитета Госдумы 
по информполитике президент «Ро-

стелекома» Михаил Осеевский за-
явил, что оператор планирует по-
лучить первые партии базовых 
станций в 2023 году. По его словам, 
отечественные базовые станции на 
первом этапе будут использоваться 
в малых населенных пунктах. На фо-
руме «Живая электроника России» 
28 сентября, организованном ком-
панией «ТМТ Конференции» („Ъ“ 
ознакомился с записью), старший 
вице-президент по технической ин-
фраструктуре «Ростелекома» Алек-
сей Сапунов заявил, что оператор 
планирует подписать пятилетние 
форвардные соглашения на постав-
ки базовых станций с производите-
лями «Булат» (принадлежит «Росте-
лекому» и «Ростеху») и Yadro (входит 
в «ИКС Холдинг»). В 2023 году, по его 
словам, планируются поставки от 
«Булата», а в 2025-м — от Yadro. В «Ро-
стехе» подтвердили, что «Спектр» за-
нимается подготовкой к серийно-
му производству базовых станций. 
В «Сколтехе» и Yadro отказались от 
комментариев.

В МТС „Ъ“ подтвердили, что ведут 
переговоры с потенциальными по-

ставщиками отечественных базовых 
станций. Ранее оператор тестиро-
вал базовые станции 5G «Сколтеха». 
Источник, знакомый с ситуацией, 
говорит, что аналогичные перегово-
ры ведет и «Вымпелком». С кем ведут-
ся переговоры, собеседники „Ъ“ не 
уточнили. В «МегаФоне» заявили, что 
«тестируют прототипы отечествен-
ных базовых станций». «Вымпелком» 
и Tele2 отказались от комментариев. 

Операторы связи сейчас не го-
товы авансировать производство 
отечественных базовых станций, 
говорит источник „Ъ“, знакомый 
с деталями переговоров: «Речь 
в рамках обсуждаемых контрак-
тов идет исключительно об обяза-
тельствах на выкуп определенного 
объема базовых станций, которые 
будут поставляться в отдаленные 
регионы, малые населенные пун-
кты, на которые не хватает зарубеж-
ного оборудования».

В текущей «санкционной» ситуа-
ции компонентов для производст-
ва отечественных базовых станций 
хватит максимум на 10% от совокуп-
ного запроса операторов, говорит 
другой собеседник „Ъ“ в отрасли: 
«И это в действительности хоро-
ший уровень. Переход на следую-
щий этап — поддержание сетей, что 
потребует около 50% от нужд опе-
раторов,— станет серьезным вызо-
вом для индустрии». По его оценке, 
к 2024 году операторы получат «не-
сколько тысяч» отечественных базо-
вых станций: «Больше 10 тыс. в 2025 
году при наличии компонентной 
базы». Собеседник признает, что обо-
рудование на первом этапе будет су-
щественно уступать зарубежному по 
характеристикам: «Выход на сравни-
мое качество (совокупность всех ха-
рактеристик, а не просто скорость 
передачи данных), предполагаю, 
случится не ранее 2027–2028 годов. 
Базовую станцию очень легко со-
брать, сложно запустить и фантасти-
чески тяжело довести до ума».

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк,  
Тимофей Корнев

35 процентов
составляет доля 
импортной продукции 
в запасах 
автомобильных шин, 
находящихся 
на складах РФ
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То есть они, когда 
подписывают контракты, 

берут на себя 
ответственность 

по конкретным регионам, 
спецификациям,  

по годам — сколько они 
готовы будут отгружать 

4G/5G базовых станций
— Максут Шадаев,

глава Минцифры, на заседании  
комитета Госдумы по информполитике,  

5 октября (цитата «Интерфакс»)
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После ухода из России шведской 
IKEA российские игроки ме-
бельного рынка начали борьбу 
за бывших покупателей швед-
ской компании. Мебельный 
бренд «Ангстрем» на этом фоне 
решил ускорить обновление сво-
их салонов, которые оборудует 
комнатами с готовыми интерь-
ерными решениями. По мнению 
экспертов, такой формат востре-
бован, но повторить опыт швед-
ского ритейла будет сложно.

Производитель мебели для дома 
«Ангстрем» планирует за три года пе-
ревести около 100 собственных сало-
нов в интерьерный формат, а остав-
шиеся 120 торговых точек передать 
в управление франчайзи, сообщили 
„Ъ“ в компании. Сейчас «Ангстрем» 
арендует помещения под свои ме-
бельные салоны, поэтому компания 
поменяет их на более просторные ло-
кации. Средняя площадь розничных 
магазинов компании после обновле-
ния вырастет в два—три раза, при-
мерно до 500 кв. м.

• «Ангстрем» основан в 1991 году в Во-
ронеже. Сейчас работает 220 рознич-
ных магазинов бренда и около 150 
партнерских точек в 80 городах Рос-
сии. Продукция компании представле-
на в странах СНГ и Средней Азии. Вы-
ручка ООО «ПК „Ангстрем“» за 2021 
год составила более 3,5 млрд руб., чи-
стая прибыль — 209,7 млн руб.
Интерьерная концепция пред-

усматривает, что покупатели будут 
переходить из комнаты в комнату, 
выбирая мебель и предметы интерь-
ера, говорит коммерческий дирек-
тор компании «Ангстрем» Дмитрий 
Петровский. «Обычные мебельные 
салоны не позволяли покупателю 
визуально представить интерьер по-
мещения»,— говорит он. Такой фор-
мат предусматривает, что гостиные, 
спальни, прихожие из одних коллек-
ций будут располагаться в так называ-
емых кубах-квартирах или капсулах. 

Обновление мебельных салонов 
бренда будет происходить поэтапно. 
Первые магазины такого формата уже 
открыты, например, в Воронеже, Бел-
городе и Курске. В ближайшее время 
обновится еще 15 салонов, а к 2025 
году — вся розничная сеть, уточняет 
господин Петровский.

По оценке главы ритейл-департа-
мента CORE.XP Марины Малахать-
ко, инвестиции в обновление одно-
го салона могут составить от 20 млн 
руб. Увеличение площади с 200 до 500 
кв. м госпожа Малахатько называ-
ет не слишком значительным в кон-
тексте новой концепции магазинов. 
«По сути, 500 кв. м — это те же ми-
ни-студии IKEA»,— добавляет она. 

После ухода IKEA появился за-
прос на формат интерьерных ре-
шений, говорит гендиректор Пер-
вой мебельной фабрики, президент 
Ассоциации предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей от-
расли России Александр Шестаков. 
Эксперт считает логичным решение 
«Ангстрем» по обновлению своих са-
лонов, так как компания на протяже-
нии многих лет была поставщиком 
для шведской сети. 

Марина Малахатько полагает, что 
интерьерный формат можно считать 
востребованным, если экспозиция 
отражает полностью укомплектован-
ные зоны. Управляющий партнер 
консалтингового агентства Between-
2countries Лейла Павлова соглашает-
ся, что формат интерьерной кабинки, 
наполненный исключительно мебе-
лью, не привлекает высокий трафик 
без предложения покупки сопутст-
вующих товаров: предметов посуды, 
текстиля, игрушек и т. д. Эксперт так-
же приводит в пример IKEA, в структу-
ре продаж которой большую часть за-
нимала не мебельная продукция или 
кухонные гарнитуры, а недорогие то-
вары для дома и интерьера.

Также госпожа Павлова отмеча-
ет, что эмоциональный отклик посе-
тителей магазинов с мебельной про-
дукцией и товарами для дома можно 
достичь и за счет визуализации го-
товых пространств, например, че-
рез QR-коды с дополненной реаль-
ностью.

В свою очередь, по мнению госпо-
жи Малахатько, нишу IKEA занять не-
возможно, так как это глобальный 
продукт для рынка с иными принци-
пами организации бизнеса и други-
ми товарооборотами. Но российские 
игроки этого рынка за счет измене-
ния концепций магазинов могут 
привлечь часть аудитории шведского 
бренда после его ухода из России, за-
ключает эксперт.

Алина Савицкая

В мебельные салоны 
добавят комнат
«Ангстрем» попробует повторить  
формат IKEA

Сокращение спроса на лого-
парки в Москве и Подмосковье 
в этом году уже повлияло на тем-
пы строительства. В январе—
сентябре 2022 года девелоперы 
запустили проекты общей пло-
щадью 1,9 млн кв. м — это почти 
в два раза меньше, чем год на-
зад. Сокращение новых строек 
в этом году приведет к падению 
в 2023 году до исторического ми-
нимума числа новых объектов, 
вводимых в эксплуатацию, ожи-
дают участники рынка. При вос-
становлении спроса в будущем 
такая ситуация грозит дефици-
том свободных площадей.

В январе—сентябре 2022 года 
в Москве и Подмосковье началось 
строительство логопарков общей 
площадью 1,9 млн кв. м, хотя еще 
в конце прошлого года девелопе-
ры заявляли о планах на 5,5 млн 
кв. м, подсчитали в Knight Frank 
по запросу „Ъ“. У «Ricci Склады» под-
счеты еще скромнее: по данным 
аналитиков, с начала этого года 
девелоперы начали строительст-
во объектов общей площадью все-
го в 350 тыс. кв. м. Для сравнения: 
за девять месяцев прошлого года 
было запущено проектов в склад-
ской недвижимости на 3,5 млн 
кв. м, то есть в 1,8 раза больше, чем 
за тот же период этого года, отмеча-
ют в Knight Frank.

Причина текущего сокращения 
объемов строительства в снижении 
спроса, констатирует директор де-
партамента складской недвижимости 
Nikoliers Виктор Афанасенко. По дан-
ным Knight Frank, в январе—сентя-
бре 2022 года спрос на логистическую 
недвижимость Москвы и Подмоско-
вья сократился в 2,5 раза год к году, 
до 758 тыс. кв. м. При этом, добавляет 
господин Афанасенко, в 2020–2021 го-
дах в этом сегменте наблюдался бум, 
в том числе из-за развития во время 
пандемии онлайн-торговли.

За эти два года ритейлеры, вклю-
чая e-commerce, логистические опе-
раторы и дистрибуторы из-за дефи-
цита складов не могли найти нужные 
объемы готовых площадей — это 
привело к росту спроса на объекты, 
построенные под конкретных заказ-
чиков по схеме built-to-suit (BTS), на-

поминает руководитель департамен-
та исследований и аналитики IBC Real 
Estate Екатерина Ногай. Но уже в этом 
году, продолжает она, ритейлеры 
и компании e-commerce временно 
отложили планы по развитию. В ито-
ге, спрос на объекты BTS сократился 
в девять раз год к году и составил все-
го 71 тыс. кв. м.

Часть потребностей в складской 
инфраструктуре российские ритейле-
ры смогли закрыть за счет площадей, 
которые высвобождались ушедшими 
из России иностранными компания-
ми, поясняет директор «Ricci Скла-
ды» Дмитрий Герастовский. Кроме 
того, в прошлые периоды ритейлеры 
арендовали достаточный объем пло-
щадей, и теперь они для сокращения 
своих затрат во время кризиса сдают 
эти помещения в субаренду, добавля-
ет директор департамента индустри-

альной и складской недвижимости 
Knight Frank Константин Фомиченко.

Девелоперы не спешат строить 
и спекулятивные объекты, предназ-
наченные для продажи или сдачи 
в аренду на открытом рынке. Замди-
ректора по аренде и маркетингу Radi-
us Group Александра Шакола говорит, 
что компания на прошлой неделе по-
лучила разрешение на строительство 
такого склада на 30 тыс. кв. м, но начи-
нать стройку компания пока не пла-
нирует. Там рассчитывают на восста-
новление спроса.

На целесообразность начала но-
вого строительства повлияла вырос-
шая себестоимость строительства, 
которая, по словам Виктора Афа-
насенко, достигала 62–68 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Кроме того, весной ключе-
вая ставка ЦБ была на высоком уров-
не — это не позволяло девелоперам 
привлекать кредиты по оптималь-
ной стоимости, добавляет господин 
Фомиченко.

Снижение объемов строительства 
в этом году приведет к падению в 2023 
году уровня ввода в эксплуатацию но-
вых логопарков в Москве и Подмо-
сковье до исторического минимума, 
ожидает Дмитрий Герастовский. При 
восстановлении спроса, по прогно-
зам гендиректора «Ориентира» Анд-
рея Постникова, это приведет к дефи-
циту свободных логопарков.

Дарья Андрианова

Логопарки не сложились у девелоперов
Объем начатого в этом году строительства упал
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Начавшаяся в феврале военная 
спецоперация РФ на Украине 
нарушила давнее партнерство 
Ozon с литовским производи-
телем оборудования для склад-
ских комплексов Equinox Eu-
rope. В маркетплейсе утвержда-
ют, что контрагент уведомил 
о форс-мажоре, который не по-
зволяет осуществлять постав-
ки. Производитель же пытается 
через суд взыскать с онлайн-ри-
тейлера средства за уже постав-
ленную продукцию.

Как обнаружил „Ъ“ в картотеке 
арбитражных дел, ООО «Эквинокс 
Рус» — российская дочка литовской 
Equinox Europe, работающая в сфе-
ре оптимизации процессов логисти-
ки, в начале октября подала два иска 
в Арбитражный суд Москвы к Ozon. 
В маркетплейсе подтвердили „Ъ“ ин-
формацию об иске на сумму 116 млн 
руб. По данным картотеки, сумма 
второго иска — 29,5 млн руб. Ген-
директор «Эквинокс Рус» Владимир 
Пензев заявил „Ъ“, что компания 
намерена подать в суд еще две пре-
тензии. Он оценил общую сумму по 
всем четырем искам в €12 млн (около 
715 млн руб. по текущему курсу ЦБ).

• Equinox Europe зарегистрировала 
ООО «Эквинокс Рус» в РФ в 2011 году. 
Компания производит и поставляет 
автоматизированное оборудование 
и системы управления складом. Вы-
ручка российского подразделения в 
2021 году составила 585 млн руб.
Equinox Europe поставляет более 

десяти лет оборудование для фул-

филмент-центров Ozon во многих 
регионах страны. Как утверждает го-
сподин Пензев, после начала воен-
ной операции РФ на Украине Ozon 
разорвал с подрядчиком договоры 
на поставку уже готового к отправ-
ке автоматизированного оборудова-
ния. У маркетплейса другая версия: 
там говорят, что в конце февраля — 
начале марта получили от контраген-

та несколько писем о приостановке 
поставок из-за форс-мажора, вызван-
ного ухудшением геополитической 
ситуации. Копия одного из таких пи-
сем, направленного 28 февраля пред-
ставителями «Эквинокс Рус» и Equi-
nox Europe в «Озон Поволжье», есть 
у „Ъ“. Там говорится о невозможно-
сти организовать транспортировку 
оборудования со склада из Литвы.

В 2022 году планировались оче-
редные поставки оборудования, 
а также услуги по его монтажу и на-
ладке, которые производят сотруд-
ники Equinox Europe из Литвы, ут-

верждают в Ozon. Но с конца февраля 
«Эквинокс Рус» перестала постав-
лять оборудование, предусмотрен-
ное контрактом, поэтому Ozon по-
сле трех месяцев переговоров решил 
расторгнуть договор с подрядчиком. 
По информации Ozon, сейчас обо-
рудование, по которому был внесен 
аванс, находится на складах в Литве.

В свою очередь Владимир Пензев 
говорит, что Ozon не заплатил под-
рядчику за поставленное и запущен-
ное оборудование, его обслужива-
ние, а также за доставку запчастей. 
В частности, речь идет об оборудова-
нии для склада Ozon на Новой Риге 
в Подмосковье, где в августе произо-
шел пожар, добавляет топ-менеджер. 
В свою очередь, в Ozon отмечают, что 
контрагент так и не выполнил пред-
усмотренную договорами работу по 
настройке и пуску оборудования, 
так как весь технический персонал 
был вывезен компанией из России.

Адвокат коллегии адвокатов А1 
Олег Хмелевский допускает, что тре-
бования «Эквинокс Рус» могут быть 
признаны обоснованным, если в до-
говоре установлена поэтапная опла-
та: часть за поставку оборудования, 
а другая часть — после его монтажа. 
В то же время эксперт полагает, что 
Ozon может начислить неустойку 
и взыскать убытки с подрядчика за 
нарушение сроков монтажа оборудо-
вания, например, через встречный 
иск. В случае соблюдения при пода-
че иска всех процессуальных момен-
тов суд не может отказать в его при-
нятии, говорит Олег Хмелевский.

В целом сегодня инициатива пре-
кращения исполнения договоров 
в большинстве случаев исходит от 
иностранных контрагентов, отмеча-
ет руководитель дирекции юриди-

ческой фирмы Vegas Lex Кирилл Ни-
китин. В то же время, по его словам, 
в последнее время отмечается тренд 
на снижение уровня правовой защи-
ты иностранных компаний, прежде 

всего из «недружественных» стран. 
Однако, заключает эксперт, насколь-
ко это снижение будет абсолютным, 
говорить пока сложно.

Алина Савицкая

Оборудование занесли в суд
Ozon остался без поставок из Литвы

Продавцы и прокатчики оборудования 
для организации концертов и шоу столк-
нулись с дефицитом техники. До 70% звуко-
вых и световых систем приходилось на аме-
риканских и европейских производителей, 
и официальные поставки этого оборудо-
вания практически прекратились. К тому 
же специалисты, работающие с этой тех-
никой, зачастую сейчас уезжают из страны 
или подлежат частичной мобилизации.

Организаторы концертов и развлекательных 
мероприятий рассказали „Ъ“, что сталкиваются 
со сложностями по поставкам оборудования тех-
нического сопровождения. Речь идет о студийном 
оборудовании, пультах управления звуком и све-
том, радиосистемах, микрофонах и наушниках. 
По словам владельца группы компаний DJStore 
Юрия Холодка, после начала военной операции 
и введения западных санкций поставки в Россию 
европейского и американского оборудования для 
организации концертов, которое занимало 70% 
от общего пула закупок техники, практически пре-
кратились.

Доля закупки оборудования из США и Евро-
пы сократилась в несколько раз, в дефиците ока-
зались практически все музыкальные системы 
(оборудование Pioneer, Native Instruments, студий-
ное оборудование Arturia, микрофоны и наушни-
ки Sennheiser, цифровые и аналоговые микшеры 

от Allen Heath, микрофоны и радиосистемы Shure 
и т. д.), подтверждает тенденцию член Ассоциации 
ивент-диджеев Оливия Чистова.

Руководитель направления промоутерства 
и продюсирования «МТС Энтертейнмент» Яни-
на Татарицка говорит, что «в моменте» дефицита 
оборудования для организации концертов (све-
тильники, колонки, пульты) нет: «Наши запросы 
на оборудование для мероприятий отработаны 
компаниями, предоставляющими его в прокат». 
Однако она отмечает, что цены на техническое со-
провождение концертов с начала военной опера-
ции увеличились на 20–30%, а оборудование для 
крупных проектов и шоу нужно заказывать зара-
нее, из-за чего сроки поставок и стоимость самой 
аренды увеличились.

Решить проблему с помощью параллельно-
го импорта получается лишь отчасти. Малые ди-
стрибуторы начали ввозить оборудование для 
концертов, говорит Юрий Холодок, но у них нет 
гарантийного обслуживания, а ценообразование 
становится «хаотичным». По его словам, средняя 
стоимость западного оборудования, например ми-
крофонов и микшеров, выросла с 30 тыс. до 120–
140 тыс. руб. Выросшая стоимость, а также увели-
чившееся время доставки зачастую делает работу 
с параллельным импортом нерентабельной для 
ивент-индустрии, которая и так находится в стаг-
нации, добавляет госпожа Чистова.

В результате оборудование из Европы и США 
вымывается с российского рынка китайскими ана-
логами. Около 90% от общего объема закупок зани-
мает китайское оборудование, говорит господин 
Холодок. Но, во-первых, продукция из КНР покры-
вает далеко не все потребности. «Среди самых де-
фицитных позиций — беспроводные радиосисте-
мы»,— указывает господин Холодок. А во-вторых, 
по словам Оливии Чистовой, остаются проблемы 
с качеством: «Влияют и более дешевая элементная 
база, незрелые инженерные решения, а также не-
понимание самой концепции звука. Цена ниже, 
чем на оборудование из США и ЕС, но пропорци-
онально качеству». Растет интерес и к отечествен-
ному оборудованию, но его пока мало кто произ-
водит (краснодарская ProTone, чувашская Senzar, 
омская TDA Audio, московская Universal Acoustics).

После начала частичной мобилизации в России 
к проблеме дефицита оборудования в сфере тех-
нического обслуживания мероприятий добавил-
ся и кадровый дефицит. По словам собеседника 
„Ъ“ на рынке световой и звуковой техники, за по-
следние дни целый ряд компаний лишился спе-
циалистов. «Некоторые были мобилизованы, дру-
гие решили покинуть страну. Если мобилизация 
продолжит набирать обороты, то нам придется от-
казаться от 30% наших заказов, так как выполнить 
их будет некому»,— говорит собеседник „Ъ“.

Тимофей Корнев

Со звуком и светом вышло нехорошоу
Концерты испытывают нехватку технических специалистов и оборудования

IKEA говорит, что 
оставляет возможность 
себе вернуться в Россию

— Виктор Евтухов,
замглавы Минпромторга,  

в июне 2022 года

Ц И Т А Т А

2,7 триллиона  
рублей
составил оборот  
интернет-торговли  
в РФ в  январе—июле 
2022  года,  
по данным АКИТ
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Спектакль сыграли без режиссера
«Дягилев. Генеральная репетиция» в Третьяковский галерее
В Новой Третьяковке при поддержке ВТБ 
открылась выставка «Дягилев. Генераль‑
ная репетиция», приуроченная к 150‑ле‑
тию со дня рождения великого импреса‑
рио. Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 
 
 
 
 
ыставка Третьяковки к юбилею 

Дягилева задумывалась иной — огром‑
ной, международной и, вероятно, с дру‑
гой концепцией. Но про это организаторы, 
которым из‑за последствий специальной 
военной операции срочно пришлось при‑
думывать новую выставку, не рассказы‑
вают. Напротив, они подчеркивают прин‑
ципиальную целостность экспозиции, 
все экспонаты которой принадлежат Тре‑
тьяковской галерее, и называют ее «гене‑
ральной репетицией» будущего зала Сер‑
гея Дягилева — он должен появиться после 
окончания реконструкции здания на Крым‑
ском Валу.

Впрочем, это побочный смысл названия 
выставки, которую кураторы Евгения Илю‑
хина и Ирина Шуманова задумали как де‑
монстрацию подготовки спектакля — того 
самого репетиционного вихря, в эпицентре 
которого неизменно был Дягилев, заряжав‑
ший всех соратников беспримерной энер‑
гией. Игра Третьяковки в театр начинает‑
ся с афиши выставки, на которой Зельфира 
Трегулова названа «директором антрепри‑
зы», кураторы — «хореографами», есть «со‑
листы», «корифейки». И конечно, «художни‑
ки» — Сергей Чобан и Александра Шейнер, 
призванные выстроить театральное заку‑
лисье с «гримерками», «примерочными», 
«пошивочным цехом», заваленными деко‑
рациями «кулисами». Признаться, архитек‑
торам удалось воспроизвести лишь самое 
простое — «репетиционный зал» со сте‑
нами‑зеркалами и балетными станками. 
Основная же экспозиция представляет со‑
бой длинную анфиладу из десятка залов, 
разрезанных довольно унылыми выгород‑
ками. Театральное предназначение залов 
опознать нелегко — так, первый из них, 
избавленный от перегородок, с афиша‑
ми на стенах, книжным шкафом и черны‑
ми пуантами Тамары Карсавиной из бале‑
та «Карнавал», назван «гримеркой», но мало 
похож на уютно обжитое личное актерское 
пространство.

Трудно обнаружить на выставке и самого 
Дягилева. И не потому, что нет его матери‑
ального облика (хотя портретов и фотогра‑
фий импресарио действительно слишком 
мало). Главное — нет следов его духовно‑
го присутствия в антрепризе, его воли, его 
энергии, отношений с людьми и со време‑
нем. Проще говоря, нет контекста: экспо‑
наты, относящиеся к тому или иному бале‑
ту, повисают в безвоздушном пространстве 
коротких сведений — имен авторов, даты 
и места премьеры.

А меж тем на выставке есть что объяс‑
нять. Во многом основанная на богатейшем 
архиве Ларионова, переданном в дар Треть‑

яковке в 1989 году второй женой художни‑
ка Ларионовой‑Томилиной, экспозиция, 
минуя знакомый всем «мирискуснический» 
период, прыгает сразу в 1915 год, когда и на‑
чалась дружба Дягилева с четой художни‑
ков, в то время как сама антреприза, из‑за 
Первой мировой очутившаяся на грани кра‑
ха, переживала второе рождение. В мирной 
Швейцарии, где обосновался Игорь Стра‑
винский, Дягилев создавал новые «Русские 
балеты» — с начинающим 18‑летним балет‑
мейстером Леонидом Мясиным, с модерни‑
стами Гончаровой и Ларионовым, с полуи‑
ностранной труппой, собираемой по всей 
Европе балетным режиссером Сергеем Гри‑
горьевым, с новым, демонстративно рус‑
ским репертуаром.

Собственно, эстетический кульбит Дяги‑
лев совершил еще в 1914 году, впервые анга‑
жировав Наталью Гончарову на постановку 

оперы «Золотой петушок». Несколько залов, 
отданных созданным (а также незавершен‑
ным, как, например, «Литургия») в то время 
спектаклям, демонстрируют полновластие 
новых дягилевских протеже. Невозмож‑
но представить себе танцующих артистов 
в этих трехмерных, асимметричных, топор‑
щащихся костюмах, в этих исполинских 
кокошниках, с колодками на ногах — как, 
скажем, на замечательном эскизе ларионов‑
ского Лешего. Ошеломляюще яркие, мощ‑
ные и самодостаточные эскизы Натальи 
Гончаровой и Михаила Ларионова к «Полу‑
ночному солнцу», «Золотому петушку», «Рус‑
ским сказкам», «Шуту» (увидевшему сцену 
только в 1921 году, уже после войны) сами 
по себе спектакль; одетые в такие костюмы 
реальные артисты — лишь движущиеся де‑
корации. Нижинские с Карсавиными для 
этих спектаклей не нужны, что нивелирует 

проблему антрепризы, лишившейся из‑за 
войны своих главных звезд. Покладистый 
юный Мясин не чета самолюбивому Фоки‑
ну, главному автору первых сезонов: он го‑
тов подстраиваться под фантазии худож‑
ников, находя движения, которые можно 
выполнить в их экстравагантных конструк‑
циях. Образчик такой хореографии — бес‑
ценный черно‑белый кинофрагмент «По‑
луночного солнца» конца 1930‑х годов 
в исполнении труппы полковника де Бази‑
ля — представлен на выставке.

Героями «Генеральной репетиции» ста‑
ли и подлинные костюмы «Русских сезо‑
нов», приобретенные Третьяковкой в 2019 
году у Айвора и Ольги Мазур. И хотя главное 
приобретение — исполинский, 23 на 10 ме‑
тров, задник Николая Рериха для «Половец‑
ких плясок» — находится на реставрации 
и появится перед публикой только к концу 
2023 года, к юбилею Рериха, 13 показанных 
на выставке костюмов смогли посоперни‑
чать с эскизами модернистов. Почеркнуто 
лапидарные и многодельные, тонкой руч‑
ной работы, с шитьем и аппликациями, 
они выглядели вполне «танцевальными», 
представляя иные этапы жизни антрепри‑
зы. Шерстяная рериховская рубаха Девушки 
из «Весны священной». Им же придуманные 
вышитые кожаные сапожки половчанки, 
в которых нелегко вытянуть подъем, зато 
удобно ходить в жизни, чем не преминули 
воспользоваться скопировавшие фасон па‑
рижанки. Дивная матиссовская пухлая рас‑
пашонка (скорее японская, чем китайская) 
из «Соловья». Роскошные бакстовские юбка 
и набивная кофта Служительницы хра‑
ма из «Синего бога». Головинский и гонча‑
ровский Стражники из «Жар‑птицы», меж‑
ду которыми 18 лет и эстетическая бездна. 
За живописью и материальными объектами 
притаились бесценные оригинальные фо‑
тографии — забытых спектаклей, веселых 
репетиций, знаменитых персон и колорит‑
ных персонажей, среди которых особо при‑
мечательны неузнаваемый крючконосый 
Баланчин в гриме Кощея и решительная 
Бронислава Нижинская, изуродованная 
гримом Бабы‑яги,— будущие властители 
балетного мира, не боявшиеся ни театраль‑
ного риска, ни радикальных перемен. Вот 
этого духа свободы, вольной игры, веселой 
энергии и не хватило создателям выставки 
«Дягилев. Генеральная репетиция». Впро‑
чем, ее блистательные экспонаты сыграли 
свой спектакль и без яркой режиссуры.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Двери не закрываются
1980‑е в фильме «Пассажиры ночи»

В прокат вышел фильм Микаэля  Эрса 
«Пассажиры ночи» (Les passagers de la 
nuit), действие которого разворачивает‑
ся в Париже 1980‑х годов. Михаила Тро‑
фименкова растрогали отнюдь не мело‑
драматические перипетии действия, 
а рассыпанные по экрану мелочи жизни 
такой недавней и такой далекой эпохи.

 
 
 
ассажиры ночи» хороши тем, 

что судьбы героев Эрса — при всей его при‑
глушенной, ненавязчивой, импрессио‑
нистической и очень человечной интона‑
ции — не слишком‑то и интересуют.

Да, можно сказать, что это фильм в жанре 
«никогда не поздно начать жизнь сначала». 
Брошенная мужем примерно сорокалетняя 
Элизабет (Шарлотта Генсбур), никогда в жиз‑
ни не работавшая, остается с детьми‑стар‑
шеклассниками Матиасом (Куито Район 
Рихтер) и Жюдит (Меган Нортэм) на руках. 
И погружается было в депрессию, посколь‑
ку в резюме для потенциальных работодате‑
лей не может сообщить о себе ничего, кроме 
того, что «умеет чувствовать».

Умение пригождается: Элизабет находит 
себя в амплуа ведущей ночного радиошоу, 
этакого публичного «телефона доверия». 
А подрабатывая в библиотеке, встречает еще 
и чудного мужика Уго (Тибо Венсон).

Другой режиссер использовал бы ноч‑
ную работу Элизабет, чтобы обрушить 
на зрителя водопад банальных в своей же‑
стокости городских драм и трагедий. На‑
селил бы звуковую дорожку фильма не‑
счастными голосами парижан, которым 
и поговорить‑то не с кем. Но Эрс пренебрег 
этим пошлым и безотказным приемом. Ни‑
каких «пассажиров ночи», кроме скорогово‑
рок одного трансвестита и одного маньяка, 
мы не услышим, и слава богу.

Зато в жизни Элизабет и Матиаса надолго 
поселится восемнадцатилетняя «пассажир‑
ка» Талула (Ноэ Абита), пришедшая в прямой 
эфир рассказать что‑то суперважное о жизни, 
но так и не выдавившая из себя ничего внятно‑
го. Талула — этакая «маленькая Вера», сбежав‑
шая из родного Сен‑Мало от сумасшедшего 
папочки. Вульгарная, губастая, бесприютная, 
беззащитная, трогательная, неисправимая, 
чувствительная. Роковая неспособность хоть 
как‑то, хоть нанявшись билетершей в киноте‑

атр авторского фильма, закрепиться в жизни 
и героиновое будущее у нее на лбу написаны.

Что опять ‑таки делает честь Эрсу, 
он ни разу не берет истерическую ноту — ах, 
несчастная, пропащая девочка,— принимая 
любые извивы той или иной судьбы за дан‑
ность. Подарила Талула Матиасу радость пер‑
вой любви — ну и хорошо. Исчезла из жизни 
героев, потом вернулась, потом опять исчез‑
ла, похоже, что уйдя навстречу своей погибе‑
ли, значит, так тому и быть.

Но «Пассажиры ночи» — не фильм о пер‑
вой печальной любви в той же степени, что 
и не фильм о спасении Элизабет от отчая‑
ния. Это отличное ретро о 1980‑х, золотой, 
на самом деле, эпохе французской истории. 
О годах правления Франсуа Миттерана — 
с краснознаменного празднования его по‑
беды на выборах 1981 года фильм и начина‑
ется,— подарившего обществу ощущение 
свободы. То, что в обмен на это ощущение об‑
щество закрывало глаза на чудовищные кор‑
рупционные интриги «версальского двора», 
остается за кадром, да и фильм не про это.

Он о людях, которые что на рабочем ме‑
сте, что на танцполе дымят, не вынимая изо 
рта. О людях, которые с чистой совестью пе‑

репихиваются с коллегами в ночном, таком 
новом и загадочном билдинге французско‑
го радио, не опасаясь получить наутро об‑
винение в харассменте. О киношках, где 
крутят «Птаху», «Париж, Техас» и «Ночи пол‑
нолуния», на которые проникают через 
черный ход юные безбилетники. Об эпо‑
хе, когда мама с детьми танцевала в об‑

нимку под виниловый голос Джо Дассена: 
«Et si tu n’existais pas…». И дети не перемиги‑
вались за маминой спиной: дескать, сбрен‑
дила старая дура. Об эпохе, когда не было мо‑
бильных телефонов и сексуальный маньяк 
названивал прекрасной радиоведущей Ван‑
де (Эмманюэль Беар) из уличных кабинок. 
О карамельном пироге, отражении Эйфеле‑
вой башни в Сене и панках, тусующихся под 
парижскими мостами. В общем, о том, что 
было, было, да прошло.

В

«П

культура

Рубаха и фотографии вызвавшей 
грандиозный скандал модернист‑
ской «Весны священной» ныне 
предмет академических штудий  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Шарлотта Генсбур готова 
протянуть руку всем пассажирам 
ночи  ФОТО ARTE FRANCE CINEMA



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 6 октября 2022 №185   l   Коммерсантъ

спорт

Самый громкий за последние годы 
скандал в шахматах, в центре ко-
торого оказался молодой амери-
канский гроссмейстер Ханс Ниман, 
обвиненный чемпионом мира Маг-
нусом Карлсеном в читерстве, по-
лучил развитие. Самая популярная 
шахматная интернет-платформа 
Chess.com обнародовала результа-
ты проведенного ей исследования. 
Его авторы утверждают, что Ниман 
воспользовался «незаконной помо-
щью» более чем в ста онлайн-пар-
тиях. Chess.com также отметила 
«статистическую экстраординар-
ность» результатов и рейтингово-
го прогресса американца в тради-
ционном офлайн-формате, призвав 
провести расследование в его отно-
шении. Впрочем, Международная 
шахматная федерация (FIDE) и так 
уже успела его инициировать.

амая популярная шах-
матная платформа Chess.com, на кото-
рой зарегистрированы около 100 млн 
пользователей и которая постоянно 
проводит достаточно крупные тур-
ниры, в том числе с участием извест-
ных гроссмейстеров, опубликовала 
72-страничный отчет. Он явился ито-
гом исследования, запущенного спе-
циалистами ресурса по мотивам чрез-
вычайно громкого скандала.

Он разразился в начале сентя-
бря на супертурнире Sinquefield Cup 
в Сент-Луисе. На нем чемпион мира 
Магнус Карлсен снялся с престижных 
соревнований перед четвертым ту-
ром, сразу после поражения в третьем 
от невысоко котировавшегося 19-лет-
него Ханса Нимана. Карлсен офици-
ально не объяснял причины отказа от 
выступлений, но довольно четко дал 
понять, что подозревает молодого аме-
риканца в читерстве, то есть использо-
вании подсказок.

История продолжилась на следу-
ющем заметном соревновании, про-
ходившем уже в онлайн-формате,— 
Julius Baer Generation Cup. Вновь 
встретившись с Хансом Ниманом, 
Карлсен удивил публику очередным 
демаршем. В партии он сделал всего 
один ход, а после второго в исполне-
нии соперника сообщил, что сдается, 
и отключился от трансляции. На этот 
раз, правда, намеками норвежец на ог-
раничился, а прямо сказал, что не же-
лает «играть против людей, которые 
занимались читерством в прошлом». 
Более того, он уточнил, что, по его мне-

нию, Ниман прибегал к нему «гораздо 
чаще», нежели следует из его призна-
ния. Магнус Карлсен имел в виду ин-
тервью американца, в котором он 
сообщил, что действительно исполь-
зовал подсказки в онлайн-партиях, 
но всего дважды и давным-давно, в 12 
и 16 лет.

Инциденты вызвали колоссальный 
резонанс в шахматном сообществе. Од-
нако к единому мнению насчет того, 
оправданны ли поступки чемпиона, 
оно не пришло.

Между тем отчет Chess.com одноз-
начно говорит в пользу тех, кто под-
держивает Магнуса Карлсена. Его вы-
воды основываются на анализе партий 
Ханса Нимана, сыгранных в послед-
ние годы как за шахматной доской, так 
и перед экраном компьютера. А про-
водя его, эксперты принимали во вни-
мание несколько факторов. Главный 
из них — традиционный для всех, кто 
пытается выявить читинг: это процент 
сделанных шахматистом ходов, совпа-
дающих с «первой линией» «движка», 
то есть с сильнейшими ходами по вер-

сии мощной шахматной компьютер-
ной программы. Кроме того, Chess.com 
прибегала к консультациям аналити-
ков и «мониторингу» поведения игрока 
во время партии. В этом случае специ-
алисты прежде всего смотрят на то, от-
крывает ли он по ходу нее какие-то дру-
гие сайты на том же устройстве или нет.

Резюме платформы представляет-
ся шокирующим и напрочь опровер-
гающим утверждения Ханса Нимана. 
Ее эксперты считают, что, «весьма ве-
роятно», Ниман воспользовался «не-
законной помощью» «более чем в ста 
онлайн-партиях», включая партии 
в рамках турниров с призовыми день-
гами на кону.

Что касается выступлений Ханса 
Нимана в офлайн-формате, то Chess.
com воздержалась от настолько же од-
нозначных заключений. Однако авто-
ры исследования, по сути, полностью 
согласились с замечанием Магнуса Кар-
лсена, назвавшим прогресс американ-
ца «необычным». Они также обратили 
внимание на стремительные и скач-
кообразные изменения его рейтинга. 
Еще в середине предыдущего десяти-
летия он был совсем скромным, коле-
бавшись в районе отметки 2300, одна-
ко затем принялся бурно расти. Chess.
com подчеркивает, что 350 пунктов Ни-
ман сумел добавить за четыре года, хотя 
даже у феноменальных вундеркиндов 
на такое продвижение уходит больше 

времени. А во время этого восхожде-
ния в карьере Ханса Нимана был неве-
роятный по продуктивности отрезок 
продолжительностью всего в три меся-
ца, когда он повысил рейтинг с 2500 до 
2600. В данный момент Ханс Ниман за-
нимает 40-е место в классификации Ме-
ждународной шахматной федерации, 
а от отметки 2700, свидетельствующей, 
как считается, об исключительном мас-
терстве, его отделяет всего один пункт.

Chess.com, описывая возникшие 
в ходе анализа впечатления, назва-
ла взлет Нимана, а также по крайней 
мере некоторые его турнирные ре-
зультаты «статистически экстраорди-
нарными». Помимо этого в исследо-
вании констатируется, что настолько 
быстрых восхождений в рейтинге не 
совершал ни один игрок в «современ-
ной истории».

Учитывая все выявленные факты, 
авторы отчета, отказываясь напря-
мую охарактеризовать Ханса Нимана 
как шахматного мошенника, заключа-
ют, что особенности его карьеры «за-
служивают дальнейшего расследова-
ния». Впрочем, это расследование уже 
инициировала головная в шахматах 
структура. FIDE еще на прошлой неде-
ле объявила о том, что для его прове-
дения создает специальную группу из 
трех членов комиссии федерации по 
соблюдению fair play.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Ханса Нимана подозревают 
в многопартийном читинге
Анализ выступлений американского гроссмейстера  
подтвердил версию о нечестной игре

На продолжающемся в столице Казахстана Astana Open, тур-
нире Ассоциации теннисистов-профессионалов (АТР) кате-
гории 500 с призовым фондом $2 млн, определились первые 
четвертьфиналисты. В их числе оказался и Андрей Рублев, ко-
торый имеет хорошие шансы попасть в Турин на итоговый тур-
нир года. Другой россиянин Даниил Медведев и поляк Хуберт 
Хуркач, также претендующие на участие в Nitto ATP Finals, 
свои матчи 1/8 финала проведут в четверг. Тем временем 
едва ли не главный фаворит Astana Open — экс первая ракет-
ка мира серб Новак Джокович — де-факто уже забронировал 
себе туринскую путевку.

нтрига, связанная с борьбой за попадание на итоговый тур-
нир года, в той или иной степени сопутствует практически всем 
осенним турнирам АТР. Не стал исключением в этом смысле и От-
крытый чемпионат Астаны, по итогам которого может определить-
ся обладатель очередной путевки в Турин.

Уже известно, что туда точно едут испанцы Карлос Алькарас и Ра-
фаэль Надаль, норвежец Каспер Рууд и грек Стефанос Циципас, ко-
торый в среду вышел в четвертьфинал Astana Open, обыграв на двух 
тай-брейках итальянца Луку Нарди. Кроме того, практически сто-
процентными можно считать шансы Новака Джоковича, всего за час 
справившегося в своем стартовом матче с чилийцем Кристианом Га-
рином. По очкам, набранным в этом году (2265), серб занимает лишь 
14-е место, но для попадания в Турин ему, как действующему побе-
дителю одного из турниров Большого шлема — Wimbledon, необхо-
димо стоять в первой двадцатке. А то, что вытеснить оттуда Джокови-
ча теперь уже практически невозможно, де-факто стало ясно в конце 
прошлой недели, после того как в Тель-Авиве он завоевал свой тре-
тий в этом году и 89-й за карьеру титул.

Таким образом, вакантных мест в списке участников Nitto ATP 
Finals осталось три. Чтобы попасть туда, на данный момент надо 
набрать не менее 4200 очков, хотя скорее всего «проходной балл» 
наверняка будет заметно ниже. Пока в наилучшем положении на-
ходятся Даниил Медведев (3420 очков), встречающийся в четверг во 
втором круге с финном Эмилем Руусувуори, и Андрей Рублев (3145), 
против которого в среду на этой стадии лидер китайского мужско-
го тенниса Чжан Чжичжэнь продержался лишь 58 минут. Посколь-
ку четвертьфинал против француза Адриана Маннарино состоит-
ся лишь в пятницу, Рублев фактически получил двое суток отдыха, 
что будет ему весьма кстати. Не имея громких успехов на турнирах 
Большого шлема, 34-летний Маннарино может быть очень опасен 
на сравнительно медленном покрытии, уложенном в астанинском 
Национальном теннисном центре. Да и счет личных встреч с Рубле-
вым у него ничейный — прошлой осенью на Кубке Кремля француз 
взял у россиянина реванш за поражение в финале московского тур-
нира 2019 года.

С Медведевым в отношении Турина ситуация попроще. Имея без 
малого 3500 очков, он, как и Джокович, уже практически попал на 
Nitto ATP Finals, хотя мотивация выступить как можно лучше в Аста-
не у него, разумеется, присутствует. Нынешний сезон складывает-
ся для Медведева не лучшим образом: на его счету лишь один ти-
тул, выигранный летом на турнире категории 250 в мексиканском 
Лос-Кабосе, а вернуть уверенность в своих силах можно только но-
выми победами. 23-летний Руусувуори, по идее, не должен представ-
лять опасность для Медведева, а вот дальше будет тяжелее. Если он 
пройдет в четвертьфинал, то сыграет там с испанцем Роберто Баути-
стой, который в серии их личных встреч ведет с заметным преиму-
ществом — 4:1 — и трижды обыгрывал россиянина на харде.

Впрочем, перечень претендентов на победу на турнире АТР в Ка-
захстане не ограничивается перечисленными фамилиями. В их чи-
сло входит, например, Хуберт Хуркач — единственный теннисист, 
который по итогам Astana Open способен вплотную приблизить-
ся к Рублеву. У поляка сейчас 2680 очков, а в случае победы на тур-
нире он наберет 3135 баллов, заметно опередив и канадца Феликса 
Оже-Альяссима (2860), проигравшего в Астане как раз Роберто Баути-
сте, и травмированного Александра Зверева из Германии (2700). Хур-
кач в 1/8 финала сыграет с лидером казахстанского тенниса Алексан-
дром Бубликом.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Казахстан 
приближает  
к Турину
Четыре участника Astana Open 
борются за путевки  
на итоговый турнир года

Международная ассоциация бок-
са (IBA) стала первой крупной спор-
тивной структурой, которая ради-
кально изменила свою позицию по 
вопросу статуса российских и бело-
русских спортсменов, занятую по-
сле начала специальной военной 
операции на Украине. IBA, возглав-
ляемая отечественным функционе-
ром Умаром Кремлевым, отменила 
решение о запрете на их выступле-
ния в международных соревнова-
ниях. Этот шаг, вероятно, лишь обо-
стрит конфронтацию федерации 
и Международного олимпийского 
комитета (МОК), давно выражаю-
щего озабоченность в связи с дей-
ствиями IBA и угрожающего выки-
нуть бокс из программы Олимпиад.

еждународная ассоциация 
бокса обнародовала решение своего 
ключевого органа — совета директо-
ров. Он проголосовал за то, чтобы от-
менить введенный ранее запрет на 
выступления в международных сорев-
нованиях российских и белорусских 
спортсменов. При этом речь идет о вы-
ступлениях не в нейтральном статусе, 
а под своими национальными флага-
ми. В заявлении IBA говорится о том, 
что она твердо убеждена: «политика не 
должна оказывать никакого влияния 
на спорт», а «все спортсмены должны 
иметь равные права». Одновременно 
федерация уточнила, что, «оставаясь 
политически нейтральной и незави-
симой», «призывает к миру» и намере-
на продолжать играть роль «миротвор-
ца в любых конфликтах».

После начала специальной воен-
ной операции России на Украине по-
давляющее большинство спортив-
ных организаций, придерживаясь 
«изоляционистских» рекомендаций 

Международного олимпийского ко-
митета, отстранили российских пред-
ставителей от участия в своих тур-
нирах. Исключениями стали лишь 
несколько видов — вроде тенниса 
и шахмат. А IBA стала первой из круп-
ных структур в области спорта, кото-
рая радикально изменила позицию 
в отношении россиян и белорусов. 
Вернуться на международные состя-
зания они смогут уже скоро. Кален-
дарь IBA в конце 2022 года выглядит 
довольно плотным. В нем, например, 
есть октябрьский женский чемпио-
нат Европы в Черногории, ноябрьское 
юношеское мировое первенство, а так-
же целый ряд других турниров.

Нетрудно предположить, что све-
жее решение IBA вряд ли будет спо-
собствовать прекращению ее давнего 
конфликта с МОК. Конфликт этот на-

чался еще в конце прошлого десятиле-
тия и не сошел на нет, после того как 
в 2020 году пост президента ассоциа-
ции, находившейся в глубоком кризи-
се и лишенной признания головной 
спортивной структуры, занял росси-
янин Умар Кремлев. Конфликт обо-
стрился после майского переизбрания 
инициировавшего целый ряд реформ 
господина Кремлева. МОК фактически 
отказался признать результаты выбо-
ров в Стамбуле, к которым не был до-
пущен пытавшийся конкурировать 
с Умаром Кремлевым голландец Бо-
рис ван дер Фёрст. А полторы недели 
назад МОК сопроводил стандартной 
формулировкой о «чрезвычайно серь-
езной обеспокоенности» итоги внеоче-
редного конгресса IBA в Ереване. Его 
делегаты могли дать добро на прове-
дение повторных президентских вы-

боров — уже с участием Бориса ван дер 
Фёрста, чью апелляцию по поводу от-
странения удовлетворил Спортивный 
арбитражный суд (CAS). Но вместо это-
го конгресс подавляющим большин-
ством голосов высказался против них, 
таким образом выдав колоссальный 
кредит доверия господину Кремлеву.

Несколько дней назад МОК, снова 
употребив слово «озабоченность», ак-
центировал внимание на другой про-
блеме, возникшей, когда незадолго до 
ереванского конгресса IBA приостано-
вила членство в ассоциации Федера-
ции бокса Украины (ФБУ). Причиной 
для такой санкции стало июньское на-
значение на пост президента феде-
рации Кирилла Шевченко. Господин 
Шевченко занял место долго руково-
дившего ФБУ Владимира Продивуса, 
вошедшего в совет IBA, ключевой орган 
ассоциации. Ассоциация сочла этот шаг 
грубым нарушением своего регламен-
та, не допускающего «государственно-
го вмешательства» в дела формально не-
зависимой организации. Правда, совет 
директоров, открыв дорогу на между-
народные состязания россиянам и бе-
лорусам, смягчил свою позицию и по 
поводу украинцев. Несмотря на то что 
формальное отстранение ФБУ оставле-
но в силе, им разрешили соревноваться 
под своим флагом, то есть, по сути, сняв 
все значимые ограничения.

МОК достаточно четко дал понять, 
какие меры может спровоцировать де-
монстрация IBA независимости и ав-
тономности. Он уже во второй раз под-
ряд отлучил федерацию от контроля 
за проведением олимпийской квали-
фикации и олимпийского боксерско-
го турнира — теперь в рамках Олим-
пиады 2024 года в Париже. Кроме того, 
бокс до сих пор не включен в програм-
му следующих за ней Игр. Они состоят-
ся в 2028 году в Лос-Анджелесе.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

С нами бокс
IBA отменила отстранение российских спортсменов

Эксперты Chess.com  
считают, что с высокой до-
лей вероятности Ханс Ниман 
(справа) воспользовался 
«незаконной помощью  
более чем в ста онлайн- 
партиях» ФОТО LENNART OOTES / 
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Президент IBA Умар Кремлев призвал все спортивные 
федерации последовать примеру возглавляемой им ассоциации 
и разрешить российским и белорусским спортсменам участвовать 
в международных турнирах  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов. Групповой этап. Третий тур
Группа A. «Аякс» (Нидерланды)—«Наполи» (Италия) 1:6 (Кудус, 9 — Распадори, 18, 47;  
Ди Лоренцо, 33; Зелиньский, 45; Кварацхелия, 63; Симеоне, 81). «Ливерпуль» (Англия)—
«Рейнджерс» (Шотландия) 2:0 (Александер-Арнольд, 7; Салах, 53 (пен.)). 

Положение команд
 В Н П М О
1. «Наполи» 3 0 0 13:2 9

2. «Ливерпуль» 2 0 1 5:5 6

3. «Аякс» 1 0 2 6:8 3

4. «Рейнджерс» 0 0 3 0:9 0

12.10: «Наполи»—«Аякс», «Рейнджерс»—«Ливерпуль».

Группа B. «Порту» (Португалия)—«Байер» (Германия) 2:0 (Занузи, 69; Галено, 87). «Брюгге» 
(Бельгия)—«Атлетико» (Испания) 2:0 (Сова, 36; Жутгла, 62). 

 В Н П М О
1. «Брюгге» 3 0 0 7:0 9

2. «Порту» 1 0 2 3:6 3

3. «Байер» 1 0 2 2:3 3

4. «Атлетико» 1 0 2 2:5 3

12.10: «Атлетико»—«Брюгге», «Байер»—«Порту»

Группа C. «Бавария» (Германия)—«Виктория» (Чехия) 5:0 (Зане, 7, 50; Гнабри, 13; Мане, 21; 
Шупо-Мотинг, 59). «Интер» (Италия)—«Барселона» (Испания) 1:0 (Чальханоглу, 45+2). 

 В Н П М О
1. «Бавария» 3 0 0 9:0 9

2. «Интер» 2 0 1 3:2 6

3. «Барселона» 1 0 2 5:4 3

4. «Виктория» 0 0 3 1:12 3

12.10: «Виктория»—«Бавария», «Барселона»—«Интер»

Группа D. «Айнтрахт» (Германия)—«Тоттенхем» (Англия) 0:0. «Марсель» (Франция)—«Спортинг» 
(Португалия) 4:1 (Алексис Санчес, 13; Арит, 16; Балерди, 28; Мбемба, 84 — Тринкан, 1).

 В Н П М О
1. «Спортинг» 2 0 1 6:4 6

2. «Тоттенхем» 1 1 1 2:2 4

3. «Айнтрахт» 1 1 1 1:3 4

4. «Марсель» 1 0 2 4:4 3

12.10: «Спортинг»—«Марсель», «Тоттенхем»—«Айнтрахт»

Турнир ATP категории 500 Astana Open в Астане
Призовой фонд — $2 млн
Первый круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Кристиан Гарин (Чили) 6:1, 6:1. Марин Чилич 
(Хорватия, 9)—Оскар Отте (Германия) 5:7, 7:6 (7:4), 6:2. Второй круг. Андрей Рублев (Россия, 
5)—Чжан Чжичжэнь (Китай) 6:3, 6:2. Роберто Баутиста Агут (Испания)—Павел Котов (Россия) 
6:1, 7:6 (7:5). Адриан Маннарино (Франция)—Давид Гоффен (Бельгия) 3:6, 6:1, 7:5. Стефанос 
Циципас (Греция, 3)—Лука Нарди (Италия) 7:6 (7:2), 7:6 (7:3).
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